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Lunes 09 de abril de 2018 
 

SECRETARIO 

Continuará crecimiento en el sector agroalimentario del país: Baltazar 
Hinojosa.- El sector agroalimentario nacional continuará creciendo gracias a que 
ahora se producen alimentos con mayor calidad e inocuidad, así como con valor 
agregado, elemento que le imprime el trabajo cotidiano de los mexicanos que 
laboran en el campo, aseguró el titular de la SAGARPA, Baltazar Hinojosa Ochoa. 
Al presentarse con los trabajadores de la dependencia, Baltazar Hinojosa resaltó 
que hay muchos ejemplos del cambio que se ha registrado en el sector 
agroalimentario nacional, lo que debe hacer sentir muy orgullosos a los que laboran 
en la SAGARPA. Baltazar Hinojosa, se comprometió a estar al pendiente de los 
productores nacionales, pero también de los trabajadores de la dependencia, 
quienes tienen a su cargo una de las tareas más importantes de nuestro país, la 
producción de alimentos. Aseguró que se trabajará de forma unida en la SAGARPA 
para cumplir con el compromiso que se tiene con todos los productores de México, 
agricultores, pescadores, ganaderos, y con aquellos que forman parte de la cadena 
productiva.- Hoja de Ruta Digital / Imagen Agropecuaria / Maru Rojas en Formula / Quadratin 

/ Red Financiera / Clase Turista / El Arsenal / Lado / Mexicampo  

 

 

 

 

Nombres, Nombres y... Nombres / Sube consumo per cápita de pescado a 
12.67 kg, producción récord y COMEPESCA propuestas a candidatos. por 
Alberto Aguilar.- Un rubro que en el sexenio de Enrique Peña Nieto se colocó como 
una prioridad en el ámbito agroalimentario fue el pesquero, mismo que por 
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desgracia no aprovechamos conforme a su potencial. Pese que tenemos 11 mil 500 
kilómetros de litoral y que dentro del territorio contamos con una enorme riqueza 
acuífera, se dice que los mexicanos "estamos de espaldas al mar" por nuestro bajo 
consumo de esa riqueza. Hay muchas zonas que por un tema cultural prefieren 
carne de res, puerco, y pollo. La buena noticia es que fruto del esfuerzo de 
SAGARPA con José Calzada- recién relevado por Baltazar Hinojosa-, y 
CONAPESCA de Mario Aguilar, el año pasado volvió a lograrse un ligero 
incremento en el consumo per cápita de pescado al llegar a 12.67 kilogramos(kg) 
vs 8.9 kg del 2012. En los últimos 6 años ha aumentado la demanda de productos 
pesqueros en nuestra dieta, aunque aún hay todo por crecer: considere que Japón 
está en 40 kg y España en 30 kg. Hay que reconocer que en este avance ha 
participado la IP vía agrupaciones como el Consejo Mexicano de Promoción de 
Productos Pesqueros y Acuícolas (COMEPESCA), asociación civil que data del 
2003 y que preside Citlali Gómez Lepe.- El Heraldo de México, 33 

 

 

El Contador / México será sede de la 121 Sesión de Consejo de la Organización 
Internacional del Café, que lleva José Dauster Sette. El encuentro que se realizará 
del 9 al 13 de abril se hace en coordinación con la Secretaría de Agricultura, a 
cargo de Baltazar Hinojosa. El espacio es propicio para abordar temas como la 
roya del café, enfermedad que ha afectado la producción del llamado oro verde, así 
como los retos de la producción del aromático y los beneficios que su consumo trae 
a la salud. Al encuentro se darán cita productores, agroindustriales y líderes del 
sector. Los miembros del organismo representan 98% de la producción global de 
café y más de 83% del consumo mundial.- Excelsior, 3 dinero 

 

 

Reúne CSG a amigos y a los 3 poderes.- En su cena de 70 años, Carlos Salinas 
tuvo en el jardín de su residencia a representantes de los tres poderes: Ejecutivo, 
Enrique Peña; Judicial, Luis María Aguilar, y Legislativo, el senador Emilio Gamboa.  
No acudió José Antonio Meade, candidato del PRI a la Presidencia, pero sí su 
secretaria particular, vanesa Rubio.  Llegó también Diego Fernández de Cevallos, 
jefe jurídico del frentista Ricardo Anaya, Una centena de invitados cenó mariscos 
regalados por el Gobernador sinaloense Quirino Ordaz, quien los trajo de la 
marisquería mazatleca El Cuchupetas. Las viandas con langostinos, camarones, 
pescado zarandeado, callo de hacha y sus famosos tacos Gobernador fueron 
vaciadas por Ministros de la Corte como Aguilar, Jorge María Pardo y Eduardo 
Medina, y secretarios como Alfonso Navarrete, de Gobernación: José Narra de 
Salud: Rosario Robles, de la Sedatu, y Baltazar Hinojosa, nuevo titular de Sagarpa, 
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el Gobernador Alfredo del Mazo y el empresario Carlos Peralta. Del gabinete de 
Peña estuvieron presentes, además de Navarrete, el Secretario de Hacienda, José 
Antonio González; de Salud, José Narro; de Turismo, Enrique de la Madrid; de 
Economía, Ildefonso Guajardo, y el recién estrenado Secretario de Agricultura, 
Baltazar Hinojosa.- Reforma, pp-5-A 

 

 

MONITOREO 

 Difundido el domingo 8 de abril del 2018. 
 

Se registraron 7 impactos del Boletín 097, “Se genera biodiesel a partir del cultivo 
de piñón en México” 

Portal de Internet: 7 

Se registraron  1 impactos del Boletín 096, “Fortalece México comercio 
agroalimentario con Corea del Sur” 

 Portal de Internet: 1 

  

SECRETARIO 

Destraban apoyos a productores tamaulipecos: Melhem 

Con el arribo de Baltazar Hinojosa Ochoa a la SAGARPA, se debe resolver el problema que 
están enfrentando productores de Tamaulipas para recibir pagos por apoyo a la rentabilidad 
para sorgo y maíz, dijo Edgar Melhem Salinas, diputado federal, quien reconoció que muchas 
de las trabas para el pago citado, se debe a las reglas de operación de los programas que 
no son establecidas por la Cámara de Diputados, sin embargo es prudente hacer un exhorto 
al gobierno federal para que sea más flexible. 

Recordó que el recurso ya está asignado, pero como se canaliza en el rubro de apoyo 
tecnológico, las reglas de operación piden la factura para que se cubra el pago, aunque los 
productores, sobre todo el sector social, no traen la liquidez para conseguir una factura, o 
para comprar insumos o pagar lo que deben. 

Por ello, los diputados federales tamaulipecos planteaban se hiciera el pago a productores 
que deben 30 mil pesos o menos, por apoyo a la productividad, donde están unos 8 mil 
productores del estado, de 16 mil que existen, y representa 120 millones de pesos, 20% del 
adeudo. 

https://elmercurio.com.mx/la-region/destraban-apoyos-a-productores-tamaulipecos-melhem 
http://www.hoytamaulipas.net/notas/337825/Destraban-apoyos-a-productores-de-Tamaulipas.html 

  

Pide FECANACO a productores no afectar a terceros con bloqueos 

https://elmercurio.com.mx/la-region/destraban-apoyos-a-productores-tamaulipecos-melhem
https://elmercurio.com.mx/la-region/destraban-apoyos-a-productores-tamaulipecos-melhem
http://www.hoytamaulipas.net/notas/337825/Destraban-apoyos-a-productores-de-Tamaulipas.html
http://www.hoytamaulipas.net/notas/337825/Destraban-apoyos-a-productores-de-Tamaulipas.html
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A pesar de que los productores están en su legítimo derecho de protestar, la FECANACO 
pide que no se den afectaciones a terceros, ya que una consecuencia inmediata de los 
cierres carreteros es el retraso en entregas de empresas que surten al comercio provenientes 
de otros estados o ciudades por lo que ambas partes gobierno y productores deben crear 
las condiciones para que estos bloqueos no se vuelvan recurrentes. 

Lo anterior lo expresó Héctor Hugo Gutiérrez Treviño, vicepresidente de FECANACO, quien 
dijo que los productores del campo en Tamaulipas tienen el legítimo derecho y libertad de 
ejercer presión para expresar sus inconformidades en contra de la SAGARPA y del Gobierno 
Federal, esto en relación a los apoyos económicos, pero estamos en contra de que está 
presión se dé mediante bloqueos y daños a las vías de comunicación como carreteras o 
puentes internacionales. 

Indicó que Baltazar Hinojosa Ochoa, quien asumió la titularidad de SAGARPA, arregle de 
una vez y de manera definitiva este conflicto en Tamaulipas. 

https://elmercurio.com.mx/la-region/pide-fecanaco-a-productores-afectar-a-terceros-bloqueos 
  

SECRETARÍA DE AGRICULTURA, GANADERÍA, DESARROLLO RURAL, PESCA Y 

ALIMENTACIÓN 

B-097 / Se genera biodiesel a partir del cultivo de piñón en México 

La SAGARPA, a través del INIFAP, desarrolló tecnología para producir biocombustibles a 
partir de la biomasa y aceite de semillas de piñón, que se realizó con una colecta para la 
conformación del Banco de Germoplasma del piñón, y así seleccionar 3 clones con alto 
rendimiento de grano y contenido de aceite, con participación de más de 70 investigadores, 
permitiendo el manejo de los clones “Gran Victoria”, “Doña Aurelia” y “Don Rafael”, con 
características sobresalientes para producir biodiesel, con el manejo de las plantas y semillas 
de piñón como materia prima. 

Esto, es respuesta viable ante la demanda de alternativas de producción de biocombustibles 
amigables con el medioambiente y con acompañamiento de capacitación, asistencia técnica 
y paquetes tecnológicos a productores interesados en establecer plantaciones de piñón. 

Y es que etanol y biodiesel, son biocombustibles más usados, por ejemplo el etanol sustituye 
a la gasolina y se produce de plantas con azúcares y almidones como caña de azúcar, maíz 
o sorgo, y biodiesel se produce con aceite de semillas como piñón, higuerilla, soya y palma 
de aceite, los cuales se emplean en la mezcla con el diésel. 

En México, la distribución del piñón corresponde a Chiapas, Guerrero, Quintana Roo, 
Hidalgo, Morelos, Oaxaca, Veracruz, Tamaulipas, Puebla, Sinaloa y Yucatán. 

https://www.20minutos.com.mx/noticia/353729/0/investigadores-impulsan-biodiesel-a-partir-del-cultivo-de-pinon/ 
http://www.cronica.com.mx/notas/2018/1073100.html 

http://www.algoqueinformar.com/se-genera-biodiesel-a-partir-del-cultivo-pinon-mexic 
https://www.informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/57-finanzas/355862-investigadores-

impulsan-biodiesel-a-partir-del-cultivo-de-pinon.html 
https://www.mimorelia.com/investigadores-producen-biodiesel-partir-del-cultivo-pinon-mexico/ 
http://www.yucatan.com.mx/mexico/investigadores-impulsan-biodiesel-partir-del-cultivo-pinon 

https://www.debate.com.mx/mexico/Mexico-desarrolla-biodiesel-mediante-semillas-de-pinon-20180408-0206.html 
  

B-096 / Fortalece México comercio agroalimentario con Corea del Sur 

https://elmercurio.com.mx/la-region/pide-fecanaco-a-productores-afectar-a-terceros-bloqueos
https://elmercurio.com.mx/la-region/pide-fecanaco-a-productores-afectar-a-terceros-bloqueos
https://www.20minutos.com.mx/noticia/353729/0/investigadores-impulsan-biodiesel-a-partir-del-cultivo-de-pinon/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/353729/0/investigadores-impulsan-biodiesel-a-partir-del-cultivo-de-pinon/
http://www.cronica.com.mx/notas/2018/1073100.html
http://www.cronica.com.mx/notas/2018/1073100.html
http://www.algoqueinformar.com/se-genera-biodiesel-a-partir-del-cultivo-pinon-mexic
http://www.algoqueinformar.com/se-genera-biodiesel-a-partir-del-cultivo-pinon-mexic
https://www.informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/57-finanzas/355862-investigadores-impulsan-biodiesel-a-partir-del-cultivo-de-pinon.html
https://www.informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/57-finanzas/355862-investigadores-impulsan-biodiesel-a-partir-del-cultivo-de-pinon.html
https://www.mimorelia.com/investigadores-producen-biodiesel-partir-del-cultivo-pinon-mexico/
https://www.mimorelia.com/investigadores-producen-biodiesel-partir-del-cultivo-pinon-mexico/
http://www.yucatan.com.mx/mexico/investigadores-impulsan-biodiesel-partir-del-cultivo-pinon
http://www.yucatan.com.mx/mexico/investigadores-impulsan-biodiesel-partir-del-cultivo-pinon
https://www.debate.com.mx/mexico/Mexico-desarrolla-biodiesel-mediante-semillas-de-pinon-20180408-0206.html
https://www.debate.com.mx/mexico/Mexico-desarrolla-biodiesel-mediante-semillas-de-pinon-20180408-0206.html
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La SAGARPA, productores y agroindustriales nacionales atendieron a la delegación de 
empresarios y autoridades de la Zona de Libre Comercio de Busán-Jinhae, en Corea del Sur, 
con el objetivo de incrementar la participación de productos mexicanos en los mercados de 
la región Asia-Pacífico, destacando entre las actividades los recorridos de la misión a 
plantaciones de plátano en Tabasco, aguacate en Jalisco, y al Puerto de Manzanillo, en 
Colima, con la finalidad de constatar la calidad y sanidad de los productos, así como de la 
infraestructura agrologística de México. 

En uno de los encuentros, se precisó la estrategia de impulsar esquemas agro-logísticos, 
detonar coinversiones en el sector agroalimentario entre México y Corea del Sur y mostrar 
el potencial productivo, calidad e inocuidad de los productos mexicanos. 

http://www.algoqueinformar.com/fortalece-mexico-comercio-agroalimentario-corea-del-sur 
  

Meade ofrece en Veracruz un “gobierno del campo” y fortalecer el sector 
ganadero y pesquero 

El candidato presidencial del PRI pidió el apoyo para ganar el primero de julio y también el 
gobierno del Estado de Veracruz, con José Yunes, quien está en tercer sitio detrás del 
candidato de Morena, Cuitláhuac García y del panista Miguel Ángel Yunes Márquez, por lo 
que pidió una vez más que le tengan confianza de que ganará, y que impulsará un programa 
especial para el campo para hacerlo productivo, "donde ganen todos”. 

Ante miles de simpatizantes, la mayor parte mujeres de la CNC, citó 5 grandes objetivos para 
el campo: seguridad alimentaria para las familias, más productividad, empleo, precios justos 
y créditos rápidos, porque su gobierno será del campo. 

Habló de crear ventanillas únicas; apoyos y créditos con reglas sencillas y reestructurar la 
SAGARPA; tomar el agua como tema de seguridad nacional; producción de alimento en los 
traspatios; incrementar los programas de acceso a semillas y fertilizantes; poner orden en la 
producción y venta de los productos; seguridad social; establecer un seguro contra daños 
por fenómenos climáticos y fortalecer el sector ganadero y pesquero. 

Ismael Hernández, líder de la CNC, a nombre de los campesinos integrantes del PRI aseguró 
que el mayor desafío será ganar en cada casilla del campo, y pidió no dividirse y dar el apoyo 
a José Antonio Meade para impedir el avance de voces populistas. 

http://www.eldiariodecoahuila.com.mx/elecciones-2018/2018/4/8/meade-ofrece-veracruz-gobierno-campo-
fortalecer-sector-ganadero-pesquero-723856.htmlv 

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?id=1365008&v=5&urlredirect=https://ww
w.elnorte.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?id=1365008&v=5 

https://adnpolitico.com/presidencia/2018/04/08/meade-presenta-10-propuestas-para-el-campo-mexicano 
http://www.nacion321.com/elecciones/estos-son-los-5-compromisos-de-meade-para-mejorar-el-campo 
http://www.elfinanciero.com.mx/nacional/la-escasez-del-agua-sera-tema-de-seguridad-nacional-meade 

http://imagendelgolfo.mx/resumen.php?id=41221293 
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/tramites-al-minimo-y-reglas-sencillas-para-apoyar-al-campo-de-

veracruz-promete-meade-259869.html#.Wsp6bojwbIU 
https://www.sdpnoticias.com/nacional/2018/04/08/el-campo-sera-la-fuerza-de-mexico-promete-meade-en-veracruz 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/promete-meade-un-campo-en-el-que-todos-ganen/1231225 
https://heraldodemexico.com.mx/elecciones-2018/jose-antonio-meade-kuribrena/meade-presenta-cinco-ejes-para-

modernizar-el-campo/ 
https://www.diariodemexico.com/populistas-iluminados-no-son-el-futuro-meade 

http://www.ejecentral.com.mx/ejeelectoral2018-amlo-dejara-mano-dura-vs-crimen/ 
https://www.reforma.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?Id=1365003&v=5 

https://www.sdpnoticias.com/nacional/2018/04/08/el-campo-sera-la-fuerza-de-mexico-promete-meade-en-veracru 
http://www.ejecentral.com.mx/ejeelectoral2018-amlo-dejara-mano-dura-vs-crimen/%3C/A 

http://www.algoqueinformar.com/fortalece-mexico-comercio-agroalimentario-corea-del-sur
http://www.algoqueinformar.com/fortalece-mexico-comercio-agroalimentario-corea-del-sur
http://www.eldiariodecoahuila.com.mx/elecciones-2018/2018/4/8/meade-ofrece-veracruz-gobierno-campo-fortalecer-sector-ganadero-pesquero-723856.htmlv
http://www.eldiariodecoahuila.com.mx/elecciones-2018/2018/4/8/meade-ofrece-veracruz-gobierno-campo-fortalecer-sector-ganadero-pesquero-723856.htmlv
https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?id=1365008&v=5&urlredirect=https://www.elnorte.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?id=1365008&v=5
https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?id=1365008&v=5&urlredirect=https://www.elnorte.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?id=1365008&v=5
https://adnpolitico.com/presidencia/2018/04/08/meade-presenta-10-propuestas-para-el-campo-mexicano
https://adnpolitico.com/presidencia/2018/04/08/meade-presenta-10-propuestas-para-el-campo-mexicano
http://www.nacion321.com/elecciones/estos-son-los-5-compromisos-de-meade-para-mejorar-el-campo
http://www.nacion321.com/elecciones/estos-son-los-5-compromisos-de-meade-para-mejorar-el-campo
http://www.elfinanciero.com.mx/nacional/la-escasez-del-agua-sera-tema-de-seguridad-nacional-meade
http://www.elfinanciero.com.mx/nacional/la-escasez-del-agua-sera-tema-de-seguridad-nacional-meade
http://imagendelgolfo.mx/resumen.php?id=41221293
http://imagendelgolfo.mx/resumen.php?id=41221293
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/tramites-al-minimo-y-reglas-sencillas-para-apoyar-al-campo-de-veracruz-promete-meade-259869.html#.Wsp6bojwbIU
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/tramites-al-minimo-y-reglas-sencillas-para-apoyar-al-campo-de-veracruz-promete-meade-259869.html#.Wsp6bojwbIU
https://www.sdpnoticias.com/nacional/2018/04/08/el-campo-sera-la-fuerza-de-mexico-promete-meade-en-veracruz
https://www.sdpnoticias.com/nacional/2018/04/08/el-campo-sera-la-fuerza-de-mexico-promete-meade-en-veracruz
http://www.excelsior.com.mx/nacional/promete-meade-un-campo-en-el-que-todos-ganen/1231225
http://www.excelsior.com.mx/nacional/promete-meade-un-campo-en-el-que-todos-ganen/1231225
https://heraldodemexico.com.mx/elecciones-2018/jose-antonio-meade-kuribrena/meade-presenta-cinco-ejes-para-modernizar-el-campo/
https://heraldodemexico.com.mx/elecciones-2018/jose-antonio-meade-kuribrena/meade-presenta-cinco-ejes-para-modernizar-el-campo/
https://www.diariodemexico.com/populistas-iluminados-no-son-el-futuro-meade
https://www.diariodemexico.com/populistas-iluminados-no-son-el-futuro-meade
http://www.ejecentral.com.mx/ejeelectoral2018-amlo-dejara-mano-dura-vs-crimen/
http://www.ejecentral.com.mx/ejeelectoral2018-amlo-dejara-mano-dura-vs-crimen/
https://www.reforma.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?Id=1365003&v=5
https://www.reforma.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?Id=1365003&v=5
https://www.sdpnoticias.com/nacional/2018/04/08/el-campo-sera-la-fuerza-de-mexico-promete-meade-en-veracru
https://www.sdpnoticias.com/nacional/2018/04/08/el-campo-sera-la-fuerza-de-mexico-promete-meade-en-veracru
http://www.ejecentral.com.mx/ejeelectoral2018-amlo-dejara-mano-dura-vs-crimen/%3C/A
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https://laverdadnoticias.com/elecciones-2018/Elecciones-2018-Meade-le-apuesta-al-campo-como-la-fuerza-de-
Mexico-20180408-0048.html 

http://www.elheraldodesaltillo.mx/2018/04/08/meade-promete-mantener-pension-de-expresidentes/ 
  

Ratifican acuerdos para la comercialización de frijol 

En Zacatecas participan autoridades federales y de Zacatecas, Chihuahua, Jalisco, 
Michoacán, Guanajuato, Baja California, Baja California Sur y Tamaulipas que se reunieron 
para ratificar acuerdos que fortalezcan la comercialización de los productos agroalimentarios 
de los ciclos primavera-verano 2017 y otoño-invierno 2017-2018, acordando modificar la 
Política Integral de Comercialización de Frijol para ordenar la venta de la leguminosa en 
varios estados del país, establecida por la SAGARPA, a través de ASERCA. 

El acuerdo prevé incentivos extraordinarios por tonelada comercializada de frijol negro no 
preferente y frijol pinto, originario de Zacatecas, Chihuahua, Durango y Nayarit, y de manera 
inmediata, adicionalmente, ASERCA y Diconsa retirarán del mercado 4 mil tons. de frijol 
(pinto y negro San Luis y Jamapa) y, en 2 meses, comprarán otras 4 mil para impactar 
positivamente a pequeños productores de Zacatecas, Chihuahua, Durango y Nayarit. 

La coordinación de esfuerzos entre ASERCA, Diconsa y los gobiernos de Zacatecas, 
Durango, Chihuahua y Nayarit, funciona para atender un problema regional que apoye a los 
productores y consumidores, y coadyuve al ordenamiento del mercado. 

https://www.expresszacatecas.com/economia/37764-ratifican-acuerdos-para-la-comercializacion-de-frijol 
  

Cangrejo mexicano conquista seis naciones 

En 2017 se exportaron 3,440 tons. de cangrejo y 8 de sus tenazas a 6 países, aunque el 
mayor volumen llegó a EU, lo que generó divisas a México por 17.6 millones de dólares, 
pues de acuerdo con el Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), 
organismo de la SAGARPA, la cantidad exportada del crustáceo se incrementó en 95.3% 
entre 2012 y 2017, al pasar de 1,766 tons., con valor de 8.8 mdd, a 3,448 tons. en el mismo 
periodo, y detalló que la pesquería mexicana capturó en promedio 42,569 tons. en el último 
trienio. 

El SIAP señaló que este crustáceo tiene amplia aceptación y demanda en los mercados 
nacional e internacional, generando divisas y sólo EU adquirió 2,681 tonS., con valor de 15.2 
mdd, en 2017 y le siguieron Corea del Sur, con 680 tons., y Canadá, con 37 tons. 

http://www.diariodemorelos.com/noticias/cangrejo-mexicano-conquista-seis-naciones 
  

Autoridades tienen padrón incompleto de cafeticultores; faltan apoyos 

En reunión con los candidatos de MORENA, Ricardo Ahued y Rocío Nahle, los cafeticultores 
de Coatepec, Ver., acusaron que no existe un padrón real de productores de café, pues el 
que tiene la SAGARPA no está completo, además de la falta de apoyos y los precios tan 
bajos del aromático. 

Indicaron que los pequeños productores están indefensión frente a las transnacionales, que 
calificaron como "explotadoras", y al "despiadado" Mercado que estas controlan, pues "a 
miles de productores no les llegan los programas de apoyo, y el modelo neoliberal impuesto 
a México hizo desaparecer al Inmecafé en 1989 y a Banrural en 2003”. Aseveraron que 
algunas organizaciones se reparten "en lo oscurito" presupuestos federales y estatales con 
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funcionarios, por lo que a miles de pequeños cafeticultores no les llega ningún recurso. 

Abordaron el precio del café, regulado por grandes empresas comercializadoras como 
Agroindustria Unidas de México (AMSA), Café California y Nestlé, que exportan aromático 
de muy mala calidad y esto es autorizado por autoridades corruptas. Por ello, urgieron a los 
candidatos a anotar estas demandas y en caso de llegar al cargo, intervengan por este sector 
tan "lastimado". 

https://www.alcalorpolitico.com/informacion/autoridades-tienen-padron-incompleto-de-cafeticultores-faltan-apoyos-
259881.html#.WsqNZ4jwbIU 

  

Beneficia a México conflicto China-EU 

La aplicación de aranceles que China impuso a productos estadounidenses, representaría 
una oportunidad para las exportaciones de carne de cerdo mexicana a ese país asiático, 
medida que fue una respuesta a los aranceles que EU puso a las importaciones de aluminio 
y acero que este país adquiera de China. 

Serán 128 productos, provenientes de EU, los que tendrán que pagar un impuesto al ingresar 
a China, entre ellos está la carne de cerdo, situación que para el cárnico mexicano representa 
una oportunidad, pues permitiría ampliar exportaciones a China, ya que actualmente este 
producto nacional ingresa libre de arancel y sin cupos, refirió Alejandro Ramírez, director 
general de la Confederación de Porcicultores Mexicanos (Porcimex). 

Dijo "lo que le estamos pidiendo a la SAGARPA es la autorización de más número de plantas 
para exportación y la apertura a vísceras; hoy solamente tenemos la apertura en carnes". 

http://www.elmanana.com/beneficia-mexico-conflicto-china-eu-estados-unidos-china/436990 
  

Declaran cuarentena en Tamaulipas por presencia de dragón amarillo 

El secretario de Desarrollo Rural de Tamaulipas, Ariel Longoria García, informó que la 
cuarentena en el Estado continúa por la presencia de dragón amarillo en los cítricos, por lo 
que ya inició el proceso de fumigación para 40 mil hectáreas y recordó que desde el 22 de 
febrero el SENASICA, declaró cuarentena fitozanitaria en Tamaulipas por la presencia 
psílido asiático de los cítricos y la enfermedad letal de huanglongbing (HLB) en cítricos. 

Dijo que desde el pasado 26 de marzo, en el municipio de Llera, se inició la fumigación de 
las huertas marcadas por los inspectores de SENASICA, con un programa que avanzará 
hacia otras arboledas para hacer frente a la plaga y no se extienda más allá de donde se 
encuentra, aclarando que la presencia del dragón amarillo sólo se ha detectado en Llera, no 
obstante se determinó la fumigación de las casi 40 mil hectáreas de cítricos para evitar que 
otros árboles se contagien. 

http://www.hoytamaulipas.net/notas/337798/Declaran-cuarentena-en-Tamaulipas-por-presencia-de-dragon-
amarillo.htm 

  

Buscan precio superior a los 4 mil pesos al maíz 

Los Mochis, Sinaloa.- Productores de maíz de la zona norte insisten en la necesidad de que 
la tonelada de este importante producto alimenticio alcance este año un precio superior a los 
4 mil pesos por tonelada. 

Martín Castro Cota, presidente del Comité Municipal Campesino Número 5, dijo que en esta 
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https://www.alcalorpolitico.com/informacion/autoridades-tienen-padron-incompleto-de-cafeticultores-faltan-apoyos-259881.html#.WsqNZ4jwbIU
http://www.elmanana.com/beneficia-mexico-conflicto-china-eu-estados-unidos-china/436990
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temporada tienen confianza en lograr la buena cotización, pues actualmente, con el precio 
internacional de 150 dólares, más la base de 45 dólares por tonelada que ya se tiene 
debidamente aprobados por ASERCA, el productor tiene asegurado alcanzar un precio de 
3,750 pesos por ton., pero aparte, las diversas organizaciones agrícolas están gestionando 
un apoyo por copete, que podría ser superior a los 250 pesos pos tonelada, lo que les 
permitiría rebasar los 4 mil pesos por ton. que desde el principio han venido planteando. 

https://www.debate.com.mx/losmochis/buscan-precio-4-mil-pesos-tonelada-maiz-productores-sinaloa-agricultura-
20180408-0144.html 

  

SECTOR 

López Obrador: el 1 de julio se va a decidir el futuro de México 

El candidato presidencial de la coalición Juntos Haremos Historia, Andrés Manuel López 
Obrador, dijo hoy que el próximo 1 de julio no sólo se va a decidir quién será el próximo 
presidente de la República, sino que se decidirá el futuro de México. 

Señaló que se apoyará a los productores del campo, así como a los agricultores, ganaderos, 
pequeños propietarios y ejidatarios, “además, me comprometo a fijar un precio justo para los 
productores de leche de los Altos de Jalisco y de todo el país”. 

Detalló que se va a descentralizar el gobierno federal “y en Jalisco va estar la Subsecretaría 
de Ganadería, por ser un estado ganadero importante de México; también se van a construir 
2 grandes refinerías en el país, para dejar de comprar la gasolina en el extranjero”. 

https://www.sintesis.mx/2018/04/08/lopez-obrador-1-julio-va-decidir-futuro/ 
  

Encarece escasez el precio del limón 

El titular de la Central de Abastos en Reynosa, Santiago Hernández, dijo que el desabasto 
es el principal motivo por el cual el limón se encuentra a precio alto y la Central de Abastos 
cuenta con 70 locatarios que surten este producto a tiendas de conveniencia, centros de 
auto servicio y el mercado tradicional de restaurantes y comercios. 

"El limón que manejamos ahorita es del estado de Colima, donde se está terminando la 
cosecha y hay poco abasto, que es cuando empieza a subir" el precio. El abasto comenzará 
a regularizarse explicó, ya que empiezan a levantar cosechas en San Luis Potosí y 
Michoacán. "Tan pronto se recolecte el limón de esa zona se empieza a normalizar el abasto 
y otra vez se regulariza el precio". 

Comentó que dependiendo la tienda y la calidad del producto es el costo en que se 
comercializa, "porque hay veces que está un poco pasado y empiezan a bajar de precio". 

https://www.elmanana.com/encarece-escasez-precio-del-limon-reynosa-limon-central-abastos/4369689 
  

Por medio de la pesca, mujer afrodescendiente busca sacar adelante a sus 
hijos 

De origen afrodescendiente, Tita es madre soltera y para sacar adelante a sus hijos se dedica 
a la pesca, bajo el ambiente hostil del machismo que predomina en la isla de Chacahua, en 
la Costa Chica de Oaxaca. Su vida es retratada en el cortometraje "Tita, tejedora de historias" 
que, bajo la dirección de Mónica Morales García, muestra a una mujer fuerte y aguerrida que 
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desea vehementemente que sus hijas puedan estudiar para que no tengan que padecer lo 
que ella vive en su cotidianidad. 

Morales García, originaria de El Zapotalito, Oax, señaló que la protagonista de su corto 
documental es una mujer fuerte que busca oportunidades para superarse a nivel personal, a 
fin de aportar al bienestar de su entorno. 

Tita empezó a trabajar desde pequeña en la pesca, porque dice: “Nunca me gustó la cocina, 
creo que mi familia hubiera preferido que yo fuera hombre”. 

https://www.informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/34-actualidad/355812-por-medio-de-la-
pesca-mujer-afrodescendiente-busca-sacar-adelante-a-sus-hijos.html 

  

Asegura PGR más de una tonelada de pepino de mar 

Elementos de la Agencia de Investigación Criminal (AIC) aseguraron en Campeche más de 
una tonelada de pepino de mar y de acuerdo con un reporte de la PGR, el producto se 
encontraba en una granja acuícola y en seguimiento a varias denuncias anónimas, la PGR 
comenzó a investigar dicha granja, ubicada en la carretera Campeche-Champotón. 

Posteriormente, con una orden de cateo del Juez de Distrito Especializado en el Sistema 
Penal Acusatorio del Centro de Justicia Penal Federal en el Estado y con apoyo del personal 
de la Secretaría de Pesca de Campeche, los elementos de la AIC se trasladaron a una granja 
y aseguraron 1,683 kilos de pepino de mar, especie marina en veda permanente, además 
del inmueble que funcionaba para el acopio, captura y procesamiento del producto. 

http://www.posta.com.mx/campeche/asegura-pgr-mas-de-una-tonelada-de-pepino-de-mar 

  

SECAM, atiende las demandas de la Organización SOMOSS. A.C 

En encuentro de respeto y cordialidad, José Antonio Aguilar Bodegas, Secretario del Campo, 
sostuvo reunión de trabajo con Grisel Jiménez Mazariegos, Presidente de la organización 
SOMOSS. A.C, y con representantes de distintas organizaciones sociales de Chiapas, donde 
abordaron diferentes temas, destacando el establecer una agenda de trabajo para atender 
de manera eficaz y oportuna cada una de las demandas y necesidades de los productores 
de Chiapas, con el objetivo de incrementar sus producciones y condiciones de vida. 

Aguilar Bodegas expresó que, de acuerdo a instrucciones del Gobernador Manuel Velasco 
Coello, la dependencia a su cargo ha atendido de manera directa a productores del campo, 
y se comprometió a trabajar en unidad y transparencia para que los apoyos lleguen a cada 
uno de ellos. 

Jiménez Mazariegos reiteró su compromiso y colaboración con el mandatario estatal, para 
continuar trabajando mano a mano con los productores como lo han hecho este año, en el 
que fueron beneficiados más de 1,200 jefes de familia en la región de Carranza, con apoyos 
de frijol y sorgo para dicha región. 

http://www.areopago.mx/chiapas/1333-secam-atiende-las-demandas-de-la-organizacion-somoss-a- 
  

Restringen navegación por mal tiempo en Los Cabos 

La Capitanía de Puerto en el municipio de Los Cabos, BCS, dio a conocer la prohibición a 
partir de las 12:15 horas de esta tarde, la navegación al exterior de la bahía, a toda 

https://www.informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/34-actualidad/355812-por-medio-de-la-pesca-mujer-afrodescendiente-busca-sacar-adelante-a-sus-hijos.html
https://www.informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/34-actualidad/355812-por-medio-de-la-pesca-mujer-afrodescendiente-busca-sacar-adelante-a-sus-hijos.html
http://www.posta.com.mx/campeche/asegura-pgr-mas-de-una-tonelada-de-pepino-de-mar
http://www.posta.com.mx/campeche/asegura-pgr-mas-de-una-tonelada-de-pepino-de-mar
http://www.areopago.mx/chiapas/1333-secam-atiende-las-demandas-de-la-organizacion-somoss-a-
http://www.areopago.mx/chiapas/1333-secam-atiende-las-demandas-de-la-organizacion-somoss-a-


SÍNTESIS INFORMATIVA   

 

 

embarcación menor a 12 metros de eslora, así mismo puntualizó que las embarcaciones 
iguales o mayores a dicha medida, podrán navegar, pero no a más de 1 y media milla náutica 
desde línea de costa, además de restringir las actividades de tablas y kayaks, para evitar 
cualquier percance que pudiera provocar el deceso de una persona por ahogamiento. 

Para pesca deportiva se restringe a la navegación para embarcaciones de un sólo motor y 
sin caseta, otras embarcaciones podrán navegar sólo hacia el Golfo de California y sin 
alejarse más de 3 millas náuticas desde línea de Costa. 

Estas medidas preventivas se deben al viento que supera los 25 kph, con rachas que 
superan los 30 kph al exterior de la Bahia, provenientes del suroeste. 

https://www.elsudcaliforniano.com.mx/municipios/restringen-navegacion-por-mal-tiempo-en-los-cabos 
  

Enseñan a la gente en Nuevo Laredo a crear sus propios huertos 

Personal de Desarrollo Rural en Nuevo Laredo, Tamps., capacita a estudiantes, empleados 
de empresas y público en general, en métodos de siembra de semilla para crear su propio 
huerto, lo que es parte del programa "Cultivando Mentes, Cosechando Alimentos Orgánicos", 
que se imparte en el Mercado Municipal NLD de manera gratuita a quien lo solicite. 

La idea es producir y enseñar a la gente a hacer sus huertos familiares y tener productos 
naturales en espacios pequeños, ya que se les imparte teoría y práctica. En el curso se 
enseña a cultivar por medio de hidroponía, para que no requieran grandes espacios para 
cosechar y puedan hacerlo en cualquier recipiente. Se les explica el método y técnica que 
aplicarán por medio de una video proyección. 

http://www.hoytamaulipas.net/notas/337801/Ensenian-a-la-gente-en-Nuevo-Laredo-a-crear-sus-propios-
huertos%C2%A0.htm 
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En agro, más conectividad. -En los últimos años, la agricultura duplicó su valor en 
relación con el Producto Interno Bruto (PIB) del país, a la par de que el uso de las 
Tecnologías de la Información y Comunicación (TIC) aumentó en el sector rural. El 
sector primario, en la última década, pasó de 3.5 por ciento del PIB a 7.9, de acuerdo 
con cifras del Banco Mundial y la SAGARPA. Según el reporte E-Agricultura en 
América Latina, de 5G Américas, el crecimiento de las TIC abre la posibilidad de 
potenciar de mejor manera un sector de importancia para la región. Gonzalo 
Álvarez, especialista del sector, dijo a El Heraldo de México que la conectividad, 
junto con elementos como las políticas públicas y la inversión, juegan un rol 
primordial en el sector rural, sobre todo con aplicaciones de mensajería como 
WhatsApp, que son cada vez más usadas entre productores. "Esta conectividad 
facilita, por ejemplo, la eliminación de intermediarios, lo cual es un beneficio directo 
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que provee la tecnología a los productores. Además facilita muchas cosas en 
productividad, gestión de apoyos y transparencia" opinó el ex director general de 
Tecnologías de la Información y Comunicaciones en la SAGARPA. –El Heraldo de 

México 27 

 

 

Aumentaron 9% exportaciones de México a Canadá. -Las exportaciones de 
México a Canadá aumentaron 9 por ciento el año pasado, impulsadas por un mayor 
comercio de partes electrónicas y automotrices, así como de agroalimentos, informó 
la Secretaría de Economía. En 2017 las ventas de México a Canadá sumaron 11 
mil 380 millones de dólares, para superar las de 2016, mismas que fueron por 10 
mil 432 millones de dólares. Respecto a las importaciones que hizo México desde 
el país que gobierna Justin Trudeau, éstas crecieron apenas 1.6 por ciento, al pasar 
de 9 mil 631 millones de dólares a 9 mil 787 millones. De acuerdo con la 
Coordinación General de Asuntos Internacionales de la Secretaría de Agricultura, el 
comercio agroalimentario de México con Canadá se encuentra en su mejor 
momento. Las exportaciones agroalimentarias llegaron a 2 mil 51 millones de 
dólares en 2017, lo que significa un aumento de 11 por ciento respecto a las de 
2016. La Secretaría de Agricultura indicó que la oferta de los productos mexicanos 
este año incluyó bebidas como tequila y mezcal, mole, carne de bovino, quesos de 
varias regiones del país, y los tradicionales saborizantes de vainilla y chocolate. –
Milenio 23 

 

 

Ofrece Meade apoyo al agro. -Frente a integrantes de la Confederación Nacional 
Campesina (CNC), el candidato presidencial del PRI, José Antonio Meade, se 
comprometió a crear un seguro contra contingencias climatológicas para los 
cultivos. En Ciudad Cardel, Veracruz, el ex Secretario de Hacienda también 
garantizó que de ganar las elecciones del 1 de julio habrá seguridad social para los 
campesinos. "Vamos a establecer un seguro contra daños, contingencias 
climatológicas y que incluya un seguro de vida para cada productor", dijo Asimismo, 
planteó reducir los trámites que las secretarias de Desarrolla Agrario y de 
Agricultura, así como la Banca de Desarrollo exigen a los campesinos para invertir 
en producción de alimentos. Meade señaló que trabajará para focalizar el programa 
del subsidio al diesel para que beneficie a los productores que lo necesitan. 
Asimismo, garantizó incrementar los programas para tener acceso a infraestructura, 
agua y semillas. También estuvieron presentes José Yunes, candidato del PRI a la 
gubernatura de Veracruz; José Calzada Rovirosa, dirigente del Movimiento 
Territorial, y Juan Carlos Molina, dirigente de la CNC en Veracruz. –Reforma 8 A, 

Crónica 4, Milenio 12, El Universal 12 A 
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Profunda reforma al campo promete Meade.- Ante más de  20 mil integrantes 
de la Confederación Nacional Campesina (CNC), el candidato de la coalición 
Todos por México, José Antonio Meade, se comprometió a impulsar el campo 
mexicano como eje  transversal de su gestión así como modernizarlo con créditos 
a los productores y reformas que ayuden a su desarrollo. Durante el evento Pacto 
por el Campo, en Ciudad Cardel, Veracruz, Meade  Kuribreña aprovechó para enviar 
un mensaje de unidad: "Que se sepa desde Veracruz que los mexicanos estamos 
unidos y listos para los retos que  tenemos por delante", enfatizó. Señaló la 
necesidad de que los funcionarios salgan de sus oficinas para ir a buscar a los 
productores y conocer de primera mano sus necesidades con el objetivo de 
brindarle el apoyo que requieren. Asimismo, José Antonio Meade se comprometió 
a crear ventanillas únicas para brindar mejores créditos y apoyos a los productores 
del campo y éstos, serán suficientes y con reglas sencillas para poder obtenerlos 
asimismo adelantó que en su gestión buscarán estructurar la Sagarpa, Sedatu y la 
Banca de Desarrollo, para reducir los trámites al mínimo para que las reglas sean 
claras, sencillas y efectivas. La Razón, 1/ Diario de México, 15/ Heraldo, 5/ Crónica, 4/ 

Economista, 36 

 

 

 

Mala cosecha, la nueva estafa (Historias de Reportero por Carlos Loret de 
Mola). - Llegaron al lugar y era un jacalito. Revisaron de nuevo la ubicación para 
asegurarse de que no se hubieran equivocado. Pero no. Ahí era. Los investigadores 
de la Auditoría Superior de la Federación se quedaron sorprendidos: un hombre 
había recibido 9 millones de pesos de apoyo de la SAGARPA y vivía en un jacalito 
que no costaba más de mil 500 pesos… eso estaba muy raro. Comenzaron a jalar 
la hebra y terminaron descubriendo un complejo entramado que significó el presunto 
desvío de aproximadamente 3 mil 500 millones de pesos del erario. Según 
documentos oficiales de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) y lo que me 
han comentado algunas fuentes cercanas a esta indagatoria, se empleaban tres 
métodos distintos para presuntamente malversar recursos presupuestales. En 
SAGARPA, se detectó a través de tres universidades de Zacatecas. Según mis 
fuentes en la Auditoría Superior de la Federación, están en la mira dos funcionarios 
por esta maniobra. Quien les aparece como el operador es el mexiquense Ricardo 
Aguilar Castillo, quien durante los actos mencionados era subsecretario estrella de 
SAGARPA. No es descartable que el asunto llegue al que era su jefe, el entonces 
secretario José Calzada. Los dos renunciaron a sus cargos… para ser candidatos 
a legisladores por el PRI. –El Universal 5 A 
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Reunión de trabajo del Gobernador y productores de aguacate del sur .- En el 
municipio de Coatepec Harinas, el Gobernador del Estado de México y productores 
de aguacate de los municipios de Coatepec Harinas, Temascaltepec, Almoloya de 
Alquisiras y Villa Guerrero, sostuvieron una reunión de trabajo, en la que se destacó 
lo siguiente: El jefe del Ejecutivo estatal establece compromiso de subsidiar las 
plantas de aguacate en Coatepec Harinas, con un  por ciento del costo total, y con 
ello fortalecer la producción de este producto en esta región del estado. Reitera Jefe 
del Ejecutivo mexiquense el compromiso que su administración mantiene para 
apoyar a los productores de aguacate, a fin de que puedan expandir su mercado y 
aumentar el volumen y la calidad de su producción. Recorre mandatario mexiquense 
huerta y planta empacadora de aguacate, de la Productora Nieto, Coatepec Harinas, 
en compañía del Delegado estatal de la Sagarpa, funcionarios estatales y 
aguacateros de la región. La Tribuna, 4 

 

 

Productores de aguacate bucan mejorar rendimiento (Línea Secreta de 
Octavio LópezPatiño).- Digamos que, para todos, resultó del mayor provecho el 
encuentro de trabajo que el gobernador Alfredo Del Mazo Maza tuvo el pasado 
viernes con productores de aguacate de los municipios de Coatepec Harinas, 
Temascaltepec, Almoloya de Alquisiras y Villa Guerrero; mire usted, el mandatario 
estatal comprometió subsidiar las plantas de aguacate en Coatepec Harinas, con 
50 por ciento del costo total y, con ello, fortalecer la producción de este producto en 
esa región del estado. Acompañado del titular de la Sedagro, Ignacio Beltrán García 
y del Secretario de Medio Ambiente, Jorge Rescala Pérez; del Delegado de 
Sagarpa Eduardo Gasea Pliego, y del presidente municipal de Coatepec Harinas, 
Oscar Domínguez Mercado le cuento que el mandatario estatal reconoció que el 
alcalde Domínguez Mercado "está comprometido con los productores agrícolas no 
sólo de aguacate, también con los productores de flor en esta región de nuestro 
estado y ha hecho mucho por poder ayudarles, por ello estamos trabajando de la 
mano para que lo vamos seguir haciendo. Capital Estado de México, 10 

 

 

Cangrejo mexicano conquista seis naciones.- En el 2017 se exportaron 3440 
toneladas de cangrejos y ocho toneladas de sus tenazas a seis países (EU, Corea 
del Sur, Canadá, Vietman, Republica Dominicana, y Taiwan),  aunque  el mayor 
volumen llegó a Estados Unidos, lo que generó divisas a México  por 17.6 millones 
de dólares. De acuerdo con el Servicio de Información Agroalimentaria y 
Pesquera SIAP, organismo de la Sagarpa  la cantidad  exportada  del crustáceo se 
incrementó en 95.3% entre el 2012 y el 2017. En su blog, precisó que el volumen 
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pasó  de  1,766, con un valor de 8.8 millones de dólares, a 3,448 toneladas en el 
mismo periodo y detalló que la pesquería mexicana capturó un promedio de 42,569 
toneladas en el último trienio. Economista, 26 

 

 

Acciones y Reacciones / Gusta a extranjeros.- El año pasado se exportaron 
3,440 toneladas de cangrejos y 8 toneladas de sus tenazas a seis países, aunque 
el mayor volumen llegó a EU, lo que generó divisas a México por 17.6 millones de 
dólares. De acuerdo con el Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera 
(SIAP), organismo de la Secretaría de Agricultura, la cantidad exportada del 
crustáceo se incrementó en 95.3% entre el 2012 y el 2017. En su blog, precisó que 
el volumen pasó de 1,766 toneladas, con un valor de 8.8 millones de dólares, a 
3,440 toneladas en el mismo periodo y detalló que la pesquería mexicana capturó 
en promedio 42,569 toneladas en el último trienio. El SIAP señaló que este 
crustáceo tiene una amplia aceptación y demanda en el mercado nacional e 
internacional, con precios que generan un significativo flujo de divisas. Durante el 
año pasado, por ejemplo, EU adquirió 2,681 toneladas, con un valor de 15.2 
millones de dólares, le siguieron Corea del Sur con 680 toneladas y Canadá, con 37 
toneladas.- El Economista, 2 TE 

 

 

La estafa maestra, ejemplo de corrupción e impunidad (Articulo de Ivan 
Restrepo). -Entre 2013 y 2015, la ASF presentó ante la Procuraduría General de la 
República, varias denuncias por el desvío de recursos de dependencias federales 
mediante la triangulación de numerosos contratos asignados a empresas fantasmas 
o sin experiencia para realizar los trabajos que les fueron asignados. Entre las 
involucradas sobresale la Universidad Autónoma del Estado de México. Estos 
desvíos ascienden a miles de millones de pesos y se dieron bajo la rectoría de 
Eduardo Gasca Pliego (2009-2013) y Jorge Olvera García (2013-17). Una de las 
formas que la ASF detectó para realizar las operaciones es la asignación directa de 
contratos a dicha casa de estudios mediante su Fondo de Fomento y Desarrollo de 
la Investigación Científica y Tecnológica. Entre las dependencias que entregaron 
recursos figuran las secretarías de Educación Pública, Desarrollo Social, 
Comunicaciones y Transportes, la de Agricultura, así como Diconsa, Banobras y 
Conaculta. Los rectores de la universidad estrella en apoyos discrecionales no 
pudieron explicar esas triangulaciones. Por el contrario, los premiaron con otros 
cargos: al ex rector Garza Pliego, con la secretaría de Cultura del estado. Olvera 
García es ahora ombudsman de la entidad. –La Jornada 17 
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SECTOR AGROPECUARIO 

 

Traen alcohol ilegal. -Altos impuestos, déficit en la producción y falta de control en 
la frontera sur han dado paso a la introducción ilegal al País de alcohol del grado 
96, denunciaron empresarios. Este alcohol se fabrica a partir de la caña de azúcar 
y es vendido a varias industrias; en la alimenticia, por ejemplo, se usa para elaborar 
productos como los chiles envinagre y para las diversas bebidas alcohólicas como 
el roa También es adquirido por las empresas farmacéuticas, donde el uso más 
conocido es el alcohol que se demanda para curar las heridas Pero este insumo es 
introducido de manera ilegal, por la frontera sur del País, especialmente por 
Chiapas, ya que proviene de países como Guatemala, Colombia y Brasil, explicó 
Jorge Pacheco, director de Zafranet, consultora especializada en la industria 
azucarera Mientras en México el litro de este alcohol vale entre 12 y 15 pesos, 
dependiendo de su calidad, en Centroamérica alcanza valores de entre nueve y 10 
pesos por litro, refirió Pacheco. "Existe un mercado negro de alcohol, porque el 
alcohol ya procesado tiene un EEPS (Impuesto Especial sobre Producción y 
Servicios) y ese IEPS es de casi 50 por ciento", afirmó Seoane, director general de 
Grupo Azucarero del Trópico Además, toda importación legal debe pagar el 16 por 
ciento de IVA, agregó. –Reforma 6 

  

 

Arroz Gourmet (Empresa por Alberto Barranco). -Las productoras de arroz de 
Morelos están lanzando una campaña de posicionamiento sobre la calidad gourmet 
del producto con el objetivo de apoyar la restauración de los cuatro molinos que 
fueron afectados por el sismo de septiembre del año pasado. El cereal producido 
en la zona es el único que cuenta con denominación de origen por sus 
circunstancias de siembra artesanal, naturaleza del suelo y clima. De las 150 mil 
toneladas anuales que se consumen en el país 11 mil 500 son de arroz de Morelos. 
Además del tequila, mezcal, sotol, bacanora, México tiene denominación de origen 
en manzanas de Chihuahua. –El Universal 4 B 

  

 

Buscan hacer gourmet arroz de Morelos. -Los agricultores de arroz de Morelos, 
que tiene un sistema de producción artesanal, impulsan su grano para que sea parte 
del mercado gourmet Su objetivo es dejar de estar en desventaja de precio frente a 
los más populares. El arroz de Morelos, que obtuvo su Denominación de Origen el 
16 de febrero de 2012, se siembra manualmente, por lo que desde la generación de 
las plantulas hasta el secado del grano, se requieren siete meses, explicó Jesús 
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Solís, representante del Sistema Producto Arroz en esa entidad. Cuando compite 
en un mercado que no es gourmet está en desventaja, por ejemplo, el milagro filipino 
mexicano vale entre 15 y 23 pesos el kilo al consumidor. Pero el kilo del importado 
de EU o Asia oscila entre los 12 y 15 pesos, destacó. –Reforma 1, 6 
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AMLO, 10.9 puntos arriba de su competidor más cercano.- A menos de tres 
meses de las elecciones presidenciales del 1 de julio, Andrés Manuel López 
Obrador se coloca a la cabeza de la intención de voto, con 42% de la preferencia 
efectiva, está casi 11 puntos arriba de su más cercano contendiente, de acuerdo 
con una encuesta de El Universal /Berumen y Asociados, levantada entre el 3 y el 
5 de abril pasados. El segundo lugar lo ocupa Ricardo Anaya, candidato del PAN-
PRD-MC, con 31.1%; mientras que José Antonio Meade, del PRI-PVEM-NA, se 
ubica en tercer sitio con 21.9%. A su vez, Margarita Zavala, la única candidata 
independiente en la contienda, recibió 5% de menciones. Todos estos datos, con 
base en preferencia efectiva, es decir, sin incluir las respuestas de quienes no saben 
por quién votarán (8.6%) o que mencionaron una opción que no se encontrará en la 
boleta en los comicios próximos (8.8%). La percepción de la gente es que López 
Obrador va arriba (42.7%), pero ubican con las mismas posibilidades de triunfo a 
Anaya y a Meade, con 20.5% y 21.1%, respectivamente.- El Universal pp-8 

 

 

"No habrá amnistía ni perdón a criminales".- La candidata a la Presidencia de la 
República por la vía independiente Margarita Zavala adelantó que, de ganar la 
elección, no le hará guiños al crimen organizado. Al inaugurar una serie de foros de 
El Universal con aspirantes a la Presidencia y responder a preguntas de columnistas 
y articulistas, la ex panista, esposa del ex presidente Felipe Calderón, advirtió que 
encabezará un gobierno que enfrente al crimen y no lo perdonará, con lo que criticó 
la propuesta de Andrés Manuel López Obrador de dar amnistía a delincuentes. 
"Propongo un Estado de derecho, un gobierno que enfrente a los criminales; no que 
los perdone, sino que los enfrente, y que además los lleve a la justicia", sostuvo. 
Zavala indicó que en la administración de Calderón con el combate al crimen 
organizado bajaron los índices delictivos, pero en el gobierno de Enrique Peña Nieto 
hubo un abandono de las instituciones de seguridad que provocó un repunte. Se 
autodenominó como la candidata que más sabe de seguridad por sus estudios en 
Derecho, su experiencia legislativa y porque acompañó a su esposo en su sexenio. 
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Se dijo a favor de continuar con la construcción del nuevo aeropuerto y aseguró 
que, si se dan las condiciones necesarias, podría llevar al país a crecer 5% o 6% 
anual del PIB.- El Universal, pp 

 

 

Piratas asedian a Pemex en el Golfo de México.- En aguas del Golfo de México, 
en la Sonda de Campeche, surgieron hace más de un año piratas que realizaron 
intentos de abordaje en buques y plataformas de Pemex para cometer robos, 
algunos de los cuales lograron ejecutar. Sus acciones incluyeron ataques a 
instalaciones petrolíferas, por lo que fue necesario detener estos delitos que ponen 
en riesgo la producción petrolera, así como inversiones nacionales y extranjeras, 
"elementos clave de la reforma energética", afirmó la Secretaría de Marina. De 
acuerdo con el informe se registraron delitos y pérdidas materiales en 11 
plataformas petroleras, así como cinco tentativas de invasión a buques, además de 
que se consumaron robos a otros navíos. De estos casos destacan la agresión con 
armas de fuego contra la Plataforma Nohoch-B, el 21 de octubre de 2017, y el robo 
al buque Crest Basan, el 25 de mayo de ese mismo año, en Ciudad del Carmen; en 
este último, delincuentes se apoderaron de dinero y equipos de comunicación.- 
Milenio, 6 política 
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1 Carlos Romero Deschamps y Rosario Robles fueron 
captados al salir de la fiesta de Carlos Salinas de Gortari. 

REFORMA 1 STAFF 

En su cena de 70 años, Carlos 
Salinas tuvo en el jardín de su 
residencia a representantes 
de los tres poderes: Ejecutivo, 
Enrique Peña; Judicial, Luis 
María Aguilar, y Legislativo, el 
senador Emilio Gamboa. 

No acudió José Antonio 
Meade, candidato del PRI a la 
Presidencia, pero sí su secre
taria particular; Vanesa Rubio. 
Uegó también Diego Fernán
dez de Cevallos, jefe jurídico 
del frentista Ricardo Anaya. 

Una centena de invita
dos cenó mariscos regalados 
por el Gobernador sinaloense 
Quirino Ordaz, quien los trajo 
de la marisqueria mazatleca 
El Cuchupetas. 

Arremete 
Judicatura 
contra Corral 
REFORMA 1 STAFF 

El Consejo de la Judicatura 
Federal (CJF) cuestionó ayer 
al Gobernador de Chihuahua, 
Javier Corral, y señaló que 
sus resoluciones no se toman 
por popularidad o para agra
dar a los políticos. 

El sábado, Corral acusó 
"sumisión" del Poder Judicial 
ante el Presidente Enrique 
Peña y de otorgar impunidad 

Las viandas con langos
tinos, camarones, pescado 
zarandeado, callo de hacha 
y sus famosos tacos Gober
nador fueron vaciadas por 
Ministros de la Corte como 
Aguilar, Jorge María Pardo y 
Eduardo Medina, y secreta
rios como Alfonso Navarrete, 
de Gobernación: José Narro, 
de Salud: Rosario Robles, de 
la Sedatu, y Baltazar Hinojosa, 
nuevo titular de Sagarpa, el 
Gobernador Alfredo. del Mazo. 
y el empresario Carlos Peralta. 

No podía faltar el líder 
petrolero Carlos Romero Des
champs, uno de los últimos 
en irse ya en la madrugada 
de ayer domingo. 

PÁGINAS 

EXIGEANAYA 
LEGALIDAD 
ZACATLÁN.- Ricardo Anaya 
pidió legalidad al Poder Ju
dicial de la Federación en 
el proceso sobre el presun
to desvío de 250 millones 
de pesos en Chihuahua du
rante el sexenio de César 
Duarte, en el que está invo
lucrado el priista Alejandro 
Gutiérrez. 

a Alejandro Gutiérre~ ex se
cretario general del PRI, acu
sado de corrupción, luego de 
que un tribunal decidió que ~ 
su caso se debe resolver en z ~!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!~;!::=: 
juzgados federales. 

"No se dictan resolucio
nes por popularidad o para 
agradar a entes o actores po
líticos. Tampoco se amedren
tan ante las amenazas o cam
pañas mediáticas", señaló el 
CJF, que preside el Ministro 
Luis María Aguilar Morales. 

"Quienes integran el Po
der Judicial de la Federación 
tienen claro que los casos no 
se ganan con discursos, sino 
con argumentos jurídicos. 

"Es de lamentar que 
quien no es capaz de con
vencer por la vía del Derecho, 
busque hacerlo cuestionando 
el actuar independiente de 
los juzgadores", señaló el ór
gano que administra y vigila 
a los jueces federales. 

Corral denunció que las 
resoluciones que facilitaron 
que se trasladara el tema al 
orden federal fueron apresu
radas y sin fundamento. 

PIDEAMLO 
CELERIDAD A INE 
LAGOS DE MORENO.- An
drés Manuel López Obrador 
confió ayer en que el Insti
tuto Nadonal Bectoral dé a 
conoce los resultados de los 
próximos comicios de forma 
oportuna. "Ojalá y ahora el 
presidente deiiNE tan luego 
tenga la información la dé a 
conocer", sostuvo. 

SE COMPROMETE 
CON EL AGRO 
Frente a integrantes de la 
CNC, José Antonio Meade 
prometió crear un seguro 
contra contingencias clima
tológicas para los cultivos. 
En Veracruz, también garan
tizó que, de ganar las elec
ciones, habrá seguridad so
cial para los campesinos. 
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Depositan contratistas de la Armada 222 mdp a hermano de mando 

Destapan moches 
en torno a Marina 
Enjuician al familiar 
de contralmirante 

enriquecimiento ilícito, pues 
adquirió inmuebles de alto Millonada ... a la vista 

y a proveedores 
involucrados 

valor y conducía un :erran,~:·~_j•~LagU~IF~d~e;te~ct~ó~de~pos~· ~ito~s~m:i:- ~!~~;~¡;;~[ pero fue exonerado en 2014. llonarios al hermano del contrai-
Sin embargo, la 

Unidad de Inteli-

gencia Financiera ::~~~~~~~~~~~~~i~~~-~~-
ABEL BARAJAS 

Los casos de moches tam
bién involucran a miembros 
de la Marina 

Un hermano de Francis
co Geranio Martínez Pastelín. 
quien fuera jefe de ayudantes 
del Secretario de la Marina 
Francisco Saynez, está suje
to ajuiciu 

Entre 2010 y 2014 mane
jó más de 220 millones de pe
sos en sus cuentas bancarias 
por depósitos de contratistas 
delaAnnada 

Según las pruebas pre
sentadas en el juicio, el her
mano y dos proveedores su
maron en sus cuentas depósi
tos superiores a casi mil400 
millones de pesos entre ene
ro de 2010 y abril de 2015. Só
lo declararon ante Hacienda 
48 millones de pesos. 

El contralmirante Fran
cisco Gerardo Martínez Pas
telín también fue investigado 
por la Función Pública por 

(UIF) detectó que 
su hermano Jesús 
Marcial reobió depósitos por 
más de 222 millones de pe
sos durante 
los dos úl
timos años 
del sexenio 
pasado y los 
dos primeros del actual 

El hallazgo más impor
tante fue que los depósitos 
bancarios fueron hechos por 
dos importantes proveedores 
de la Marina, que lo mismo le 
venden calzado que radares. 

Se trata de Marco Anto
nio Martínez Tirado y Hum
berto Cervantes Pacheco, 
quienes con diversas empre
sas han provisto a la Armada 
de telas militares, equipos de 
radiocomunicación, sombre
ros, botas y equipos deporti
vos y de entrenamiento. 

La mayoria de esos con
tratos y sus montos no se 
transparentan con el argu-

mento de que es información 
que puede poner en riesgo la 
seguridad nacional 

EL RASTREO 
Las alertas por los depósitos 
millonarios al hermano del 
contralmirante se prendieron 
en varios frentes. 

La Unidad de Inteligen
cia Financiera de Estados 
Unidos, a través de Grupo 
Egmont, instancia que reúne 
a 150 UIFs del mundo, le re
portó a Hacienda que, de fe
brero a diciembre de 2010, 
uno de los proveedores, Cer
vantes Pacheco, le hizo depó
sitos al hermano del contral-

RECOROCER EL TERRERO 
EL PASO, TEXAS. La Patrulla Fronteriza reveló ayer la primera 

imagen de la Guardia Nacional en los límites con México tras la 
orden del Presidente Donald Trump de movilizarse. Los elementos 

fueron enviados por Nuevo México y supervisaban una 
región de ese estado en la frontera, acompañados 

por integrantes de la Patrulla Fronteriza. 

Concentra Edomex robo 
de autos con violencia 
BENITO JIMÉNEZ 

En el primer bimestre del año, 
el Estado de México concen
tró casi la mitad de los vehí
culos robados con violencia 
en todo el País. 

Entre enero y febrero 
fueron robados, en prome
dio por día, 468 autos a ni
vel nacional, de los cuales 170 
fueron arrebatados a punta 
de pistola o con arma blanca 

De ese total, 76 casos, 
equivalentes al 45 por cien
to, fueron denunciados en el 
Estado de México, según el 
Secretariado Ejecutivo del 

Sistema Nacional de Seguri
dad Pública. 

El delito repuntó en 
esa entidad respecto a 2017, 
cuando se registraba ahí el 
38 por ciento de los 157 casos 
diarios en el País. 

Fuentes federales indica
ron que los vehículos robados 
son usados para secuestrar, 
traficar drogas, armas y hua
chicol o venderlos por piezas. 

Otras entidades con aler
ta son Jalisco, con 16 robos 
de auto con violencia al día, 
así como la Ciudad de Mé
xico, Michoacán y Guerrero, 
con seis. 
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mirante por más de 12 millo
nes de dólares. 

La UIF de México tam
bién documentó que, en 
agosto de 2014, Cervantes 
Pacheco le depositó lO mi
llones de pesos, mientras que 
Martínez Tirado le transfirió 
4.8 millones de pesos. 

Los señalamientos con
tra el contralmirante -quien 
acaba de pasar al retiro- han 
tenido consecuencias sólo 
para su hermano y los dos 
empresarios, quienes enfren
tan el juicio por defraudación 
fiscal en libertad 

PÁGINA4 

Reclama 
el SNTE 
murales 
de Rivera 
ARCEUAMAYA 

El Sindicato Nacional de Tra
bajadores de la Educación 
(SNTE) emprendió acciones 
legales en busca de recuperar 
obras de arte del patrimonio 
sindical, entre ellas cinco mu
rales de Diego Rivera 

En un comunicado, la di
rigencia sindical informó que 
presentó una denuncia de 
hechos ante la PGR con la 
intención de recuperar obras 
adqtúridas durante la pre
sidencia anterior al 2013, a 
cargo de Elba Esther Gordi
llo, y las cuales nunca fueron 
entregadas a la organización. 

En febrero, el Congreso 
Nacional del SNTE acordó 
emprender acciones legales 
para rastrear el destino de las 
obras de arte adquiridas con 
el patrimonio del sindicato. 

REFORMA ha docu
mentado cómo el Instiht
to Nacional de Bellas Artes 
mantiene bajo resguardo y 
en secreto una colección de 
arte que fue incautada a la ex 
dirigente nacional tras su de
tención en 2013. 

Según un dictamen que 
el SAT entregó a la PGR en 
febrero de 2013, la maestra 
gastó más de 3 millones de 
dólares en compras a pinto
res, restauradores y galerías 
de arte en Nueva York. 
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Lunes 9 de abril de 2018 EL GRAN DIARIO DE 

AMLOr con amplia ventaia • i I il; t.J~! 4iJo uN 
Piense por un momento en las próximas elecciones para Presidente de la República. SI el día de hoy fueran las votaciones, 
¿por cuál candidato y partido politlco votária? 

MÉXICO $15 • www.eluniversal.com.mx 

Preferencia efectiva 

5.0% 

Andrés Manuel 
López Obrador 
(Morena·PT ·PES) 
Precisión !3.8% 

\ Marg arita 
. ) Zavala 

(Independiente) 
Precisión , 1.4 % 

Precisión ±3.4% Precisión t 3.2% 

Encuesta realizada por EL UNIVERSALIBerumen y ASc:x:iados, S.A. de c.v. METODOLOG iA: Población objetivo: hombres y mujeres de lB años y más, residentes en el p ais, que cuentan con credencial de elector vigente al momento de reali zar el t r"bajo de campo. 
Muestra de 1,836 viviendas particulares habitadas. Número de entrevistas obtenido: 1,256 entrev istas completas. Fecha de levantamiento: del 3 al5 de abril de 2018 

"No habrá amnistía ni 
perdón a criminales" 
• Participa 
Margarita 
Zavalaen 
foro de EL 
UNIVERSAL 
. Rechaza 
amnistíaa 
delincuentes y 
se dice a favor 
del aeropuerto 

HORACIO JIMÉNEZ 
- Izoracio,jilnellez@eluniversal.co//!.mx 

La candidata a la Presidencia de la 
República por la vía independiente 
Margarita Zavala adelantó que, de 
ganar la elección, no le hará guiños 
al cmnen organizado. . 

Al inaugurar una serie de foros de 
EL UNIVERSAL con aspirantes a la 
Presidencia y responder a preguntas 
de columnistas y articulistas, la ex 
panista, esposa del ex presidente Fe
lipe Calderón, advirtió que encabe
zará un gobierno que enfrente al cri
men y no lo perdonará, con lo que 

. criticó la propuesta de Andrés Ma
nuel López Obrador de dar amnistía 
a delincuentes. 

"Propongo un Estado de derecho, 
un gobierno que enfrente a los cri-

Margarita: Zavala participó en Wl foro de EL UNIVERSAL, don d e respondió 
preguntas de columnistas y articulistas de El Gran Diario de México. 

MUNDIAL EN 
MÉXICO, EN VILO 
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"Estoy llamando a los 
ciudadanos a que no se 
rhtdan. Les voy a decir, 
una y otra vez, que 
México no merece 
escoger entre el menos 
corrupto, entre el 
menos autoritario o el 
menos demagogo" 

. MARGARITA ZAVALA 
Candidata independiente 

a la Presidencia 

~ 
I 

minales; no que los perdone, sino 
que los enfrente, y que además los 
lleve a la justicia", sostuvo. 

Zavala indicó que en la adminis-
tración de Calderón con el combate 
al crimen organizado bajaron los ín-
dices delictivos, pero en el gobierno 
de Enrique Peña Nieto hubo un 
abandono de las instituciones de Se-
guridad que provocó un repunte. 

Se autodenominó como la candi-
data que más sabe de seguridad por 
sus estudios en Derecho, su expe-
riencia legislativa y porque acompa-
ñó a su esposo en su sexenio. 

Se dijo a favor de continuar con la 
construcción del nuevo aeropuerto y 
aseguró que, si se dan las condicio-
nes necesarias, podría llevar al país a 
crecer 5% o 6% anual del PIB. 

NACIÓN A6 Y A7 

• "EL UNIVERSAL, un foro 
plural" . OPINIÓN A26 

SIRIA: ATAQUE QUíMICO MATA A DECENAS Norteamérica ya n o es la 
favorita ante Marruecos 
para organizar el máximo 
torneo de futbo!. D1 

Decenas de personas murieron en la ciudad de Dourna 
tras u n ataque con lo que podrían ser armas químicas. A29 

PeleaSNTE· 
obrasde 
DiegO Rivera 
a Elba Esther 

. TERESA MORENO 
-justiciaysociedad@el.universal.co//!.mx 

El Sindicato Nacional de Trabajado
res de la Educación (SNTE) interpuso 
una denuncia de hechos para recu
perar varias obras del pintor mexica
no Diego Rivera que Elba Esther Gor
dillo Morales adquirió cuando era 
presidenta del gremio, las cuales, dijo 
el sindicato, "nunca fueron entrega
das a la organización". 

La apoderada general del SNfE, 
SoralJa Bañuelos, presentó ante la 
Unidad ESpecializada en Investiga
ción de Operaciones con Recursos de 
Procedencia Ilícita, Falsificación o Al
teración de Moneda de la Procuradu -
rla General de la República (PGR) una 
denuncia de hechos, "para aportar 
elementos que contribuyan a la recu - . 
peración de esas obras de arte, con el 
propósito de que sean restituidas al 
patrimonio sindical. Entre las obras 

Año 101, 
::;z: NACiÓN Mauricio Merino A26 

. . Número 36,672 
\<=) Ricardo Raphael A10 Leonardo Curzlo A27 

se encuentran cinco murales de Ri 
vera adquiridos con recursos sindica
les", dijo el sindicato. 

La denuncia es por diversas piezas 
cuyo valor en conjunto supera los 
30 millones de dólares, puesto que in
cluye retablos que fueron ideados por 
Diego Rivera en 1933 para el Rocke-

. fellerCenter; además, se incluye obra 
de Gabriel Orozco, Fedro Coronel y 
Francisco Toledo. 

NACIÓN A13 

Carlos Loret 

NACIÓN A8 

"Justas. las 
pensiones a ex 
presidentes" 

• NACIÓN Al2 

"Oeclararé que 
gané hasta Que 
ellNE decida" 

• NACIÓN AlO 

Anayapide 
tolerancia -y 
civilidad 

• NACIÓN Al2 

DAN APOYO 
A lULA 
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Partidarios del ex 
presidente carioca arman 
vigilia fuera del lugar 
dond e está preso. A28 

"[El SNTE pretende] la 
recuperación de esas 
obras de arte, con el 
propósito de que sean 
restituidas al patrimonio 
sindical. Entre las obras se 
encuentran Cinco murales 
de Rivera adquiridos con 
recursos sindicalesH 

SNTE 

DIVISAS .. El Universal 

::;z: CDMX 84 páginas Paola Rojas A11 Agustín Basave A27 "La Auditorla Superior quedó sor-
CL METRÓPOLI Alejandro Hope A15 prendida: lID hombre había recibido 
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Héctor de Mauleón A17 José Luis Luege e5 9 millones de pesos de apoyo de Sa- $18.60 Salvador Garda Soto A18 CULTURA garpa y vívía en un jacaJito que no DOLAR 

9 771870 156029 León Krauze A21 Guillermo Fadanelll E9 costaba más de mil SOO pesos". AS EURO $22.79 
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LULA: DEMORARÁ, PERO VOY A VENCER EN ESTA BATALLA 
--- -- - --_ .. --

---::-":-':'....- "----- - . 

Simpatizantes del ex presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, se manifiestan en las inmediaciones de la superintendencia de la Policía Federal, en 
Curitiba, estado de Paraná, donde se realizó un examen físico al ex mandatario antes de ser encarcelado _ Foto Xinhua 

• Delegar esa decisión a congresos locales infló erogaciones 

e 
e peligrosa 

distorsión en los 
gastos de· campaña 
• Cifras fuera de la realidad en contiendas para gobernadores: Murayama 
• En CDMX costará $3.95 por elector, mientras en Yucatán será de $41.8 
• Representa en Veracruz 30% de lo que se dispondrá para la presidencial 

• Difunden un video del 
ex presidente, grabado 
el viernes, tras pasar la 
primera noche en prisión 

• Cientos de seguidores 
en "vigilia permanente" 
demandan su liberación 

• Bolivia, Cuba y Venezuela 
repudian el encarcelamiento 

____________ -23y24 

.--____ opinión ____ _ 
Brasil: el asesinato 
de la justicia. ¿Un 
golpe en el golpe? 
STELLA CALLONI 24 

Pide la Fepade 
denunciar todo 
acto que atente 
contra el voto 
• Emite la dependencia un 
cuaderno con los 10 delitos 
electorales más comunes 

• Reporta que ya ha 
recibido 250 querellas 

DeNNlS A. GARCIA 

IP: crear más 
infraestructura 
debe ser eje del 
próximo gobierno 
• Pide afianzar reformas 
estructurales y mejorar el 
bienestar de la población 

• La corrupción, camisa 
de fuerza para la economía 

_Juoo __ ~ __ ~ __ Z_· _______ -20 

columnas 
1---- -----

NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS 
• ORnz TEJfOA 14 

AMERICAN CUIJ05 
25 
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Carlos Puig, Bárbara Anderson, Héctor Aguilar Camín, Nicolás Alvarado, Diego Fernández de 
Cevallos p. 2/3  Juan Pablo Becerra-Acosta, José Luis Reyna, Braulio Peralta p. 4  Ricardo 
Alemán p. 20  Gil Gamés p. 21  Jesús Rangel, Hugo González p. 24  Javier Orozco p. 26 

 Jordi Soler p. 35  Paulina Rivero Weber p. 38  Susana Moscatel, Álvaro Cueva p. 44/45
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NATALICIO 104 Y 16 
AÑOS DE SU DECESO
Celebran a María Félix 
con serenata de fans 
y hasta doodle  P. 41 HOY

La Armada registró al menos 21 ataques a buques y plataformas en 14 meses

Piratas asedian 
a Pemex en el 
Golfo de México

 De no ser frenados afectarán producción petrolera e inversiones, advierte Marina

 Atrapan en Guanajuato a El Chacal, hermano del jefe de Los Tequileros P. 6 Y 7

Judicatura Federal 

Rechazan 
acusaciones 
infundadas 
de Corral
PGR reabre con nuevas 
evidencias una denuncia 
contra Donald Trump por 
fraude fi scal en Tijuana

INE: BLINDADOS, 
35 SISTEMAS 
ELECTORALES
P. 9 A 12

AUGURA 
“TRANSICIÓN 
ORDENADA”, 
SIN LUCHA 
POSCOMICIAL

“EL GOBIER-
NO DEBE DAR 
SEGURIDAD A 
CANDIDATOS Y 
CIUDADANOS”

PACTA EN VE-
RACRUZ  “DIG-
NIFICACIÓN 
Y REFORMAS 
EN EL CAMPO”

CONDENA MUNDIAL. Un 
supuesto bombardeo con 
gas tóxico en Duma que 
dejó decenas de muertos 
y heridos, varios de ellos 
menores, provocó una 
ola de protestas inter-
nacionales, entre ellas 
la del mandatario de EU: 
“Presidente Putin, Rusia e 
Irán son responsables por 
apoyar al Animal Asad. 
Alto precio a pagar”, afi r-
mó en un par de tuits. El 
gobierno sirio y su aliado 
ruso negaron el ataque 
con armas químicas en el 
último bastión rebelde de 
Guta Oriental, al este de 
Damasco. Foto: AFP      P. 30

“LA CORRUPCIÓN ES TRANS-
VERSAL Y RECORRE TODA LA 

VIDA PÚBLICA”: EXPERTOS

CASO CAMBRIDGE ANALYTICA 

INAI indaga a empresas 
para evitar el uso ilegal 
de datos   P. 8, 11 Y 18

LaAfi ción
Toluca sigue de líder 
general: 1-0 a Tigres; 
van 7 triunfos al hilo

AÑO 19  NÚM. 6674
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Foto: AP 

PEÑA PIDE 
RESGUARDAR 
LA CIENCIA 
El presidente Enrique 
Peña Nieto propone 
proteger la ciencia y 
la tecnología de los 
vaivenes sexena les _ 

PÁGINA 10 

REPORTE DE10 DíAS DE CAMPAÑA 

Gasta un candidato 
$3111illones al día 

El portal de transparencia de fiscalización del IHE publica ingresos y 
egresos globales. AMLO y Margarita no declaran sus gastos individuales 

POR AURORA ZEPEDA 

En diez días de campaña el 
gasto promedio diario de cada 
candidato a la Presidencia de 
la República ha sido de tres 
millones 87 mil 500 pesos. 

De acuerdo con cifras del 
portal de transparencia de fi s
calización del Instituto Nacio
nal Electoral (INE), desde el 30 
de marzo a la fecha, los aspi
rantes presidenciales tuvieron 

un ingreso global por 142 mi- . 
llones de pesos y un gasto glo
bal de 123.5 millones de pesos, 

Sin embargo, los reportes 
de transparencia de cada as
pirante no desglosan las ci
fras. De los cuatro candidatos, 
Andrés Manuel López Obra
dor ha omitido avisar de sus 
aportan tes, ingresos, gastos, 
contrataciones y proveedores. 

Mien tras que Marga
rita Zavala aclara que sus 

CONCANACO TRABAJARÁ DE LA 
MANO CON PRESIDENTE ELECTO 
José ManuelLópez Campos, presidente .de la 
cáma·ra,ql.!e,ag rupa los sectores de comerció, 

. serviCios y turismo, dijo que no le temen a ningú n 
candidato ni a ni ngún partido. 

DINERO I PÁGiNA G 

DESTINO 
2018 

. FALTAN 83 DíAS PARA LA ELECCiÓN 

MEADE DICE QUEsí 
. MANTENDRÁ LAS 
PENSIONES 

.PRIMERA I PÁGiK4." 

Foto: Especial 

.1 

Foto: Notimex 

ANAYA PROPONE 
TRANSFORMACiÓN 
DE PAZ Y JUSTICIA 

PRIMERA I flA c;H,¡A rj 

AMlO APUESTA 
POR ELECCIONES 
LIMPIAS V UBRES 

Foto: Notimex 

Foto: Especia l 

ZAVAlA EXHORTA 
A DECIDIR SOBRE 
SUEÑOS 

PRIMERA I PÁC! N f., I.¡ 

BALLESTEROS 
SESUMACON 
BARRALES 

MIKELPIDE 
DEBATlRCON 
PROPUESTAS 

SHEINBAUM 
SEÑALA 
ABANDONO 

COMUNIDAD I ¡;Áé~ . ¡;. COM UNIDAD I f>A: , 1 COMUNIDAD I f'Á<:X . l 

Foto: Luis Enrique, Olivares 

TRABAJO 
DE CAMPO 
Alejandra Frausto s~ría 
la secretaria de Cultura 
en caso de que AMLO 
gane la Presidencia. 
Apuesta por los jóvenes 
y una política cultural 
ligada "a la tierra". 

EXPRESIONES , 

MILLONES 
de pesos es el gasto 
global de ca ndidatos 
reportado ante eII NE. 

aporraciones las recibe de 
empresarios y de su espo
so Felipe Calderón, por 6.1 

millones de pesos, pero no re
porta sus gastos_ 

josé Antonio Meade no ha 
informado sobre sus aponan
tes ni proveedores, pero sus 
contrataciones ascienden a 
10.3 millones de pesas_ 

En el caso de Ricardo Ana
ya se informa sobre contra
taciones por 52 millones de 
pesos, sin decir quiénes son 
sus aportantes. 

PRIMERA I PÁGiNh & 

(1! > VIOLENCIA JSTUDIANTIL I 
Crecen en CDMX 
las riñas escolares 
Las grabaciones con 
celulares registran 
grescas en las que 
ya se usan armas 
blancas 

POR LILIAN HERNÁNDEZ 

Autoridades educativas de 
la Ciudad de México en 
cendieron las alertas ante 
el aumento en riñas esco
lares, sobre todo porque el 
fenómeno se está presen
tando ahora entre alumnos 
de primaria. 

De acuerdo con regis
tros de la Secretaría de 
Educación de la Ciudad de 
México (Sedu) los pleitos se 
presentan dentro y fuera de 

los planteles y cada vez con 
más frecu enc ia que hace 
una o dos décadas. 

Nelia Tello, de la Escuela 
Nacional de Trabajo Social 
de la UNAM, especializada 
en temas de violencia en es
cuelas de educación básica, 
asegura que son riñas "más 
feas , más violentas porque 
los alumnos que se pelean 
son más agresivos e incluso 
usan armas blancas". 

Asimismo. Maur'icio Ro
dríguez, titular de la Sedu, se
ñala que "cada vez hay mayor 
violencia en niños de edades 
menores. Llama la atención 
que es violencia a través de 
las redes (..,) debe preocupar
nos como sociedad". 

COMUNIDAD I PÁCINA S 

Foto: DPA 

Ciclistas de acero 
Maximino yTrinidad Contreras obtuvieron 20 lugar 
en una justa internacional, en el Pico de Orizaba. 

Compiten sin entrenador, con bicicletas de segunda 
mano y más pesadas que las de los profesionales. 

PRIMERA I ¡\~CdNA 2'J. 

, . 
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Negociadores de México, EU y Ca-
nadá inician hoy una ronda técnica 
del TLCAN en Washington. 

Empresarios mexicanos ligados 
al proceso advirtieron que hay po-
sibilidades de un acuerdo, pese al 
entorno generado por el envío de la 
Guardia Nacional de EU a la fron-
tera con México.

Moisés Kalach, el representante 
de la IP en la negociación, dijo a 
El Financiero Bloomberg que el 
avance podría darse “…indepen-
diente a la retórica y la desafortu-
nada posición política” de EU.

Los representantes empresaria-
les y los equipos técnicos inician los 
trabajos hoy, confirmó Gustavo de 
Hoyos, presidente de la Coparmex.

“Los integrantes del cuarto de 
junto estaremos viajando a Wash-
ington en diferentes momentos 
de la semana”, detalló. La agenda 
aún no está definida, aclaró, por 
el entorno tan complejo, pero los 
trabajos se centrarían en las mesas 
con temas pendientes.

El lunes 16 de abril concluiría con 
una reunión ministerial.

 Daniel Blanco / Víctor  Piz /PÁG. 4

WASHINGTON. La agenda no está definida, pero prevén avanzar 
en temas controversiales de mesas pendientes

Arranca hoy 
‘ronda técnica’ 
de TLCAN en EU

GUERRA ARANCELARIA

Donald Trump escribió ayer en un 
tuit que China bajará las barreras 
comerciales impuestas a EU. “Esta 
sería la medida correcta…,” se lee. 
Los dos países se enfrascaron en 
una ‘guerra comercial’, luego de que 
EU impuso aranceles al acero y el 
aluminio. Redacción

ESCRIBEN

ENRIQUE QUINTANA 
COORDENADAS / 2

JACQUELINE PESCHARD 
PUBLICIDAD OFICIAL / 34

EDUARDO GUERRERO 
LA PAZ DE DIOS / 44

CHINA QUITARÁ  
LAS BARRERAS 
COMERCIALES: TRUMP

LULA PASA SU PRIMERA NOCHE 
TRANQUILO EN LA CÁRCEL: PT
El expresidente brasileño pasó su 
primera noche sereno en su celda 
de 15 metros en Curitiba. El PT informó 
que no fue maltratado por los agen-
tes y que mantendrá una vigilancia 
permanente en las inmediaciones MUNDO / PÁG.32

UBICA MONOPOLIO EN 
MONITOREO DE MEDIOS

ANAYA

EXIGE 
REDOBLAR 
ESFUERZOS EN 
SEGURIDAD.
PÁG. 41

ZAVALA

EN UN 
DIÁLOGO  
EN FACEBOOK 
DEFIENDE A FCH.
PÁG. 38

REELECCIÓN

2,300 ALCALDES  
Y DIPUTADOS 
PUEDEN REPETIR; 
SÓLO 550
LO BUSCARÁN. 
PÁG. 48

CASO ALEJANDRO GUTIÉRREZ

RECHAZA CJF 
ACUSACIONES DE 
CORRAL CONTRA 
MAGISTRADOS.
PÁG. 45

EN LA PRIMERA
SEMANA DE
CAMPAÑAS, ANAYA 
TRIPLICA MENCIONES 
EN REDES.

COFECE

José Antonio Meade dice que 
su modelo económico respeta 
a los ciudadanos. En su artículo 
“Mi modelo económico eres tú”, 
publicado hoy en exclusiva en 
El Financiero, el candidato de 
PRI-PVEM-Panal precisa las 

acciones que seguiría si gana 
la Presidencia. Algunas son 
Estado de derecho; protección a 
la propiedad privada; libre mer-
cado; libre comercio; inversión 
y competencia. Reta a AMLO. 

 TEXTO ÍNTEGRO / PÁG. 8

El candidato de Morena-PES-
PT dijo en Jalisco que atendería 
las causas de la inseguridad 
y violencia; antes dijo que las 

Fuerzas Armadas no pueden 
disparar a diestra y siniestra. 
IMSS e ISSSTE atenderán a fun-
cionarios.  R. Rueda / PÁG. 38

Da Meade a conocer su modelo 
económico y reta a AMLO

Ni fuerza, ni represión
en combate a crimen: AMLO

CAMPAÑAS 2018

FINGEN ESPECIALISTAS EN MEDIOS Y SVS INTERNACIONAL DE 
MÉXICO SER COMPETIDORES; PARTICIPAN EN SIETE LICITACIONES. 
COFECE LAS MULTA CON 7 MILLONES 255 MIL PESOS. PÁG. 18

El presidente de EU amenazó a 
Rusia e Irán y los culpó del ataque 
químico en Duma, Siria, que 
mató a más de 80 personas, la 
mayoría niños y mujeres. El papa 
Francisco dijo que nada justifica 
tal exterminio.

Trump culpa a 
Al Assad de ataque 
químico en Siria

PÁG.  
33

para exigir su participación en las 
elecciones de octubre. En la CDMX, 
un grupo de brasileños y mexicanos 
mostró su apoyo al exmandatario.

Redacción 

PÁG.  
50

PROMESA.  En Veracruz dijo que con él seguirían pensiones a los expresi-
dentes y que México no necesita ‘iluminados’.  M.  León / PÁG. 40
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OPINIÓN

IFT debe emitir nuevo 
acuerdo sobre TIC A.C.
José Soto Galindo p24

Seguridad nacional, 
¿monopolio o competencia?
Marco A. Mares p26

Luiz Inácio Lula 
da Silva ya está 
en la cárcel; 
partidarios 
mantendrán 
presión. p42-43

GUERRA COMERCIAL CONTINÚA
Trump confía en que China eliminará las barre-
ras comerciales; EU ha tomado un movimiento 
extremadamente equivocado: Lu Kang. p20-21
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INTERNACIONALES

Corral critica decisión sobre caso Gutiérrez; Consejo de 
la Judicatura Federal contesta: “No dictamos resoluciones 
por popularidad”. p40

ESTADOS UNIDOS MANDA SEÑALES OPUESTAS

TLC entra en fase  
decisoria con dudas
 No hay prisa. Lo hacemos 
bien o cancelamos: Trump.

 CCE no ve flexibilización en 
temas cruciales con EU.

R. Morales y 
L. González 

 p4-5

Gaseros 
denuncian 
barreras para 
competir
 Hay sobrerregulación 

para ingresar al negocio 
en el país: Adigas.

 OCDE elabora estudio 
para recomendar que 
desregule el mercado.

empresas y negocios p23

PROPONEN 3DE3 PARA 
EQUIPOS DE CAMPAÑA
Transparencia Mexicana 
aboga por que los candida-
tos impulsen una reforma 
que haga obligatorias las 
declaraciones y se extiendan 
a sus colaboradores. p36-37

POLÍTICA Y SOCIEDAD

UNA CAÍDA ANUAL DE

0.6%
REGISTRÓ
la actividad industrial estatal 
durante el 2017, el peor resul-
tado desde la crisis del 2009. 
Descenso en construcción y 
minería, los factores. p28

Proponen política 
anticorrupción  
en Plan Nacional 
de Desarrollo
 Cepal, CAF y OCDE 

solicitan fortalecer Estado 
de Derecho. 

 valores y dinero p6

LLEGADAS AÉREAS 
CRECEN; BAJA RITMO

EMPRESAS Y NEGOCIOS

El arribo de visitantes al país por vía aérea creció 7% en el primer bimestre del año al movili-
zar a 3 millones 378,541 personas, pero fue la menor alza registrada desde el 2013, como re-
sultado de una menor participación de Estados Unidos, el principal mercado emisor. p21

México: llegadas de visitantes extranjeros por vía aérea 
durante el primer bimestre (MILLONES DE PERSONAS)

México: llegada de visitantes 
estadounidenses por vía aérea (VAR. %)

3.9 9.56.7 11.27.712.0 7.0
201420132012 2015 2016 2017 2018

Var. %
1.05 1.681.01 1.531.321.20 1.73

201420132012 2015 2016 2017 2018

Millones de personas

2.07
2.41

2.88

2.15

2.59

3.16

3.5

14.7
15.8

9.9

3.38

FUENTE: ELABORACIÓN PROPIA CON DATOS DE LA SEGOB

3.2

10.2

2.7
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Va SNTE por 5 
obras de Rivera  
que Gordillo se 

compró con 
dinero sindical

BUSCA QUE PGR SE LAS ENTREGUE

Por María Cabadas

LA MAESTRA se gastó 
unos 30 mdd en obras 
para un proyecto faraóni-
co; también hay pinturas 
de Toledo, Coronel...; se 
incluyeron en indagato-
ria sobre Elba Esther

SE PAGARON pero 
nunca llegaron a manos 
del gremio, señalan; 
apoderada presenta de-
nuncia ante unidad de 
lavado para obtenerlas 
pág. 3

JEFA DE 
FRENTE... Y 
DE LADITO
La candidata de PAN-
PRD-MC ofreció ayer 
construir 410 km  de red 
de transporte y 50 km de 
teleférico. pág. 15

BARRALES Y BELAUNZA-
RÁN, ayer, con un comercian-
te de pollo en Iztapalapa.

Difunden rostro 
de sospechoso de 
doble feminicidio
» La PGJCDMX centra investiga-
ción por el homicidio de la maestra 
de la UNAM y su hija en el novio de 
esta última, de quien ya cuenta con 
una fotografía; desde el día del cri-
men no lo han podido localizar; su 
nombre, según la indagatoria, es 
Alan Rodríguez, de 25 años pág. 13 Fo

to
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MORTÍFERO ATAQUE QUÍMICO EN SIRIA 
REINSTALA EL DISCURSO BÉLICO DE EU
» Una agresión perpetrada con gas sarín en Guta, que mató al menos a 86 per-
sonas, provocó la condena mundial y en particular la de Donald Trump, quien 
se refirió al presidente sirio Bashar el Assad como animal, amenazó con hacerlo 

“pagar un alto precio” y responsabilizó a Irán y a Rusia de respaldarlo; el régi-
men de Damasco acusa que el ataque es un montaje pág. 22

Datos acerca del gas
» Apariencia: inodoro, incoloro 
e insaboro. 
» Forma un líquido que se evapora al 
contacto con el aire
» Es absorbido a través de la piel, la nariz 
o la boca. 
» Su inhalación puede causar la muerte 
de 1 a 10 min después de la exposición.

Fuente>Centro para el control y prevención de enfermedades, AP

Gráfico>Arturo Ramírez>La Razón

SÍNTOMAS DEL 
ARMA LETAL

Dolor de 
cabeza

Visión borrosa

Salivación 
excesiva

Parálisis 
muscular

Dolor 
abdominal

Arritmia
cardiaca

Dificultad
para respirar

Orinar sin 
control

JOSÉ A.MEADE, ayer, en Veracruz.

LÓPEZ OBRADOR, ayer, en Jalisco.

RICARDO ANAYA, ayer, en Puebla.

MARGARITA ZAVALA, ayer, en Facebook.

Delinea Meade reforma al 
campo y  critica a iluminados

AMLO dice que no se dará por 
ganador antes de resultados

Anaya rechaza seguridad: 
“el que nada debe, nada teme”

Zavala propone en Facebook 
impulsar segunda vuelta

Ofrece modernización del sector, créditos, eli-
minar coyotaje y seguridad alimentaria; sobre 
perdón a criminales advierte que es mejor que 

estén en cárceles. pág. 7

Los comicios de este año respecto a 2006  
y 2012 serán “en otras condiciones”, afirma;  

en Zapopan promueve a la polémica candidata 
Nestora Salgado. pág. 8

Asegura que el gobierno está obligado a dar 
seguridad, pero a todos los ciudadanos; expresa 
apoyo al gobernador Javier Corral, tras ataque a 

sus escoltas. pág. 9

La independiente adelanta que de ganar la elec-
ción, desde el primer día de gobierno enviará esa 

iniciativa al Congreso; señala a sus seguidores: 
“yo no me rindo”. pág. 10
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ELECCIONES 2018

CUADROS QUE PIDE 
EL MAGISTERIO
Se trata de retablos pintados por Diego 
Rivera en NY en 1933, como parte del 
mural Retrato de Norteamérica

Guerra mundial 
Industria moderna
La nueva libertad
Mussolini
Unión proletaria de Hitler

PORTADA.indd   3 09/04/18   01:00
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Ataque químico mata a 70 
sirios; México condena

SHCP. Ya operan en México 50 instituciones de banca múltiple; en un año se sumaron 3 bancos extranjeros| 18

E S C R I B E N

RAÚL TREJO DELARBRE             UNO

JUAN MANUEL ASAI             DOS

ROSA GÓMEZ TOVAR             DOS

RAFAEL CARDONA             TRES

ISIDRO H. CISNEROS        CUATRO

FERNANDO DE LAS FUENTES       CUATRO

JULIO BRITO                 20

LA ESQUINA

Es saludable para las elecciones en puerta y para 
la democracia mexicana que los candidatos 
presidenciales expresen su respaldo al árbitro 
electoral. El que los aspirantes al máximo cargo 
político del país expresen su confi anza en el INE y el 
que sus voceros no salgan a proclamarse triunfadores 
será un enorme paso para concluir el proceso 
electoral más importante en la historia del país.

NACIONAL | 8

Formalizan denuncias 
por amenazas a 
funcionarios del CJF 
que conocen venta de 
examen para designación 
de jueces federales
[ DANIEL BLANCAS MADRIGAL ]

MUNDO | 23

Norcorea informa 
a EU que Kim 
Jong-un está 
preparado para 
hablar con Donald 
Trump sobre la 
desnuclearización

ESPECTÁCULOS | 27

Breve recuento de la 
evolución de la familia 
en series de televisión; 
Modern Family es el 
último capítulo de una 
historia de medio siglo
[ ESTEFANI CASTAÑEDA ]

CULTURA | 14 y 15

Patricia Galeana, 
directora del INEHRM, 
advierte en entrevista 
que se reaviva en 
EU la mentalidad 
antimexicana
[ REYNA PAZ AVENDAÑO ]

XI
N

H
U

A

[ FRANCISCO BÁEZ ]

La noche del sábado cientos de personas fueron 
llevadas a clínicas de la ciudad de Duma con 

difi cultades para respirar y con problemas cardíacos, 
reportó la Asociación Médica Sirio-Americana

  “Profundo rechazo” de México 
al empleo de armas químicas, 
bajo toda circunstancia: SRE
  Los voluntarios Cascos 
Blancos dijeron que 
helicópteros lanzaron 
barriles con químicos sobre 
zona de Guta; las víctimas 
mortales de civiles podrían 
ascender a 150

Los nuevos empleos son de 
calidad: Roberto Campa 

El secretario del Trabajo señala que casi ninguno es con salario mínimo y  el 
30% es de 5 mínimos o más; sobre el minisalario dice en entrevista con Crónica 

que  “si técnicamente hay condiciones, incrementémoslo”
Los candidatos apoyan resultados del INE la noche del 1 de julio

Nace campamento “Lula libre”

Simpatizantes del expresidente de Brasil y militantes del PT realizan vigilia permanente a 200 metros del cuartel 
policiaco en Curitiba, donde en una celda de 15 metros cuadrados está recluido el exmandatario.

.22

.6 y 7

Menores sirios víctimas de un ataque químico reciben 
tratamiento en la ciudad de Duma. 

.3

.25.25
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"Tenemos 
una ciudad 
secuestrada" 
La burocrada y los trámites son un 
lastre. dicc Mikcl Arriola, candidato 
del PHI a la jefatura de gobierno. En 
entrevista, señala que en el caso de 
repito es nccesario que entren el 
Ejército y la Marina. Pág. 28z 

Danla_!iavel _ _ _ ~l! 
Claudia Corichi Pág. 19 

los~ Lu.!2 de la Sruz pjg. 23 

~~j~~droAngel~_ pjg. 24 
Juan losé OJigel GOSSIP 

lÓPEZ OBRADOR 
Que confía en ellNE 
El candidato de la coaUción Juntos 
haremos historia dio un voto de 
confianza al consejero presidente 
del Instituto Nacional Electoral, 
Lorenzo Córdova 

Pág.5 

CARDO ~ 

"No vamos a caer 
en provocaciones" 
El candidato presidencial de la 
coalición Por México al Frente 
llamó a la tolerancia y la civilidad 
durante la campaña 

Pág. 6 
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PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ / PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL 

COPADAVlS 
México derrota 
a Perú en tenis 
La dupla González-Reyes 
y Luis Patiño cerraron la 
cuenta y ahora buscarán 
ascender al Grupo I de la 
Zona Americana contra 
Uruguay en septiembre 

.~ Se inspira en ellos 
o 
u La cantante española Sale 

Giménez nos habla de su nuevo 
material, Los hombres sensibles, 
que presentará en el Teatro 
de la Ciudad Esperanza Iris, 
el 19 de abril 

ATACAN CON ARMAS QUíMICAS A CIENTOS. DE CIVILES 
Siria despiei ta ira. Grupos de ayuda médica informaron que decenas de personas murieron a causa de un gas venenoso en 
Duma el sábado en un ataque que, según los rebeldes,fue llevado a cabo por Damasco. El gobierno negó haber estado detrás 
de esa incursión. Los afectados, más de sao, sufrían síntomas de asfixiáy quemaduras en la cornea. Pág. 38 

CNC PRESUME APOYO 

Promete Meade 
tecnificar el campo 

ENRIQUE HERNÁNDEZ/ENVIADO 

Ante más de 20 mil campesinos, dice que de 
ganar, se alcanzará la seguridad alimentaria 
CIUDAD CARDEL, Veracruz. "Mi tizó José Antonio Meade durante 
sexenio va a ser el sexenio de la un encuentro con más de 20 miJ 
reforma, de la tecnificación y de la integrantes de la Confederación 
mnrlprni7;:¡ririn rlp1 r;:¡mnn" pnf;:¡- N;:¡cinn;:¡ 1 r;:¡mnp.::in;:¡ IrN(') 

El aspirante de la coalición for
mada por el PRl, PVEM y Nueva 
Alianza, dijo que este sector ha si
do, es y, en su gobierno, será la 
fuerza de México. 

Se comprometió a impulsar un 
campo productivo en el que todos 
ganen, empezando por los peque
ñn.:: v m(' rli;mn<; nmrlllf'tnTP<; 

Además, que su gobierno al
canzará la seguridad alimentaria 
para las familias. "Queremos con
vocarlos a todos a que caminemos 
juntos, a que juntos sembremos, 
sí, la semilla del progreso, pero 
también las ideas que llevarán al 
campo mexicano a ser más justo" , 
TPitpr(¡ pI r;mrlirl;:¡tn Pán_ t. 

. ~ .. 
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33

POR NAYELI CORTÉS / P3

#LEECHAAGUACATE

● EN SU PRIMERA SEMANA, LOS PRESIDENCIALES 
USARON 124 MDP; 3 DE CADA 4 PESOS DE ÉSTOS

CORRESPONDEN AL ABANDERADO DEL PAN-PRD-MC. 
AMLO, EN TANTO, NO HA REPORTADO EROGACIONES

#PODERJUDICIAL

LUNES 9 DE ABRIL DE 2018 WWW.HERALDODEMEXICO.COM.MX NUEVA ERA / AÑO.01 / NÚMERO 340

ES DE 
ANAYA 

75% DEL 
GASTO

Defienden
atracción
del caso
Chihuahua
P19

APUNTA 
MORENA 
14 FOCOS 
ROJOS EN
EL NORTE

VOTO 2018 10

ALHAJERO

#OPINIÓN

Martha 
Anaya

Alberto Aguilar

NOMBRES, 
NOMBRES  
Y... NOMBRES

#JOSÉANTONIOMANZANEROESCUTIA

NOTARIOS PIDEN
A CANDIDATOS 

LOGRAR UNIDAD

REFRESCAR 
De odiar a

las telenovelas
#LUISDELLANO

#ENLO
OSCURITO NEGOCIAN LA 8ª RONDA DEL 

TLCAN… PERO EN CORTITOP30

#MIKEL

#ESTILOSVARIOS

ASÍ DEDICARON
LA 1ª SEMANA
• ANAYA RECORRIÓ SÓLO 
SITIOS DE GOBIERNO PANISTA
• AMLO CENTRÓ SU ARRANQUE
EN LOS ESTADOS DEL NORTE
• MEADE SE ENFOCÓ EN  EVEN-
TOS CON MUJERES Y MÍTINES

#INDIGNACIÓN

PIDE DEBATE
DE ALTURA

BARBARIE 
EN SIRIA
UN ATAQUE QUÍMICO 
DEJÓ AL MENOS 
80 MUERTOS; SON 
NIÑAS, NIÑOS Y 
MUJERES; TRUMP 
RESPONSABILIZÓ 
A RUSIA DE ELLO.

P22

P9

JULIÓN: BAJO 
EL REFLECTOR... 
UNA VEZ MÁS

FOTO: AFP

FOTO: VÍCTOR GAHBLER

FOTO: LESLIE PÉREZ FOTO: ESPECIAL
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Lula inicia su condena en 
prisión en un Brasil dividido 
Tras su épico discurso en Sao Bernardo, el expresidente enfrentó en 
Curitiba la otra cara de la moneda: los festejos por su encarcelamiento 

GIL ALESSI , Curitiba 
El expresidente de Brasil Lula da 
Silva vivió un día agridulce con su 
histórico encarcelamiento por co
nupción y lavado de dinero. Por 
un lado, sus seguidores le ovacio
naron frente al sindicato metalúr
gico de Sao Bernardo, donde ofre-

ció un épico discurso de despedi
da y una pared humana de gente 
intentó frenarle para que no se en
tregara a la policía. Por el otro en 

Curitiba -ciudad símbolo de la 
Operación Lava Jato, donde se 
destapó la trama de corrupción 
de la estatal Petrobras-, adonde 

La izquierda de América Latina cierra filas 
con el exmandatario PÁGINA 4 

llegó para ser encarcelado, cente
nares de personas festejaban en 
las calles su arresto. "Lula ladrón, 
tu lugar es en la cárcel", canta
ban sus detractores con botellas 
de champaña en la mano, bande
ras de Brasil y cárteles de Lula 
con ropa de preso. PÁGINA 4 

EMAD ALDIN (EFE) 

Decenas de muertos en un presunto ataque con armas químicas en Siria 
Los equipos de rescate de la ONG siria conoci
da como los Cascos Blancos denunciaron ayer 
un nuevo ataque del régimen de Bachar el 

Asad con armas químicas sobre Duma, el últi
mo bastión insurgente. Según testigos, más de 
medio centenar de personas habrian muerto 

JUAN VILLORO Escritor 

"La esperanza 
en México 
está en bancarrota'' 

JAVIER LAFUENTE. México 
El escritor mexicano Juan Villoro 
lamenta en una entrevista con 
EL PAÍS que las presidenciales 
del 1 de julio sean "otra esperan
za cancelada". El periodista cree 
que la "falta de expectativas es la 
mayor crisis de México" y critica 
a los partidos porque "han abdica-

do de sus ideologias". Para Villo
ro, la verdadera alternativa políti
ca, la de los candidatos indepen
dientes, se ha visto truncada por
que "tal y como está la -situación, 
pueden llegar haciendo trampa o 
perder siendo honestos". "La es
peranza está en bancarrota en 
México", afirma. PÁGINA s 

víctimas del gas sarin -en la imagen algunos 
de ellos-. Donald Trump reaccionó en Twi
tter con amenazas a El Asad, Rusia e Irán. P3 

Más de 400 haitianos 
llegan a diario al país 

sudamericano 

La esperanza 
de Haití 

vuela a Chile 
ROCIO MONTES, Santiago 

"El haitiano está dispuesto a cru
zar cualquier frontera, porque no 
tiene fuerzas para resistir la situa
ción en Haiti", explica Jean Clau
de Pierre-Paul, un ·trabajador so
cial haitiano que llegó a Chile en 
2008, antes de que empezara la 
llegada masiva (411 migrantes dia
rios en lo que va de 2018, según la 
policía) de sus compatriotas. El 
Gobierno planea modernizar la 
ley de migración, de 1975, para 
regularizar a los cerca de 300.000 
irregulares del país. PÁGINA 7 

El asesinato de Gaitán 
provocó la revuelta del 

Bogotazo. Un libro 
recupera fotos inéditas 

El disparo que 
partió en dos 
a Colombia 

FRANCESCO MANETIO, Bogotá 
Un sicario mató en 1948 al políti
co colombiano Jorge Eliécer Gai
tán, un líder popular que hacía 15 
años había fundado la Unión Na
cional de Izquierda Revoluciona
ria. Un libro recupera ahora imá
genes inéditas de Gaitán en los 
días previos a ese magnicidio, que 
desencadenó la revuelta conocida 
como el Bogotazo (que dejó cien
tos de muertos) y marcó la histo
ria de Colombia, que vio surgir a 
las FARC y el ELN. PÁGINA 24 

ADEMÁS 

China y EE UU, 
socios y enemigos 
comerciales 
Las medidas arancelarias anun
ciadas por las dos potencias eco
nómicas representan una parte 
modesta respecto al volumen to
tal de su intercambio comercial, 
según Standard & Poor's. P36 

"Hola, me llamo Sophia 
(y soy un robot]" P22 

deportes 

Real Madrid y Atlético 
empatan en el derbi (1-1) 
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RAYUELA 
Urge que los candidatos 

. 'escapen de los guiones 

.. clásicos. Aburren en 
cantidades industriales. 

: i Más imaginación! 

. . . , $ • . oh ;.. ... .. ,_ . l. l: . ~ : 

WNES 9 DE ABRIL DE 2018 DIRECTORA GENERAL: CARMEN URA SAADE • DIHCTOR FUNDADOR: CARLOS PAYAN VElVER • lt.Jllt 
EXTRAVAGANCIAS DEL NARCO EN EL MUSEO DEL ENERVANTE 
• Ubicado en la Sedena, 
exhibe las drogas que se 
trafican en el país y las 
artimañas para ocultarlas 

• Armas, joyas, ropas y 
otros artículos muestran 
la ostentación de capos 
_~ __ ~_C~~ __ o _G~ __ ~ ______ .13 

Descartan pacto 
"en principio" 
del TLCAN en la 
cumbre de Perú 
________________ .19 

Atendidos en el 
caso Iguala sólo 
15% de temas 
de la CNDH 
________ ~ ______ . 10 

BÚSQUELA EN I NTERNET 

columnas .---- -----
DINERO • ENRIQU¡ GAlvÁN OcHOA . 6 

ASTlUERO • JulIO HER NÁNDEZ lÓPEZ 8 

DESDE EL OTRO LADO • ARTURO BlliDERAS 15 . 

MÉXICO SA • CARLOS FER NÁI«ZNEGA 20 

BA1ANa DE LA JORNADA • M. S,lMOS 4a 

opinión 
JosÉ MURAT 16 
IVÁN RE STR EPO 17 
CARLOS FAZIO 17 
GUSTAVO ESTEVA 18 
JOHN M . ACKERMAN 18 
LEÓN BENDESKY 21 
HERMANN BElllNGHAUSEN Cultura 
CÉSAR MOHENO Cultura 

El TIEMPO CORRE Y NO SE 
ACLARAN LOS ASESINATOS DE 

1 1ftIK'~'" BREACH y JAVIER 

El recinto tiene 10 salas de exhibición. Creado por laSedena, el espacio busca crear conciencia de lo que significa el combate contra el narcotráfico. En la 
sala de la narcocultura se muestran relojes con piedras preciosas o armas bañadas en oro con las iniciales de capos como Amado Carrillo, Joaquín Guzmán 
y Osiel Cárdenas. En la imagen, una pistola decomisada en Sinaloa con la si lueta grabada de El Chapo . Foto Carlos Ramos Mamahua 

• Condusef: se incluyen cargos no reconocidos o mal aplicados 

Crecieron 11 % las 
quejas de clientes 
contra la banca 
.EI monto en conflicto ascendió a $9 mil 14 mil1on~s durante 2017 

• Dinero no entregado en cajeros automáticos, otra de las reclamaciones 
• BBVA Bancomer, CitiBanamex y Santander, con las mayores denuncias 
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Feria de 11 San Marcos ", en manos de 
• , 
I I 

.... ----
La Feria de Aguascalientes, que encabeza Jesús Pérez JIlvear, "Chucho Lópe~", está 
convertida en centro de lavadores de dinero, stíbulos y extorsiones. Estados Unidos 
acusó a "Chucho "al' Leone de estar · con el narco . 

. " a VIO enta en "Llueve plomo" en 

. Puebla; 5 muertos Michoacán; 9 ejecutados 
Accidente carretero 

deja 23 heridos . 
Colurn.nistas: Dra. I<.arin.a. Rocha 3 / Javier Cru.z de la Fu.ente · 8 / Pablo 

Treja 14 / Raúl IVIacías 16 / IVIatías Pascal 17 / Ricardo Perete 23 









































































BAJO RESERVA
El tesoro de Elba Esther Gordillo

Nos dicen que el Sindicato Nacional de
Trabajadores de la Educación (SNTE) va
con todo para recuperar un supuesto teso
ro cultural que aseguran se encontraba
bajo resguardo de la maestra Elba Esther
Gordillo, cuando era la líder máxima de
la organización, y que ahora no aparece.
Soralla Bañuelos de la Torre, apodera
da legal del sindicato compareció ante la
Procuraduría General de la República
(PGR) con la intención de que se puedan
'localizar" 15 cajas que deberían contener
80 piezas inéditas de artistas plásticos me
xicanos, Doña Soralla se presentó el pasa
do 3 de abril ante un agente del Ministe

rio Público de la Unidad Especializada en Investigación de Ope
raciones con Recursos de Procedencia Ilícita de la PGR. Nos di

cen que el SNTE busca indagar si en realidad Gordillo adquirió
las obras, algunas de ellas supuestamente de Diego Riera, y que
en su caso se reintegren al patrimonio del sindicato. Aseguran
que la propia maestra Elba Esther había planteado dejar esas
obras como su legado a la gremial, y ahora no saben si en verdad
ese tesoro existió.

¿Gobernadores del PAN con Anaya?
Antes de arrancar el evento en Huauchinango, Puebla, al candida
to presidencial de la coalición Por México al Frente, Ricardo Ana
ya, le hicieron una limpia contra las malas energías y los malos
augurios. Sin embargo, a muchos kilómetros de distancia, en Yu
catán, nos dicen que los gobernadores de Aguascalientes, Duran
go, Baja California Sur, Quintana Roo y Querétaro estuvieron con
el candidato del PAN al gobierno de ese estado, Mauricio Vila
DosaL Nos hacen ver que varios leyeron esa reunión como una
manera de hacer sentir a don Ricardo que son un grupo aparte,
que no tienen por qué reportarle nada a su candidato presidencial.
Incluso, en su discurso Vila Dosal en ningún momento se refirió a
Anaya. Al parecer, la limpia en Puebla no funcionó muy bien. ¿Es
tarán todos los gobernadores del PAN con don Ricardo?
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Políticos de MC apoyan a AMLO
Nos dicen que Andrés Manuel López Obrador tuvo un buen
recibimiento ayer en eventos en Jalisco, pero por parte de Movi
miento Ciudadano. En primer lugar, Alberto Uribe Camocho,
ex operador del candidato naranja al gobierno estatal, Enrique
Alfaro, respaldó públicamente a don András en Lagos de More
no. Y más tarde, el alcalde de Tepatitlán, de extracción MC, Hu
go Bravo, recibió a López Obrador en el centro de la localidad
donde le dio la bienvenida. AMLO agradeció en sus mítines el
que militantes de otros partidos se sumen a su candidatura. Por
cierto el senador y ex panista José María Martínez, también
arropó al tabasqueño.

Los números de Meade
En el equipo de campaña del candidato de la coalición Todos
por México, conformada por PRIPVEMPanal, hacen cuentas so
bre el apoyo que recibe su candidato, José Antonio Meade.
Aseguran que este fin de semana priístas en más de 14 mil pun
tos en todo el país le manifestaron su apoyo. Explican que más
de 35 mil personas estuvieron en cruceros y calles para dar
arranque al programa de campaña permanente. El reto ahora es
que esa capacidad de organización nacional, se traduzca en votos
garantizados para don José Antonio.
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Política antidrogas
.amnistía o
guerra continua?

En momentos en que la guerra
contra las drogas y la migra
ción provoca un choque entre

Estados Unidos y México —por el en
vío de soldados de la Guardia Nacio

nal estadunidense alafronteray el re
chazo mexicano aesamedida— el de
bate sobre la ruta y los resultados de
la guerra contra el narcotráfico en
ambos países no sólo causa tensión
entre Donald Trump y Enrique Peña
Nieto, sino que también confronta a
los candidatos presidenciales, con vi
siones diametralmente opuestas so
bre cómo enfocar la política antidro
gas y la fuerte violencia que genera en
el territorio nacional.
Los polos opuestos en estas visio

nes los representan Andrés Manuel
López Obrador, de Morena, con su
propuesta de "amnistía" a miembros
del narcotráfico, como una ruta "al
terna y distinta", dice, para lograr la
paz en el país "porque no se puede
combatir el fuego con fuego"; y en el
otro extremo se ubica José Antonio

Meade, del PRI, quien se pronuncia
por "seguir la guerra contra el narco"
bajo el esquema de fuerza militar ini
ciado por Felipe Calderóny continua
do por Peña, aunque el abanderado
priista añade un componente de "in
teligencia financiera" para "seguir el
dinero y las empresas" del narcotrá
fico y el lavado de dinero, para lo que
propone una nueva Ley de extinción
de dominio que acelere y facilite con
fiscar y expropiar bienes y patrimo
nios, producto del tráfico de drogas.
Ayer López Obrador reiteró su idea

de un cambio radical en la estrategia
antidrogas si llega al gobierno: "No va
mos a seguir con la misma estrategia
de utilizar la fuerza, de querer resolver
el problema de la seguridad con ame
nazas de mano dura, con leyes más se
veras o con cárceles... Nosotros no va
mos a utilizar la fuerza, la represión.
Vamos a atender las causas que origi

naron la inseguridad y la violencia ,
dijo desde Jalisco.
Los planteamientos del puntero en

las encuestas presidenciales dejan has 
ta ahora más dudas que certezas: si no
habrá "mano dura" contra el narco

¿qué habrá en lugar del uso de la fuer
za? Porque la "amnistía" que plantea
resolvería parte de la violencia al ofre
cer a delincuentes o sicarios arrepen
tidos entregarse y deponer las armas y
su actividad ilícita a cambio de "per
dón" o juicios justos. Pero, y alos narcos
que no se allanen a una amnistía, ¿no
les aplicaría "la fuerza"?
¿Y a cambio de qué López Obrador

daría amnistía? ¿Qué pedirá su go
bierno alos narcos a cambio del "per
dón legal"? Tampoco es claro cuando
habla de "atender las causas que ori
ginaron la inseguridad y la violencia"
Porque ahí cabe desde la pobreza y
falta de oportunidades a jóvenes, el
crecimiento del consumo y del millo
nario mercado de drogas tanto en EU
como en México, hasta la corrupción
policiaca por bajos sueldos o la com
plicidad de narcopolíticos que prote
gen al crimen a cambio de sobornos
o financiamientos ¿cuáles de esas
causas combatiría y cómo?

Del otro lado, la propuesta de Meade
también deja dudas de si continuar la
estrategia fallida de los últimos sexe
nios, con todo y el follow rhe n icmey que
plantea el ex secretario de Hacienda,
no aumentará la ya intolerable violen
cia que en este gobierno ya cobró la vi 
da de 102 mil personas en asesinatos
violentos y en los últimos 12 años al
canza casi un cuarto de millón de me
xicanos muertos en esta sangrienta
guerra que tiene a la República en la
zozobra y la intranquilidad.
Por lo pronto, ya uno de los capos

más buscados, Rafael Caro Quintero, a
quien la DEA ubica como "nuevo jefe"
del Cártel de Sinaloa —aunque él lo
niega— le guiñó el ojo a la propuesta
lopezobradorista. "¿Piensa usted que
los jefes de los cárteles de la droga acep
tarían esto, que frenaría la violencia en
México?, le preguntó la periodista Ana
bel Hernández a Caro Quintero en una
entrevista que le hizo en enero pasado:
"Por qué no lo intenta México? Colom 
bia lo hizo, otros países a lo mejor lo
han hecho, no estoy enterado, Colom
bia sí, porque yo estaba preso y miraba
la televisión, que mucha gente se en
tregó. ¿Por qué no lo intenta México?",
dijo el capo que salió de prisión tras 28
años, luego de que un Tribunal Cole
giado dijera que fue juzgado irregular
mente por el crimen del agente de la
DEA, Enrique Camarena Salazar.
Así que, con la amenaza de la Guar

dia Nacional en la frontera norte ¿hacia
dónde va a ir la política antidrogas de
México con el próximo gobierno?
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NOTAS INDISCRETAS...A propósito
de Trump y Peña, el próximo viernes
se encontrarán en Lima, en la VIH
Cumbre de las Américas, en medio del
fuerte diferendo sobre el envío de sol
dados a la frontera estadunidense. No
se sabe si habrá reunión privada entre
los dos presidentes y es todo tan tenso
que ni siquiera se sabe si se darán la
mano o qué tan fuerte será el apre
tón. .. Margarita Zavala dijo ayer en un
chat en Facebook que si gana la Pre
sidencia enviará una iniciativa que
elimine la pensión a ex presidentes;
esa misma que ayer el candidato del
PRI, José Antonio Meade, decía que él
mantendrá. En Meade se entiende la

instituc ionalidad, pero Zavala el plan
teamiento afectaría su economía fa

miliar ¿o con qué se compraría sus
chuchulucos el ex presidente Calde
rón?.,.Paran los dados. Serpiente. Mal
empieza la semana. •
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Llegaron al lugar y era un jacalito.
Revisaron de nuevo la ubicación

para asegurarse de que no se hu
bieran equivocado. Pero no. Ahí era, Los
investigadores de la Auditoría Superior
de la Federación se quedaron sorprendi
dos: un hombre había recibido 9 millones

de pesos de apoyo de la Sagarpa y vivía en
un jacalito que no costaba más de mil 500
pesos... eso estaba muy raro.
Comenzaron a jalar la hebra y termi

naron descubriendo un complejo entra
mado que significó el presunto desvío de
aproximadamente 3 mil 500 millones de
pesos del erario.
Según documentos oficiales de la Au

ditoría Superior de la Federación (ASF) y
lo que me han comentado algunas fuentes
cercanas a esta indagatoria, se empleaban
tres métodos distintos para presuntamen
te malversar recursos presupuéstales.
El primero es clomr campesinos: se rea

lizan amplios padrones con los nombres y
direcciones de los supuestos beneficiarios
de un programa de apoyo al campo, sin
embargo, la Auditoría encontró que una
misma huella digital se repetía cientos de
veces enlos padrones y los recibos que jus
tificaban la erogación. Eran falsos campe
sinos. En realidad el apoyo se habría re
partido a unos cuantos y lo demás serían
firmas patito, huellas clonadas para justi
ficar ante laASF que la partida presupues
tal había llegado a su destino.
El segundo es la doble mesa: llegaba el

personal de Sagarpa a los pueblos y esta
blecía dos mesas. En una, el campesino pa
saba a firmar que había recibido, digamos,
mil 500 pesos de apoyo. Entregaba su cre
dencial de elector y esta era incluso cap
turada con un método similar al que usa
ron los aspirantes a una candidatura inde
pendiente para recolectar firmas de respal
do. Una vez validado el recibo, el ciudadano
pasaba a la otra mesa y ahí era donde, del
plato a la boca, presuntamente se caía la
mitad de la sopa. Según las denuncias re

cabadas por la Auditoría, le ofrecían que
escogiera: 800 pesos en efectivo o 900 en
especie (fertilizante, por ejemplo). Los otros
600700 pesos se esfumaban en el acto,
porque el beneficiario ya había firmado de
recibido los mil 500, para que oficialmente
la Secretaría pudiera justificar el gasto.
El tercero es el mismo que están denun

ciados de emplear Sedesol y Sedatu, bajo
la administración de Rosario Robles: en

tregar contratos multimillonarios a uni
versidades o institutos del Estado para
evadir así las licitaciones y que el dinero
terminara en empresas privadas... facha
da. Un escándalo de 6 mil 500millones de
pesos que tiene a la secretaria Robles bajo
fuego. En Sagarpa, se detectó a través de
tres universidades de Zacatecas.
Los tres métodos, detectados en los úl

timos dos años, apuntarían en la misma
dirección: una desorbitada cantidad de
dinero en efectivo que se podría manejar
discrecionalmente. Una verdadera cose
cha de cash, una mala cosecha.
Según mis fuentes en la Auditoría Su

perior de la Federación, están en la mira
dos funcionarios por esta maniobra
Quien les aparece como el operador es el
mexiquense Ricardo Aguilar Castillo,
quien durante los actos mencionados era
subsecretario estrella de Sagarpa. No es
deseartable que el asunto llegue al que era
su jefe, el entonces secretario José Calzada.
Los dos renunciaron a sus cargos... para
ser candidatos a legisladores por el PRI.

SÁCIAMORBOS. Esta investigación pe
riodística la presentamos ampliamente
esta mañana en "Sin anestesia", el nuevo
noticiario a mi cargo en el 88.1FM en Gru
po Radio Centro. Respetuosamente invi
to a sintonizarlo de lunes a viernes.

Documentos y fotografías que respal
dan este reportaje pueden consultarse
en: www.carlosloret.com •
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KIOSKO
Sin salir a la calle, pretende ser gobernadora

Quien, nos cuentan, ha sido blanco de du
ras críticas es la profesora María Bertha
Solórzano I.ujano, candidata del Partido
Nuevo Alianza (NA) a la gubernatura de
Guanajuato, porque entre la clase política
local consideran que ha desgastado muy
poco las suelas durante su campaña, ini
ciada el pasado 30 de marzo. Así, nos di
cen, la estrategia proselitista de doña Ma
ría es mal vista por varios de sus colegas,
quienes afirman que optó por el confort al
buscar simpatías a través de videos y pu
blicaciones en redes sociales, luego de
arrancar con un acto público en los muni 

cipios de Jaral del Progreso y Pénjamo. Incluso, nos aseguran,
gente cercana a la abanderada señala que su intención de ser go
bernadora debe mostrarse allanando el camino, dejarse ver en las
calles y estar cerca de los ciudadanos, como sus cuatro conten
dientes, pues en la primera semana de eventos han recorrido 18
municipios de los 48 que conforman la entidad, ¡Auch!

Mendoza Davis hace mutis tras motín
Nos cuentan que el gobernador de Baja Califor
nia Sur, Carlos Mendoza Davis (PAN), hizo
mutis durante y después del motín ocurrido este
sábado en el penal de La Paz, que dejó tres lesio
nados, entre ellos, al director del centro. Ello, nos

platican, a pesar de que las familias de los reos permanecieron
apostados hasta el día siguiente a las afueras del inmueble para
exigir información. Algunos acusaron, por medio de redes socia
les, que hasta la tarde de ayer no les habían permitido ver a los
internos y que los mantenían sin agua ni comida. Este no es el
primer hecho en su tipo en el estado, pero sí donde más herme
tismo ha existido. Y mientras la crisis persiste, nos señalan, el gó
ber se mantiene en silencio y solamente tuitea sobre las bellezas
naturales de la entidad.

Carlos
Mendoza
Davis
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Edil de Torreón gana enemigos
En Torreón, nos hacen ver, el alcalde panista, Jorge Zermeño
Infante, comienza a ganarse la animadversión de varios sectores
sociales a tan sólo tres meses de haber llegado al cargo. El moti
vo, nos comentan, es que don Jorge ha mostrado una actitud in 
tolerante y de poca disposición al diálogo en distintos frentes,
entre ellos los medios de comunicación, organismos civiles, así
como empleados municipales, lo cual comienza a desgastar su
relación con ellos. Por si fuera poco, nos señalan, a últimas fe
chas el municipio ha atraído los reflectores por casos como la
presunta detención arbitraria de mujeres transexuales y el mal
trato de policías municipales a una mujer que padece de sus fa
cultades mentales. La suma de ello, nos cuentan, ha provocado
que al panista lo cataloguen como de mecha corta.

Aspirante intenta esparcir fake news
Nos dicen que el candidato de Morena en Jalisco, Carlos Lomelí.
intentó inflar una resolución del Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación con fines amarillistas. En ella, nos indican, se
le corrigió la plana a la coalición PANPRDMC al menos en siete
municipios, al determinar que ir los
tres deben competir juntos o sepa
rados, y no dos y uno suelto, co
mo pretendía el PAN. La situa
ción, nos cuentan, fue impugnada
por Morena y se le dio la razón,
pero don Carlos y su equipo es
parcieron la noticia como si se
tratara de la extinción total
de la coalición para ver si 
alguien se enganchaba y
generaba una noticia
falsa Vaya estrategia

Carlos Lomelí
Boiaños
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En Pueblo Viejo no hay internet, solo
unade cada diez personas cuenta con
electricidad en casa o posee un telé

fono celular. Para llegar, desde Chilpanein
go, hay que recorrer cinco horas en automó
vil, No viven en esa población más de mil
200 personas y el promedio de escolaridad
es de quinto de primaria.
En esa geografía serrana, al flagelo de la

pobreza se le suma, desde hace varios años,
la violencia arbitraria del crimen organizado.
Disputan Pueblo Viejo dos bandas de nar
cotraficantes: de un lado la que encabeza
Onésimo Marquina Chapa, a quien apodan
El Neclio, uno de los altos jerarcas del grupo
conocido como Los Rojos. Del otro lado está
Isaac Navarrete Celis, conocido como El Se
ñor de la I, un sujeto ligado al Cartel del Sur
y recientemente a Los Ardillas, banda que
alcanzó fama nacional porque habría parti
cipado en el secuestro y desaparición de los
normalistas de Ayotzinapa.
Pueblo Viejo resulta clave para la geografía

del narcotráfico porque forma parte del co
rredor de la amapola que va de Chilapa a Tix
tla. Entre Rojos y Ardillos disputan la lealtad
de esta pequeña comunidad porque quien la
domine puede transportar su producto sin
contratiempos.
Son similares los mecanismos de dispu

ta impuestos tanto por Navarrete como
por Marquina: amenazan, extorsionan,
torturan y asesinan a los pobladores que
no cooperan. Al Señor de la / le gusta subir
a YouTube sus advertencias violentas; en
cambio, El Mecho impone directamente el

castigo, sin hacer demasiado aspaviento.
Pueblo Viejo suele tener escuelas cerradas,

también cortes de luz prolongados y, de vez
en vez, carece de agua potable. Se trata de un
recurso frecuente de los criminales: si la po
blación se inclina por alguno de los dos ban
dos, o de plano los rechaza a ambos, entonces
los servicios públicos dejan de funcionar.
A fines de marzo, uno de esos líderes Na

varrete o Marquina ordenó que dejaran sin
agua potable a los habitantes de Pueblo Viejo,
y es que esa comunidad se estaba organizando
para enfrentar a ambas bandas criminales.
La sequía duró poco porque el obispo de

Chilpancingo, Salvador Rangel Mendoza, hi
zo una visita en helicóptero para negociar el
restablecimiento del servicio. Ahí se reunió

con uno de esos dos líderes mañosos para
agradecer que el agua corriera de nuevo en

las casas y, de paso, para pactar el cese a la
violencia en contra de los candidatos.

Según el obispo, el capo con el que se reu
nió pidió a cambio tres condiciones: que los
aspirantes no compren el voto, que hagan
obra pública (si ganan) y que cumplan con
lo que hayan prometido.
En palabras de Rangel, ahora conocido por

su capacidad para traducir a los narcos: 'lo
que ellos piden es que haya voto libre, ra
zonado y secreto".
Produce sospecha que, de la noche a la

mañana, gente como Navarrete o Marquina
se hayan convertido a la fe democrática, pero
como dice la Biblia: de todo hay en la viña
del Señor.

Cabe, sin embargo, preguntarse: ¿fueron

realmente esas las condiciones exigidas para
no asesinar? ¿O qué más acordó el obispo?
¿Con quien de los dos líderes mañosos se
reunió, con Navarrete o con Marquina? ¿Le
importó a Rangel la opinión de la comuni
dad? ¿Sancionó tales acuerdos con alguna
autoridad formal?
Es común que las bandas de crimen or

ganizado asesinen a los candidatos que no
consideran próximos o que, de plano, están
financiados por el adversario: ¿convino el
obispo Rangel paz para todos los aspirantes
o solo para algunos de ellos?
Reuniones en lo oscurito para acordar con

narcotraficantes ha habido siempre en Mé
xico. Forma parte de nuestra tradición para
resolver los conflictos. También es común
que esos pactos terminen fatal, porque el
narco que no se beneficia de la amnistía se
vuelve peor de violento.
Dice Andrés Manuel López Obrador que

ve con buenos ojos lo que hizo este religioso
en Pueblo Viejo. ¿Qué en concreto ve con
buenos ojos? ¿Qué se haya puesto a hablar
con El Señor de la i? ¿O que lo haya hecho con
El Mecho? ¿Que haya ocultado las verdaderas
condicionas del capo? ¿O el agradecimiento
porque la población volvió a tener agua?
¿De veras es tan ingenuo el candidato pre

sidencial de Morena como para creerse que
lo único importante para esos asesinos es
una elección libre, secreta y razonada?
ZOOM: El problema más gordo en la lucha

contra el narcotráfico mexicano es que han so
brado ocurrencias y faltado argumentos. Lo de
Rangel suena a ocurrencia, a menos que res
pondaconsinceridadlas interrogantes relativas
a su curiosa intervención en Pueblo Viejo. •
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¿Por qué a Iguala?
"Para investigar la verdad

es preciso dudar,
en cuanto posible,
de todas las cosas".

René Descartes

CUERNAVACA. Una de las
preguntas más importantes so
bre los hechos de Iguala es qué

hacían ahí los normalistas de Ayotzina
pa el 26 de septiembre de 2014. La ex
plicación oficial del movimiento, que
estaban pidiendo dinero para acudir
después a la manifestación del 2 de
octubre en la Ciudad de México, no
tiene mucho sentido. Los estudiantes
solían recabar dinero en Chilpancingo,
donde se movían en terreno conocido,
y no tenían que dar un desvío enor
me a Iguala para ir a México. Además,
faltaba una semana para el 2 de octu
bre. ¿Qué iban a hacer en ese tiempo?
¿Turismo?

El presidente municipal de Iguala,
José Luis Abarca, y su esposa, María
de los Ángeles Pineda, pensaban que
el propósito era irrumpir en el informe
de actividades del DIF que habría de
servir para impulsar la candidatura
de Pineda para suceder a su esposo. La
policía municipal recibió la orden de
detener a los estudiantes, que habían
robado autobuses en Chilpancingo
e Iguala, pero los normalistas han
negado que siquiera supieran que la
primera dama tenia el evento.

Quizá la clave radique en Ornar

Vázquez Arellano, que utilizaba tam
bién otros seudónimos y cuyo ver
dadero nombre es Manuel Vázquez
Arellano. Este joven después se auto
denominaría el 44, el otro de los 43
desaparecidos. Vázquez Arellano no
era estudiante de Ayotzinapa, pero sí
miembro del Comité Estudiantil que
determina las actividades políticas de
los normalistas. Era hermano de Nar
ciso Vázquez Arellano, miembro del
grupo criminal Los Rojos fallecido en
un enfrentamiento en Carrizalillo, mu
nicipio de Eduardo Neri, el lo. de junio
de ese 2014.

La noche del 26 de septiembre,
el estudiante que al parecer dio la
instrucción de ir a Iguala, Bernardo
Flores Alcaraz, El Cochiloco, estuvo
en comunicación telefónica con Ornar
Vázquez Arellano y le pidió refuerzos
porque, dijo, "Nos están matando".
Vázquez. Arellano llegó a Iguala en una
camioneta blanca con otros jóvenes,
pero ya los estaban esperando y los
recibieron a balazos. César Nava, sub
jefe de la policía de Cocula, informó al
grupo de Guerreros Unidos: "Ya llegó
el hermano del Rojo que mataron en
Carrizalillo".

Vázquez Arellano fue uno de los
sobrevivientes que el movimiento de
Ayotzinapa presentaría después en
reuniones para pedir apoyo. Varias ve
ces dio su versión de los hechos, pero
se negaba a declarar ante la PGR, cosa
que hizo finalmente un año después.
Entre sus abogados estaban el chileno

Francisco Cox, del Grupo Interdisci
plinario de Expertos Independientes,
el GIEI, y Vidulfb Rosales, uno de los
activistas que encabezan el movimien
to. Cuando surgió la información sobre
el parentesco de Vázquez Arellano
con el integrante de Los Rojos, los
líderes lo dejaron de incluir en las
presentaciones.

Es difícil saber si algún normalista
estaba vinculado con Los Rojos. Los
señalamientos más serios apuntan al
Cochiloco y a Vázquez Arellano. De lo
que no hay duda es que los líderes de
Guerreros Unidos estaban convenci
dos y por eso ordenaron la ejecución.

Los líderes de Ayotzinapa han exi
gido qLie se suspenda esa línea de in
vestigación. Han buscado desacreditar
todo el expediente acusando a la PGR
de haber torturado a los delincuentes
y policías detenidos. Lo peor es que la
PGR parece haber cedido a la presión
política y abandonado la hipótesis,
pero esto deja enormes huecos en la
historia. Uno de ellos es por qué los
normalistas fueron enviados a Iguala
en primer lugar.

• VIGILANCIA EXTRANJERA
La fiscalía de Roma ha abierto una in
vestigación sobre el asesinato del ita
liano Alberto Villani en Tlaltizapán. La
fiscalía de Morelos había declarado
que Villani tenía antecedentes penales
en Italia. Ahora resulta que no. Otra in
vestigación mexicana estará sometida
a vigilancia extranjera.
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AUNQUE no estuvo invitado, Andrés Manuel López
Obrador estuvo presente, muuuy presente, en la cena
por los 70 años de Carlos Salinas de Gortari

CUENTAN que el nombre del tabasqueño fue
el más mentado y comentado entre el centenar de
asistentes al festejo del ex Presidente, en el que la grilla
fue el platillo principal.

POR CIERTO si José Antonio Meade quiso marcar
distancia al no asistir, pues a ver quién le cree,
empezando por su mano derecha, Vanessa Rubio,
que ahí estuvo para cantarle Las Mañanitas a Salinas
de Gortari.

DADO QUE Jaime "El Bronco" Rodríguez puede
regresar a la gubernatura con sólo avisarle al Congreso
estatal, hay quienes creen que eso no ayudaría mucho
a Nuevo León

DEBIDO A los serios cuestionamientos y probables
actos delictivos en el fínanciamiento de su precampa
ña, Rodríguez regresaría con un nivel de credibilidad
y liderazgo tan bajo que, necesariamente, le pegaría
a la buena marcha del estado.

DE AHÍ que andan diciendo que no sería mala idea
que "El Bronco" convocara a una consulta popular
para que los nuevoleoneses le digan si quieren que
vuelva... o no. ¿O qué aquello de "la raza manda" nomás
era propaganda?

CLARO QUE si lo de someterse a la opinión del pueblo
no le parece atractivo al mandatario con licencia,
también puede tomarle la palabra a aquellas voces que
le piden exigen, en realidad solicitar licencia defi
nitiva y que se convoque a elecciones extraordinarias,
como lo indica la Constitución local

CUENTAN que el descenso de Claudia Sheinbaum
en las encuestas ya prendió focos rojos en Morena, por
lo que Andrés Manuel López Obrador comenzará
a hacer campaña los lunes en CDMX para apuntalarla.
DEL LADO del PRI también su candidato presidencial,
José Antonio Meade, se pondrá a hacer talacha capi
talina al acompañar a Mikel Arrióla en la presentación
de su propuesta de pensión para amas de casa
de la tercera edad

EL QUE ya se dio su vuelta por la capital es Ricardo
Anaya, quien la semana pasada estuvo haciendo
campaña, codo a codo, con Alejandra Barrates.

¡SE ACABARON las vacaciones! Bueno, no para todos:
los maestros de la CNTE extenderán su descanso hasta
el próximo miércoles. ¿El pretexto? Protestar contra
la reforma educativa.

ENGALLADO porque su gallo ya dijo que echará abajo
esa reforma, el ala radical del magisterio llevará a cabo
paros en Oaxaca, Chiapas, Guerrero y Michoacán
Ah, pero eso sí, lo harán de forma escalonada para que
la SEP no les aplique ningún descuento. ¡Faltaba más!
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CIRCUITO
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EN CAMPAÑA las
presencias pesan, pero
las ausencias a veces lo
hacen más.

A DIFERENCIA de ayer
en Iztapalapa, Emilio
Álvarez Icaza no
acompañó a Alejandra
Barrales a su gira del
sábado por Coyoacán.
AUNQUE él mismo

asegura que sólo tenía
otros planes, lo cierto
es que se salvó de tener
que tomarse la foto con
Mauricio Toledo

PORQUE una cosa es

andar juntos en el Frente
y otra muy distinta es
revolverse.

EL 19S demostró que
el Gobierno de la

Ciudad tiene un área de

oportunidad (por decirlo
políticamente correcto)
en cuanto a protocolos
y organización para
reaccionar ante una

contingencia de ese
tamaño.

LO QUE MÁS de uno
se pregunta es ¿qué
pasaría si otro desastre
toquen madera de esa
magnitud ocurre ahora,
cuando la mitad de

los puestos claves está
vacante y la otra mitad
no tarda en estarlo?

PORQUE a la Asamblea

capitalina se le fue otra
semana y parece no
tener prisa por definir,
por ejemplo, quién será
el relevo de Miguel
Ángel Mancera y así
con todas las secretarías

que siguen sin titular.
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Resulta evidente el retraso
en México en la igualdad entre
la mujer y el hombre.

Una entre treinta
La trabajadora social se sorpren

dió cuando doña Fecundina le
dijo que era madre de 10 hijos.

Le preguntó: "¿Cómo se llaman?'. Res
pondió la prollfica señora; "Se llaman
Juan, Juan, Juan, Juan, Juan, Juan,
Juan, Juan, Juan y Juan". La visitan
te se asombró aún más: "¿Por qué
les puso a todos el mismo nombre?".
Explicó la mujer: "Porque así no ba
tallo para llamarlos. Grito: '¡Juan!', y
vienen todos". Inquirió la trabajadora:
"¿Y cuando quiere llamar a alguno en
particular?". "Lo llamo por el apelli
do", contestó doña Fecundina. "To
dos tienen apellido diferente"... "La
y los gobernadores de las 31 entida
des federativas...". Así principia el tex
to que los integrantes de la Conago
(Conferencia Nacional de Goberna
dores) hicieron publicar en apoyo al
presidente Peña después de su enér
gico mensaje a Trump. Si bien algo
reñida con el buen decir la frase me
sirve para destacar la inequidad que
asoma en ella. He aquí que entre esos
31 gobernantes solamente hay una
mujer, Claudia Pavlovich, goberna
dora excelente, por cierto de Sono
ra. Más claramente no puede eviden
ciarse el retraso que existe en México
en lo que atañe a la igualdad que de
be haber entre la mujer y el hombre.

Desde luego en otros países se ob
serva igual desproporción, pero en el
nuestro es claro que las mujeres no
tienen las mismas oportunidades que
los hombres, y deben esforzarse mu
cho más para alternar y competir con
ellos tanto en el ámbito laboral pri
vado como en el servicio público. He
de decir que no soy partidario de las
cuotas de género en política Pienso
que los cargos de autoridad y repre
sentación deben ganarse por méritos
personales, sin importar que quien
aspira a ellos tenga pene o vagina. Pe
ro un dato como el que salta a la vista
en el texto que he citado nos debe
llevar a hacer una concienzuda re
visión de la situación de la mujer en
nuestra sociedad... Afrodisio Pitongo,
hombre proclive a la concupiscencia
de la carne, acudió a la consulta de un
médico especializado en traumatolo
gía y le contó su caso. "Doctor: todas
las noches sueño a tres bellas muje
res. Una es rubia, otra morena y la
tercera pelirroja. Las tres son dueñas
de opimas exuberancias anatómicas
tanto en la parte anterior como en
la posterior. Vienen a mí, desnudas;
bailan con sinuosos movimientos de
odalisca o hurí, y luego se me ofrecen,
voluptuosas y lascivas, para hacer un
pompino entre los cuatro". "Disculpe

usted", lo interrumpió el facultativo.
"¿Qué es eso de 'pompino'?". Respon
dió Afrodisio: "Se llama 'pompino' al
acto sexual en el que participan va
rias mujeres y un hombre. El térmi
no, perteneciente a la jerga del bajo
mundo de la Ciudad de México, lo
registró a mediados del pasado siglo
el coahuilense Armando Jiménez en
su Tumbaburros de ¡a Picardía Mexi
cana, travieso libro que sacó a la luz
la insigne y benemérita Editorial Dia
na". "Estimo en mucho su informa
ción", agradeció el galeno. "Para co
rresponder a ella le haré un descuen
to del 2 por ciento en mis honorarios.
Pero continúe su relato, por favor".
Siguió Pitongo: "Lejos de aceptar la
invitación de las tres hermosas férrri
nas yo las rechazo. Las detengo y em
pujo con los brazos. Ellas se van, bur
ladas y burlonas. Entonces yo des
pierto, irritado y mohíno por no haber
gozado, siquiera en sueños, esos cuer
pos de lujuria y tentación". "Perdone
que lo interrumpa otra vez", indicó
el médico. "Creo que lo que usted
necesita es un psiquiatra. Yo soy trau
matólogo". "Precisamente, doctor",
replicó Afrodisio, ansioso. "Quiero
que me enyese y entablille los brazos
para que no pueda yo rechazar a esas
mujeres"... FIN.
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¦ FRENTES
POLÍTICOS

I Manos libres. Los recursos destinados al Fondo de Apoyo a
la Observación Electoral en México disminuyeron 62% en los
últimos seis años, a pesar de que la elección de este año será

# la más grande de la historia, ya que, además de las tres elec
ciones federales, se llevarán a cabo comicios locales en 30 estados
y, en total, se definirá a quienes ocuparán tres mil 406 puestos de
elección popular a nivel federal, estatal y municipal. Estos recursos
pasaron de 73 millones 600 mil pesos en 2012 a 28 millones 233 mil
416 pesos para los comicios de este 2018. Esta noticia debe tener lo
cos de alegría a los partidos —acostumbrados a las trampas— por
obvias razones.

nLos amagues. La Secretaría de Educación Pública, cuyo
titular es Otto Granados, advirtió que se aplicarán des
cuentos a los maestros de nivel básico que hoy no reanu

# den clases. "Es obligación de las autoridades educativas
locales reportar las incidencias", indicó la dependencia federal. Y
será responsable de encubrimiento el servidor público que oculte ac
tos u omisiones sobre el personal docente y administrativo. En caso
de que acumulen más de tres faltas en un periodo de 30 días, serán
separados de su cargo, como lo determina la Ley General del Servi
cio Profesional Docente. No, no se trata de un deja vu, esto usted ya
lo había leído antes. Es la amenaza recurrente de todos los años. Y no

pasa nada.

mPorfiriato. Fausto Vallejo Mora, exgobernador de
Michoacán, se registró como candidato del Parti
do Encuentro Social para la presidencia municipal

# de Morelia. En realidad tiene pocas probabilidades,
pues el exmandatario estatal se enfrentará a cinco contrincantes más
que pelarán la capital del estado. Pero llaman la atención sus decla

raciones: "Qué ruin sería yo si quisiera ser alcalde por capricho; no es
por capricho, es por convicciones", agregó. Esta frase sería apropiada
para su primera vez, quizás para su reelección. Pero va por su cuarto
periodo como edil, ¿caprichoso o convencido?

~y Extrañezas. En Guanajuato, los funcionarios se van
¦ / por la libre. Y no se salvan los de izquierda. La familia
¦ / de la regidora perredista, Silvia Rocha Miranda, ha

# recibido, por medio de contratos publicitarios y has
ta becas escolares, alrededor de ocho millones de pesos del gobierno
municipal de Guanajuato. El hijo de la edil, Jorge Alberto Rodríguez
Rocha, por ejemplo, recibió una beca escolar luego de ser despedido
de su cargo de funcionario municipal, de forma inmediata, en mar
zo de 2017, cuando atropello premeditadamente a un reportero que
conducía una motocicleta, lo cual fue videograbado por cámaras de
seguridad. Después de su "gracia, su tesoro hasta beca recibió. Hay
rincones en donde la ley, simplemente, no existe.
V Elecciones libres. El candidato de Juntos Haremos Histo

ria, Andrés Manuel López Obrador, reiteró su confian
za de que el Presidente de la República permanecerá al

I margen de los comicios y el INE, como árbitro electoral,
cumplirá estrictamente con su deber en las votaciones, que la jorna
da se realice en un clima de paz y tranquilidad. AMLO está conven
cido de que la decisión de Enrique Peña Nieto de no intervenir en el
proceso político y el compromiso del Instituto Nacional Electoral por
hacer cumplir la ley son aval para unas elecciones limpias y libres.
Será para bien de la democracia, pues en la voluntad popular radi
ca la soberanía nacional, pendón de nuestra razón de ser. Dejó claro
que el INE será la instancia facultada para anunciar al vencedor en
las elecciones del 1 de julio.
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Decisión R5,
el sábado...
El candidato a apoyar por R5 deberá
contribuir a garantizar, por parte de éste (a),
ia preservación del Estado de derecho y el
esquema democrático vigente.
Al cierre de la semana, luego de un sinnúmero

de reuniones de su dirigencia con funciona
rios gubernamentales y liderazgos partidistas,
así como con quienes en julio aparecerán en la
boleta para elegir al sucesor de Enrique Peña

Nieto y, en un entorno más amplio, con la totalidad de los
que en un primer momento aspiraron al cargo —"los que
se quedaron en el camino incluidos, claro está..."— el de
nominado movimiento Ruta 5 que encabeza el expanista
Manuel Espino Barrientos definirá a quién, finalmente,
apoyará en la puja por la Presidencia...

Esto, vale decir, a través de una innovadora mecánica
que, además de posibilitar que la totalidad de los delega
dos a su Asamblea Nacional Extraordinaria escuchen, de
viva voz de sus personales representantes, ideas y pro
puestas de gobierno de Andrés Manuel López Obrador,
José Antonio Meade Kuribreña, Ricardo Anaya Cortés
y la panistaindependiente Margarita Zavala Gómez del
Campo podrán, antes de sufragar en favor de uno u otro
de ellos, de cualquiera, conocer también, ahora sí que a
detalle, las actividades que, en su caso, habrán de ofrecer
realizar en apoyo del candidato al que de manera mayori
taria seleccionen.

Huelga decir que, con
forme la convocatoria al
encuentro, todos y cada
uno de los dirigentes de
las casi 700 asociaciones

y/o movimientos integran
tes de R5 serán invitados

a emitir su voto por alguno
de los cuatro presidencia
bles, teniendo en mente
seleccionar a una persona
"al (o a la) mejor para Mé
xico", independientemente
la franquicia, coalición o alianza electoral que el (o ella) re
presenten, y no por consideraciones de índole partidista o,
menos, particularmente ideológicas.

Y todo, después de conocery aprobar o rechazar el con
tenido de una propuesta de Código de Etica, un decálogo
para ser más específicos que, signado por el candidato a
apoyar por R5 deberá contribuir a garantizar, por parte de
éste(a), la preservación del Estado de derecho y el esquema
democrático vigente, el combate a corrupción e impunidad
de manera prioritaria, el respeto a la división de poderes
y/o al orden administrativo y la transparencia, y más...

De cara al singular cónclave convocado para realizarse
en Polanco, en la capital del país, prácticamente todo el
fin de semana —"como ha venido ocurriendo en los dos
últimos meses"— se realizaron diversos encuentros con
toda suerte de personajes del ámbito político con miras a
concretar el mejor escenario para la selección de la mejor
opción, desde la perspectiva de Espino Barrientos y afines
para México.

Ahora que a la vista lo señalado y, en opinión de algu
no de los directos interesados, si bien la moneda continúa
en el aire, aunque, ya ayer no eran pocos los que apos
taban a que "caerá del lado del tabasqueño". Eso era lo
que aseguraban...
ASTERISCOS

* Expectación en el entorno político, particularmente por el
sesgo anciyístci plus adoptado por el anfitrión en fecha re
ciente. ante el inminente festejo de los 77 años del siempre
controversial y polémico ¿panista? Diego El Jefe Fernández
de Cevallos. Las invitaciones para este sábado en la exHa
cienda La Barranca, nos dicen, circulan ya vía internet...
* Singular coincidencia que mientras la frentista Alejandra
Barrales acepta —"por un desliz", dirían los suyos— que
la morena Claudia Sheinbaum aventaja en la puja por la
CDMX, el pelotari Mikel Arrióla siga consolidando el rena
cer del tricolor, mítines con 2000 asistentes en Tlatelolco
el viernes y con 3,000 burócratas y jubilados del ISSSTE el
sábado, lo evidencian...
* Convencido de que el Tratado Integral y Progresista de
Asociación Transpacífico, (CPTPP, por sus siglas en inglés),
dará al país un nuevo impulso económico, la bancada se
natorial priista que lidera Emilio Gamboa Patrón reite
ró el llamado al sector productivo para acercar opiniones
y/u opciones que favorezcan la inmediata ratificación del
acuerdo...
Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza

política.
Twitter: @EnriqueArandaP

Si bien la moneda
continúa en el

aire, ayer ya no
eran pocos los que
apostaban a que
"caerá del lado del

tabasqueño".
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Meade gana semana en
agenda pública, pero...
La semana pasada comen

zaron de manera oficial,
sin restricciones legales, las
campañas presidenciales.
Poco llamaron la atención

en los medios de comunicación. El si
tio oraculus.mx, especializado en te
mas electorales, hace un seguimiento
de los temas más reportados por la
prensa escrita y electrónica cada día.
La semana pasada, los asuntos que
más dominaron a los medios fueron
las amenazas de Trump a México, la
respuesta del presidente Peña y las
reacciones de los políticos de todos
los colores incluyendo los candidatos
presidenciales.

Que las campañas no sean el prin
cipal asunto noticioso favorece, en
principio, al candidato que va arri
ba en las encuestas: López Obrador.
Cuando no hay noticias nuevas no
se mueven las preferencias. Salvo en
un caso donde sí hubo un tema elec

toral que dominó, brevemente, la
agenda pública mediática: el llamado
que hizo Meade a debatir con López
Obrador y Anaya sobre la situación
patrimonial de cada uno de ellos y la
presentación del "siete de siete" del
candidato priista. Eso fue lo único que

tuvo algún tipo de resonancia. En este
sentido, Meade fue el ganador en fijar
la agenda pública la primera semana
de campaña.

La corrupción es el tema más incó
modo para el candidato priista. Algo
tiene que hacer para diferenciarse de
los escándalos de corrupción de los
gobiernos del PRI incluyendo el de
Pefta. Como no es miembro de ese
partido, no puede romper claray con
tundentemente ni con el Presidente ni

con el PRI que lo pusieron ahí como
su candidato. Pero tampoco puede
quedarse con los brazos cruzados, sin
decir nada, sobre uno de los temas
que más preocupa e indigna al elec
torado: la corrupción.

Lo que Meade está diciendo es que
él, en lo personal, es diferente. Al
guien que lleva muchos años en el po
der, que ha servido a dos gobiernos,
uno panistay otro priista, y que nunca
se ha enriquecido en lo personal. "Yo
soy honesto" insiste Meade y, para co
rroborarlo, la semana pasada no sólo
presentó su "tres de tres" (declaracio
nes patrimonial del año anterior, de
intereses de los últimos cinco años y
fiscales de los últimos tres), sino con
sultas a los 32 registros públicos de la
propiedad que comprueban que ni él
ni su esposa tienen bienes raíces más
que los declarados, la opinión técnica
de un contador público certificado so
bre la congruencia entre sus ingresos
y egresos, un informe de su situación
fiscal del SAT y un certificado notarial
sobre la veracidad de la información

presentada. A este ejercicio, Meade lo
bautizó como el "siete de siete". Toda

la documentación respectiva la publi
có en internet.

Más aún, invitó a los otros candidatos

presidenciales a hacer lo mismo y de
batir la situación patrimonial de cada
uno de ellos. Margarita Zavala acep
tó. Anaya y AMLO rechazaron el desa
fío. El primero argumentando que sólo
debatiría con López Obrador y no con
quien va "en un lejano tercer lugar". El
segundo afirmando que no piensa caer
en provocaciones ahora que va adelan
te en las encuestas.

No sé si el candidato priista vaya
a insistir en el tema. Por un lado, tie
ne incentivos para pintar a Anaya y
López Obrador como viles políticos
que no pueden justificar su nivel de
vida a partir de sus ingresos. Pero, por
otro lado, a Meade lo pueden contra
atacar fácilmente. "A lo mejor, señor
Meade, usted es bien honesto, pero,
como funcionario, se hizo de la vis
ta gorda en casos de corrupción: ha
sido, por tanto, un corrupto pasivo",
Además, sus adversarios pueden so
licitarle que sus ex compañeros del
gobierno, incluyendo el presidente
Peña, y sus actuales colaboradores del
PRI presenten la "siete de siete" así de
completa como la presentó él.
Sus coordinadores regiona

les de campaña (Osorio Chong.
Manlio Fabio Beltrones, Beatriz
Paredes, Carolina Viggiano, René
Juárez y Mariano Zarur) por ejem
plo. O miembros del CEN priista
como Enrique Ochoa, Claudia Ruiz
Massieu, Rubén Moreira y Emilio
Gamboa. Ni qué decir de José Murat,
presidente de la Fundación Colosio.
Pero todos sabemos que eso no

sucederá. Y ahí está el problema
para Meade: él puede ser honestí
simo, pero representa a un partido
corrompido hasta la médula. Lo que
está tratando de hacer no está mal al
posicionarse como el más honesto de
los candidatos desafiando a Anaya y
AMLO a un debate sobre la situación
patrimonial de cada uno de ellos.
En lo individual, probablemente

ganaría. Pero lo harían pomada al vin
cularlo con muchos políticos que se
han enriquecido abusando del poder
y como cómplice pasivo de un gobier
no que se percibe tan corrupto. Por lo
pronto, con esta movida, Meade fue
el candidato que fijó la agenda públi
ca durante la primera semana de la
campaña.

La corrupción es el tema
más incómodo para el
candidato priista. Algo
tiene que hacer para
diferenciarse de los

escándalos de corrupción
de los gobiernos del PRI.
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Lula: el fin de un mito
Era un dirigente sindical barbudo, un socialista de abajo que
trabajaba en su fábrica y contaba historias de pobreza de su país.

En la segunda mitad de los 70
tuve la oportunidad de vivir
unos seis meses en Brasil, un
país fascinante, sobre todo por
la enorme energfay vitalidad de

Sao Paulo, donde me hice amigo (éramos
todos casi adolescentes) de un grupo de
estudiantes que en la universidad de esa
ciudad trabajaban con un dirigente sindi
cal metalúrgico que era una de las pocas
expresiones de oposición real ante la dic
tadura militar brasileña. Y comencé a tra

bajar, a participar en un periódico (es un
decir) que se llamaba Liberación, con ese
pequeño equipo que apoyaba a ese diri
gente sindical barbudo, muy desaliñado
y autodidacta, un socialista de abajo que
seguía trabajando en su fábrica y contaba
las historias de la pobreza profunda de su
país. Era apoyado por una mezcla extraña
de jesuítas y trotskistas. La izquierda tra
dicional en esos años no tenía demasiada
simpatía por ese sindicalista al que todos
llamaban Lula. El personaje era fascinante
sobre todo por su autenticidad.

Dejé Brasil y pasaron los años. Volví a
ver a Lula, cuando estaba en su segun
da campaña presidencial. Lo había traído
a México, Cuauhtémoc Cárdenas, con
quien hizo una sólida alianza política. Tuve
oportunidad de hacer una larga entrevista
de radio y de hablar un poco con ese hom
bre que seguía siendo un personaje fasci
nante, pero que erayaun dirigente político
de enorme peso continental. Lo interesan
te de Lula, era que provenía realmente de
los sectores más populares, más pobres de
su país y que había llegado a lo más alto
desde su labor de sindicalista, de líder de
trabajadores, que nunca abandonó.

Volví a ver a Lula en alguna de las cum
bres de las Américas, cuando ya era Presi
dente de Brasil y su país era una sensación

en los mercados internacionales y en los
medios. Crecía Brasil a ritmo vertiginoso.
Lula había hecho reformas importantes,
abrió Petrobras a la inversión extranjera,
aunque mucho se concentraba en una
empresa local que se convirtió en un gi
gante durante sus gobiernos, llamada
Odebrecht. Estableció un programa so
cial que, la verdad, copió del programa de
Solidaridad que había nacido en México
con Salinas de Gortari. pero que, con el
poder económico que alcanzó Brasil gra
cias al aumento de las materias primas,
fue un éxito. Lula recibía reconocimien
tos lo mismo de Bush que de Obama, de
los Castro, Putín o Xi Jinping. Platicar con
Lula en esos años era hablar con un hom

bre que había logrado crecer con justicia
social, abriendo mercados y respetando
las libertades.

Lo que nadie veía era que el gigante
tenía pies de barro. El endeudamiento de
Brasil era manejable por los enormes in
gresos que le generaban sus exportaciones
de materias primas, incluyendo el petró
leo, pero la economía quedó en manos de
un puñado de empresas ampliamente be
neficiadas por el gobierno de Lula, lo que
destruía la competitividad. En realidad, lo
que quería Lula era un país que se susten
tara en su mercado interno (y al incorporar
a casi 20 millones de personas que esta
ban en la pobreza extrema al mercado,
el consumo creció), que se basara en las

propias empresas brasileñas y que se re
lacionara con el mercado internacional a

través de sus exportaciones primarias.
Volví a ver a Lula cuando ya había asu

mido el gobierno Dilma Rousseff, una
mujer que había sido guerrillera, que estu
vo presay fue brutalmente torturada por la
dictadura. Era una reunión cerrada de em
presarios y sus familias (yo iba como con
ferencista) que se realizaba en una isla y el
anfitrión era Marcelo Odebrecht, quien
estaba en la cúspide de su poder econó
mico y era evidente su estrechísima rela
ción con Lula, que se quedó los tres días
de la reunión, participó en los foros, dio
una amplia explicación sobre el milagro
brasileño e incluso se dio tiempo de subir
al escenario y bailar con una de las mejo
res cantantes de Brasil. DanielaMercury.

Poco después todo se derrumbó. Los
precios de las materias primas que mante
nían el milagro, cayeron estrepitosamente.
La clase media que vivía, como en Méxi
co en los años de López Portillo, en una
burbuja de prosperidad, descubrió que
estaba en medio de una crisis inesperada.
Una investigación de un juez menor sobre
una denuncia de corrupción se convirtió
en el caso javo lato, el descubrimiento de
una enorme red de corrupción internacio
nal que había instrumentado Odebrecht
en varios países del mundo para conse
guir contratos. El gestor indirecto para ello
era el propio Lula, quien abría ios con
tactos políticos que luego "engrasaba"
el empresario.

Cuando Estados Unidos se involucró

en la investigación, Odebrecht reconoció
su responsabilidad y todos sus ejecutivos
se convirtieron en testigos protegidos e in
volucraron a políticos de muchos países,
pero sobre todo a buena parte de la cla
se política brasileña. Comenzó el llamado
"gobierno de los jueces". Rousseff renun
ció y todos sabían que la siguiente figura
en caer sería Lula.

El viernes entró Lula en la cárcel para
cumplir una condena de 12 años acusa
do de corrupción. Me entristece muchísi
mo que así haya acabado el dirigente de
izquierda más genuino de América Latina
en el último medio siglo (ningún otro se le
puede comparar por origen, formación,
militancia y compromiso democrático).
Lula fue devorado por sus éxitosy sus de
monios, por querer afrontar el futuro con
fómiulas del pasado a pesar de sus éxitos
sociales. Merecía terminar su vida política
de otra forma.

Cuando Dilma
Rousseff renunció a la
Presidencia, todos sabían
que la siguiente figura en
caer sería Lula.
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LA FERIA

Una novela criminal
y Margarita

Salvador
Camarería

Margarita Zavala de
claró este fin de se

mana que de los cuatro
aspirantes a la Presidencia de
la República es ella la que más
sabe de seguridad, de combate al
crimen.

Uno de sus argumentos para
asegurar que tiene conocimien
tos respecto al fenómeno de
la violencia que azota México
es por haber estado junto a su
esposo Felipe Calderón, cuyo
sexenio quedó marcado por un
baño de sangre, múltiples escán
dalos por violaciones a derechos
humanos por parte de las fuerzas
del orden y cuestionamientos a
un combate que no pocos consi
deran fallido, contraproducente,
improvisado y errático.
Al lanzar su propia carrera a

la Presidencia, en la que lleva un
par de años, Margarita ha reivin
dicado de manera rotunda la es

trategia (es un decir) aplicada en
esta materia por su esposo. Y no
sólo defiende, sino que reclama
para sí el más polémico legado
del sexenio calderonista.

Es cierto que el peñismo tiró a
la basura el modelo Calderón y
hoy no se puede saber cuánto de
lo que en violencia padece Mé
xico se debe al primero y cuánto
al segundo, pero gracias al escri
tor Jorge Volpi hoy tenemos un
recordatorio de cómo era parte

de ese modelo, que más bien de
bería ser llamado antimodelo.

Una novela criminal, libro de
Volpi y Premio Alfaguara de este
año, recrea el caso del gobierno
de Calderón en contra de Israel

Vallarta y de Florence Cassez.
Sin demérito de otras virtu

des, como una labor de reporteo
digna de encomio, el talento de

Volpi en esta "novela documen
tal o novela sin ficción", como él
la llama, reside en que lleva al
extremo eso de que algunas rea
lidades no pudieron haber sido
imaginadas por escritor alguno.
Nuestra realidad judicial, des

nudada de cuerpo entero en este
libro publicado el mes pasado,
es eso: una trama endemoniada,
de escenas tan grotescas como
indignantes.
El novelista extrae de los

expedientes y de entrevistas
con muchos de los involucra
dos abrumadora evidencia del

montaje mediático y judicial no
contra una "secuestradora fran

cesa", sino sobre todo en contra
de Israel Vallarta, sus hermanos
y otros parientes.
Volpi lo resume así: "Me parece

difícil hallar un momento más

aciago en esta historia plagada
de engaños y abusos de autori
dad: el instante en que, impuesta
la razón de Estado, a un montaje
se le suma otro y, para satisfacer
al presidente, el gobierno mexi
cano utiliza todo su poder contra
una sola familia".

Montajes impunes al día de
hoy. Sólo por si alguien no lo
recuerda, Vallarta fue detenido
en 2005 y trece años después,
desde una cárcel de máxima se

guridad, está aún a la espera de
una sentencia que pruebe que es
un secuestrador, o que incluso
existió la banda de la que dicen
fue cabecilla.

La persecución estuvo a cargo
de Genaro García Luna y de Cal
derón mismo. Y, como el libro de
Volpi consigna, Margarita Zavala
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defendió entonces y en público
el proceder de su marido.
"Esta será la paradoja perma

nente de esta historia: cada vez

que ella (Florence) gana visi
bilidad, él la pierde. Declarado
culpable sin jamás haber sido de
clarado culpable al menos hasta
el momento de escribir estas

líneas, sin contar con una plé
yade de abogados que lo respal
den y encerrado en una prisión
de máxima seguridad, Israel libra
una batalla que nadie ve. Que na
die quiere ver", escribe Volpi.
En dos de los momentos más

álgidos de la presidencia de
Calderón, en Ciudad Juárez por
el caso Salvárcar y en el Alcá
zar de Chapultepec con el poeta
Javier Sicilia, Margarita estuvo
frente a víctimas de la violen

cia y tuvo gestos de solidaridad
para madres que reclamaban
la total incapacidad (e indolen
cia) del gobierno para brindar
justicia para sus hijos, muertos o
desaparecidos.
"(Israel Vallarta) no es sino

uno más de los miles de mexica

nos que han sufrido abusos por
parte de las autoridades y han
sido víctimas sí, víctimas de
la corrupción y la desvergüenza
de quienes les han impedido te
ner un proceso justo", concluye
Volpi.
¿Esa parte de la estrategia, esa

de los montajes mediáticos y la
fabricación de testigos y pruebas
de Genaro García Luna contra
los Vallarta, también la defiende
Margarita? ¿La reinstalaría?
Ojalá antes de responder, lea a
Volpi.
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USO DE RAZÓN

AMLO: el privilegio de
engañar (corrupción)
Pablo
Hiriart
Dice que no tiene dinero,

y tal vez sea verdad en
lo que se refiere a cuen

tas bancarias, pero siempre le
ha sobrado para sus propósitos
personales y políticos.
Ha tenido dinero a raudales.

Del erario y de origen turbio.
La apuesta a la desmemoria

es grande de parte de Andrés
Manuel López Obrador en esta
campaña presidencial, en la
que nos ha hecho creer que su
gobierno en la Ciudad de Mé
xico fue ejemplar.
No combatió la corrupción,

empeoró la inseguridad, cayó
el empleo, subió la deuda, violó
la ley, no se bajó el sueldo ni
moralizó absolutamente nada.

Su popularidad en la capital
del país se debe a la desmemo
ria, a sus exitosos programas
asistenciales y sobre todo a un
bombardeo de propaganda sin
precedentes en la historia del
país, pagado con el dinero de
los capitalinos.
Guardo los recortes de lo pu

blicado en Crónica, cuando la
dirigí, y todo lo que salió nunca
fue desmentido, sino avasa
llado por la campaña mediática
más costosa de un gober
nante, local o federal, hasta ese
entonces.

Desde el inicio de su go
bierno López Obrador abrumó
con propaganda suya, personal
y pagada del erario, y veíamos
su imagen a toda hora: en Big
Brother, en los juegos América
Chivas, en la liguilla, en la final,

en los partidos de la selección,
en los noticiarios, en la ma
ñana, en las telenovelas, en las
películas, en la noche, en los ca
nales nacionales, en los locales.
Hasta en los preservativos mas
culinos que repartía el Sector
Salud aparecía el rostro López
Obrador, como se lo enseñó en
una conferencia matutina el re

portero de Crónica Raymundo

Sánchez. Toda la propaganda
se pagaba del erario.
El inauguró la infausta y sun

tuosa costumbre de que los fun
cionarios se promovieran, no
sus obras, sino ellos, su imagen,
con dinero público.
Fue tan ostentosa la campaña

de imagen personal de López
Obrador con dinero público,
que su interino Alejandro Enci
nas determinó, en sus primeras
medidas, que desapareciera la
imagen del Jefe de Gobierno de
la propaganda oficial.
Dice AMLO que nunca ha

tenido dinero, pero durante el
proceso de su desafuero había
23 spots diarios en televisión,
pagados por la asociación civil
No Nos Vamos a Dejar, que
nunca rindió cuentas.

Insistía y sostiene todavía que
no tiene dinero, pero a algún
lado se iban las cuotas de los 13
mil taxis piratas del grupo Pan
teras, que pagaban al Frente
Popular Francisco Villa, del
PRD en aquel entonces.
Decía que no tenía dinero,

pero a algún lado se iban las
cuotas que pagaban los 100 mil

ambulantes controlados por
organizaciones lideradas por
su entonces secretario particu
lar, René Bejarano, en nueve
delegaciones.
Decía y sostiene que no

tenía dinero, pero a algún lado
se iban las cuotas que semana
a semana pagaban los giros ne
gros a las autoridades delega
cionales, del partido de AMLO,
para poder operar.
Decía que no tenía dinero,

pero a algún lado se iba lo que
descontó a los burócratas du

rante su proceso de desafuero,
a razón de diez mil pesos a di
rectores, seis mil 400 a subdi
rectores, cuatro mil 900 a jefes
de Unidad Departamental,
cuatro mil 100 a coordinado

res de proyecto, y tres mil 200 a
Enlaces Administrativos. Puro

peculado.
Decía que no tenía dinero,

pero entregó a dos construc
toras privadas 38 hectáreas en
Santa Fe a cambio de los puen
tes de la avenida de Los Poetas.

La obra costó a esas empresas
850 millones de pesos, y divi
dieron el terreno en 600 lotes

de a dos millones de pesos cada
uno, con lo que obtendrían mil
200 millones de pesos. Eso les
dejaba a los socios del gobierno
de AMLO una ganancia neta mí
nima de 350 millones de pesos.
Decía que no tenía dinero,

pero la mayoría de las obras de
su gobierno se hicieron por la
vía de la adjudicación directa.
Decía que no tenía ni tiene

dinero, pero la mayoría del en
tonces PRD en la Asamblea, du
rante su gobierno, aprobó que
se construyeran edificios de
seis a diez pisos en Coyoacán y
Alvaro Obregón (SanÁngel),
"corredores urbanos" con canti

nas y centros nocturnos en esas
delegaciones.
¿Combatió la corrupción?

Engaña el candidato. Mañana
continuamos.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Subordinación a prueba
Raymundo
Riva Palacio
La militarización de la

frontera con México, em
prendida desde el viernes

pasado por el presidente Donald
Trump, no es distinta a la que
hicieron sus tres antecesores,
Bill Clinton, George W. Bush y
Barack Obama. Lo que cambió
fue el tono belicoso, altanero y
agresivo contra un país entero
que provocó una respuesta de
repudio casi unánime, en Mé
xico y en Estados Unidos. Pero
también, lleva a la reflexión si
los muchos años de trabajo sucio
realizado por gobiernos mexi
canos para Estados Unidos en
materia de migración y delin
cuencia organizada, siguiendo
los designios de Washington
deben, cuando menos, ponerse
a revisión. En todos estos años,
la variable del Tratado de Libre
Comercio de América del Norte
ha sido la rectora del alcance de

la dependencia mantenida en
secreto de los mexicanos. Como
hoy, justamente.
La última estampa de esa foto

grafía nos la regaló el sábado The

Washington Post, al hacer una
nueva revelación de esta cola

boración. Desde 2014, con una
ayuda de 75 millones de dólares
acordada dentro de la Inicia

tiva Mérida que el gobierno del
presidente Enrique Peña Nieto
había dicho al iniciar la adminis

tración que iba a revisar y mo
dificar, se instalaron escáneres
biométricos en Iztapalapa, en la
Ciudad de México, y Tapachula,
para obtener información de
centroamericanos detenidos sin

documentos y darle un acceso
sin precedente a las cárceles
mexicanas a oficiales estadouni

denses para que pudieran iden
tificar a criminales, pandilleros
y terroristas potenciales antes
de que llegaran a la frontera
común. Los escáneres son ma

nejados por agentes del Depar
tamento de Seguridad Interna, y
en los 13 últimos meses, añadió
el Post, recopilaron información
de 30 mil centroamericanos.

En este campo, la colaboración
tiene casi 30 años de ser intensa

y secreta. En el gobierno de

Carlos Salinas, por petición del
gobierno de Estados Unidos se
incrementaron sustancialmente
los retenes en las carreteras del

sur de México para detener a
centroamericanos, y se enviaba
toda la información recopilada
al entonces llamado Servicio de

Migración y Naturalización de
esa nación. De mucho tiempo
atrás, intensificado durante los
años de la Guerra Fría, todas las
fotografías de los pasajeros que
llegaban a los aeropuertos mexi
canos tomadas en los pasillos
antes de cruzar Migración, eran
compartidas con los servicios de
inteligencia en la Embajada de
Estados Unidos, que a su vez co
tejaban con sus bancos de datos
y, si encontraban "personas de
interés", pedían a las autorida
des mexicanas que los siguieran
o detuvieran.

Durante mucho tiempo, Wash
ington presionó a los gobiernos
mexicanos para que le permi
tieran a sus agentes, particular
mente de la DEA, portar armas
en territorio mexicano, que
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y la respuesta se ha tardado.
Jorge G. Castañeda, exsecretario
de Relaciones Exteriores, exigió
desde el año pasado un cambio
en la cooperación de México con
Estados Unidos, pero pocos lo es
cucharon. En un nuevo contexto,
lo reiteró la semana pasada en su
artículo en El Financiero.

Pero también lo expuso a tra
vés del candidato presidencial
Ricardo Anaya del cual es hoy
coordinador de estrategia, por
cuya boca mandó el mensaje de
condicionar la cooperación en
materia migratoria, de seguridad
y combate a las drogas, al cese de
las agresiones norteamericanas.
Castañeda no dijo el cómo lo
que es correcto, pero el qué y el
porqué son algo en lo cual debe
pensarse seriamente. El espacio
para hacerlo y motivar al Presi
dente a hacer algo en ese sentido
se lo dio el Senado, que ante las
amenazas de Trump le demandó

suspender la colaboración con
Estados Unidos en materia mi
gratoria y de lucha contra el cri
men organizado.
Peña Nieto tuvo una respuesta

positiva, inmediata e inusi
tada por su nivel de descré
dito cuando la semana pasada
se plantó ante el jefe de la Casa
Blanca, lo que mostró que, en
este tema, la nación lo apoya.
La demanda de un cambio debe

atenderse. No tiene que ser
pública, pero sí clara y contun
dente. Si el TLCAN no va a ser a

cualquier precio, tiene que haber
reciprocidad: las agresiones de
Trump sí cuestan. Que lo sientan
quienes se verán afectados por
ello en Estados Unidos, y que lo
amarren. Ya es tiempo de pasar
les a ellos el manejo de su vitrió
lico presidente.

"Peña Nieto tuvo

una respuesta
positiva, inmediata
e inusitada por su
nivel de descrédito"
"La subordinación

a Washington ha
tenido un quid pro
quo económico
y político"
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CONFIDENCIAL

Moreno Valle cede espacio
a su esposa
Fue el mismo Ricardo Anaya quien aclaró que el exgoberna
dor de Puebla, Rafael Moreno Valle su otrora adversario por
la candidatura presidencial del PAN, no lo ha acompañado
en sus eventos de campaña por esa entidad porque él mismo
decidió dar el espacio político que corresponde ahora a su es
posa, Martha Érika Alonso, candidata a la gubernatura del
estado. El comentario acabó con especulaciones de división
interna ante la ausencia de Moreno Valle en los tres días de re

corrido proselitista de Anaya en tierras poblanas.

El general que le dice NO aAMLO
La estrategia de López Obrador de confrontarse con altos man
dos de las Fuerzas Armadas se le está revirtiendo a la hora de

buscar apoyo entre elementos castrenses. Es el caso de Sergio
Aponte Polito, general de División D.E.M. retirado exco
mandante de la II Región Militar en BC, Sonora y BCS, quien
le hizo saber, a través de un carta pública, que no lo va a apo
yar. Aponte Polito rechazó la invitación de los representantes
del tabasqueño, Jaime Bonilla y Carlos Peñafiel, para sumarse
al movimiento, pues señaló que "miles de militares no verían
con agrado" que lo vieran con un político que "constantemente
está denostando a las Fuerzas Armadas, mencionando sin
pruebas que el Ejército había desaparecido a 43 estudiantes" y
acusando, "sin ningún fundamento, a la Marina de haber masa
crado a menores de edad".

Desfile entre sotanas
Si bien la jerarquía católica prohibió a sus sacerdotes hacer pro
selitismo por algún candidato en celebraciones religiosas, los
150 obispos que integran la Conferencia del Episcopado Mexi
cano usarán su Asamblea Plenaria para reunirse, el jueves 12 y
viernes 13 de abril, con los cuatro candidatos a la Presidencia
de la República, en encuentros privados. El objetivo, dicen, es
escucharlos y compartirles inquietudes sobre temas de interés
social. Alguno deberá ganarse el apoyo de los clérigos.
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Gabinete deAMLO, ausente
en arranques
A una semana del arranque de las campañas presidenciales,
causa sorpresa que en los mítines de AMLO no hayan figurado
los integrantes de su gabinete en caso de ganar los comicios del
1 de julio. El único que apareció en una reunión privada con
transportistas en Apodaca, Nuevo León, fue Javier Jiménez
Espriú, propuesto para encabezar la Secretaría de Comunica
ciones y Transportes. Nada más. Pero nos cuentan que el tabas
queño se está guardando a estas piezas para la recta final de las
campañas.

Listo, debate por la CDMX
En la Ciudad de México, el Instituto Electoral prepara el primer
debate entre los candidatos a la Jefatura de Gobierno, para
el 18 de abril. Participarán siete candidatos para exponer sus
propuestas sobre "Urbanismo y Sustentabilidad" y "Seguridad
y Justicia". Serán dos horas con un formato tradicional, una ex
plicación inicial y posteriormente un debate directo, seguido de
conclusiones. Esta semana, los representantes de los partidos y
los consejos electorales definirán al moderador.

Punto final a ley de publicidad
gubernamental
No habrá ni consultas ni foros ni invitaciones a nadie. Nos ade

lantaron que el PRI ya determinó que esta semana llevará al
pleno el dictamen de la Comisión de Gobernación y que, con la
fuerza de sus votos y los de sus aliados, se discutirán las reser
vas de la oposición y se avalará la ley para enviarla al Senado
de inmediato. Dicen que ya los priistas quieren poner punto
final al tema en San Lázaro.
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¿Debates o entrevistas?
Nunca más un debate como el pri

mero que tuvieron los candidatos
presidenciales, hace seis años: Ga

briel Quadri de la Torre hizo dos alusiones
directas a Andrés Manuel López Obrador
y evitó referirse por su nombre a Josefina
Vázquez Mota y Enrique Peña Nieto quien
—¿nobleza obliga?— a su vez nunca criticó
al abanderado neoaliancista.

Los tres grandes ignoraron delibera
damente o no  a su adversario, cuya ac
titud acrítica al priista parecía más confa
bulación que otra cosa. AMLO y Peña Nieto
también esquivaron cualquier diatriba.
"Era el antidebate", resumió el consejero
electoral Ciro Murayama.
En su edición 2018, los encuentros pre

sidenciales convocados por la autoridad
electoral adoptarán un modelo de "entre
vista de interacción", cuya implementa
ción quedará a cargo de Denise Maerker
(Televisa/Radio Fórmula), Azucena Ures
ti (Grupo Multimedios) y Sergio Sarmien
to (TV Azteca).

"Se acabaron los moderadores que son
cronómetros parlantes", ilustró Murayama
coloquialmente la noche del pasado jueves
5, "ahora van a inquirir y van a conducir
un debate de a de veras".

Maerker, Uresti y Sarmiento serán los
encargados de sepultar la era de los ejercí 
cios vacuos y momificados. Sin estriden
cias, por supuesto, pero ¿sin protagonis
mos? A diferencia de ejercicios anteriores,
el primer debate no contempla tiempos
para una intervención inicial ni un mensa
je de cierre —como propuso Fernanda Ca
so, representante de la candidata indepen
diente e incluye un ejercicio previo para
recoger opiniones ciudadanas, cuyos re
sultados serán entregados a los moderado
res para que elaboren las preguntas deto
nadoras del debate.
Sus intervenciones serán definidas me

diante sorteo, lo mismo que el orden de

participación de los candidatos. Aunque
tendrán 30 segundos para hacer sus plan
teamientos en cada uno de los cuatro blo

ques del debate. Para reducir las suspica
cias, los consejeros electorales aceptaron
emitir "criterios" para delimitar las inter
venciones de los periodistas.

Los representantes partidistas han cal
culado que el próximo domingo 22 en el
Palacio de Minería cada moderador ten
drá hasta 14 minutos de interacción con los
candidatos, mientras que el tiempo efec
tivo de debate entre ellos sería de apenas
nueve minutos.

"La gente quiere ver a la candidata y a
los candidatos debatiendo, contrastan
do ideas y no contestando (preguntas)",
se quejó Mariana Benítez, representante
del PRI en el Consejo General del INE, "un
modelo más de entrevista puede ser muy
de interés general, pero a final de cuentas
queremos que los protagonistas del debate
sean los candidatos".

¿Moderadores o protagonistas? Según el
consejero electoral Ciro Murayama, los pe
riodistas tomarán el micrófono hasta por
16 minutos, mientras que los cuatro candi
datos tendrán 96 minutos libres para la ex
posición de sus argumentos.

Serán, para cada uno, 24 minutos en ho
rario AAA. "Es un tiempo precioso. ¿Lo van
a aprovechar? ¡Pues depende de ellos! No
sotros estamos poniendo la cancha, pero
pues en una cancha se puede tener buen o
mal desempeño y eso depende de quién sal
te a ella y cómo actúe", justificó Murayama.
Y aun así, los consejeros electorales no

han conseguido aval pleno de las fuerzas
políticas para su propuesta de formatos.
Particularmente, a la presencia de "público
participativo" para el segundo debate que
tendrá lugar en Tijuana, el 20 de mayo, de
bido al riesgo de intromisiones que genera
el modelo town hall.

La legislación vigente sólo obliga a con

cesionarios de los medios electrónicos a

transmitir dos de los tres debates y si bien
el INE propuso un acuerdo para asegu
rar que el encuentro que tendrá lugar den
tro de dos semanas sea difundido en ca

dena nacional, la representación del PT
en el Consejo General insistió en que to
dos los debates adquieran esta característi
ca... ¿acaso condicionarían la asistencia de
AMLO si la CIRT no se compromete?

Pedro Vázquez también llamó la atención
sobre el riesgo de que los moderadores aca
paren el micrófono y sean los protagonis
tas del primer debate. "Se debe evitar que al
calor del evento se elaboren preguntas per
sonalizadas e improvisadas, evitar los co
mentarios críticos o tendenciosos, las filias y
fobias", advirtió. Y requirió hacer "más plu
ral" la selección de los moderadores para los
debates de Tijuana y Mérida, con la incorpo
ración de analistas políticos o periodistas de
prensa escrita de reconocida trayectoria.

Mientras se acerca el primer debate, si
guen las pasarelas de los presidenciables.
Arrancan hoy en el Club de Industriales,
ante los afiliados a la American Chamber

que celebran su 101 asamblea anual, y ter
minarán el viernes en Cuantalán. ante los

obispos que integran la Conferencia del
Episcopado Mexicano.
EFECTOS SECUNDARIOS

¿RESPETO? Los comisionados del INAI
se han puesto al frente del reclamo  que
concita a académicos, ONG y líderes de
opinión— a la ALDF por no haber nombra
do a los sustitutos de los cuatro integrantes
del InfoDF que hace 10 días concluyeron
su encargo. "Sede vacante", caracterizó el
comisionado presidente, Francisco Javier
Acuña Llamas, quien hizo un "respetuoso
llamado" a los legisladores capitalinos. ¿Y
por qué no hace lo mismo para que el Se
nado de la República acelere el proceso de
designación de los dos comisionados del
INAI que están pendientes?
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?Qlie la situación de inseguridad y
violencia no ha pasado desapercibida
para Morena ante la elección presiden
cial, por lo que Ricardo Monreal entregó
un diagnóstico a la Secretaría de Gober
nación y a la PGR, a través de la Fepade,
en el que detectó un alto riesgo para ia
jornada electoral de julio próximo en 34
municipios de ocho estados, entre ellos
Nuevo León, Coahuila y Tamaulipas, que
conforman la segunda circunscripción
federal que le toca coordinar.

;Que el abanderado de Juntos
Haremos Historia, Andrés Manuel
López Obrador, mencionó a Enrique
Alfaro Ramírez como "la misma gata,
pero revolcada", y lo calificó de "traidor"
durante un acto en Zapopan ayer, al que
llegó acompañado por el ex alcalde de
Tlajomulco Alberto Uribe, quien dejó las
filas de MC para irse con AMLO. Aunque
nunca dijo el nombre de Alfaro, su des
cripción bastó para que los simpatizantes
lo gritaran y apoyaran al líder de More
na, quien pidió a los jaliscienses votar
por su candidato al gobierno del estado,
Carlos Lomelí.

*QU6 quien andará en tierras
regias esta semana será el candidato
de la coalición Por México al Frente,
el panista Ricardo Anaya. Según su
agenda, llegará la noche de este lunes
para una reunión exclusiva con líderes
empresariales, gestionada por Santiago
Creel. Además, en esta visita deberá

reunirse con la militancia para "cerrar
filas", pues el tema de las traiciones está
muy presente, sobretodo considerando
la cantidad de militantes que han dejado
su partido.

*Qli6 el tema de la mariguana para
uso lúdico volverá a ser abordado esta
semana por la Primera Sala de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación, luego
de que el reconocido abogado Ulrich
Richter promovió un amparo porque la
Cofepris rechazó otorgarle un permiso
para consumo personal. El litigante está
a punto de convertirse en un ciudadano
al que legalmente se le permita sembrar,
cultivar, cosechar, preparar, poseer y
transportar mariguana para uso recreati
vo personal; así lo perfila un proyecto del
ministro Jorge Mario Pardo Rebolledo,
quien propondrá ampararlo.

«QUe en la asamblea para renovar la
dirigencia en la Asociación Nacional de
Actores, este fin de semana, el secretario
del Trabajo, Roberto Campa, reforzó el
llamado a la unidad nacional del presi
dente Enrique Peña Nieto, al advertir
que "el mundo vive tiempos complejos
por liderazgos atípicos, y el más emble
mático es el del vecino Estados Unidos".
Ahí mismo el funcionario resaltó la
importante participación que han tenido
miembros de la ANDA en la exigencia de
respeto a nuestro país y a la dignidad
de México.
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. FOXITOS SIN PENSIÓN!
Una de las grandes preocupaciones que nos aquejan a ios mexicanos es qué pasará si
gana Lopitos y le quita su pensión al ex presidentocho. ¿Se morirá de hambre? ¿Cómo

podrá sobrevivir en este mundo truculento?

  MARTÍN SALAS
Que vaya a Cuba \  v. .1 Que pida jubilación

l Tres veces al día, para que desayune, coma, cene y se . Pero no como ex Presídente' sino como ex ejecutivo!| regrese. de afamada empresa de refrescos de cola.
$ Que haga anuncios turísticos 'iHDI Que escriba libros

Para la playa de Chachalacas, Vcracruz. Puede Pero no aburridos, comc a Los ios y Revolutionf¡ decir: "¡Ya cállate y vente a gozar!" 1 of Hope, sino literatura fantástica, con persona
1 jes como "José Luis Borgues, Premio Nobel de |Que haga candidata a la señora Marta Literatura".

Si Calderón pudo, él también (aparte es más cotorra
que Margarita). Así el INE puede soltar presupuesto Que robe
para pagar la renta, el teléfono y la luz. \ "I; \. f D'ce C|UG "rec''3e la pensión paré! no robar". No se

\ 7 preocupe, robe. Al cabo a los ex presidentes noQue venda su estatua S J 'es hacen nada.
La que pusieron en Boca del Río. Con eso le alcanza pa' P'

Que pida chamba en
3 '' Lo peor que 'e Puec'e Pasart es que el jefe de perQue pida ayuda a los Amigos de Fox HHHHHHKrv;  ?, ¦MflBHHH sonal le diga: "¿Y yo, porqué?"

No a Lino Korrodi (porque ya se pasó a la oposición),
pero habrá algún millonario que le haga el paro Que trafique mota Que se mude
(mínimo los Bibriesca, por los favores recibidos). Aprovechando que los pachecos de todos los par El rancho de San Cristóbal que salió en Quién, i'J

tidos lo respetan, por fumado. parece difícil de mantener. Debería mudarse a la ....
Que ponga un téibol Casa Blanca, que está abandonada. Que no vaya |¡

g En el Centro Fox. Ese bisne sí deja. Que aprenda inglés a Oaxaca, donde es persona non grata.
Dicen que ese idioma abre todas las puertas.

Que organice un Teletón También debería aprender español, para que ya Que trabaje
Aunque no cubra lo mismo que 5 millones de pesos no escriba "No puedo ni pensar en hechar (sic) por A veces los humanos tenemos que hacer eso para ¡¡
mensuales, pero algo es algo. la borda mi querido país". tener dinero. Ni modo.

SEBASTIÁN MOREIRA/EFE

~~ ~~I CANDIDATOS

 LULA DA SILVA ' S I
Por fin, luego de meter miles de amparos y de iír Amiguito, si estás 1
atrincherarse en la sede del Sindicato de los LpSpg JBÉÉI leyendo el periódito S ,
Metalúrgicos, el ex presidente brasileño se entregó a Bgd&j«0fl °e *us progenitores
las autoridades. Así pinta esta nueva etapa, de acuerdo y no entiendes — 8
a las enseñanzas de nuestros funcionarios cazados: ni Tnadres de las^

explicamos qué es¡ 1 ••AMjS
los quince metros que abarca su un partido político y pondrá a Un Candidato fecelda para ejercitarse y mantenerse en forma. cargo de este a algún familiar. Después el fe

De paso, ubicará un punto ciego a la mitad partido se impulsará con el dinero obtenido
de esta, cavar un túnel y pelarse. al frente del Sindicato y comenzará a tomar

fuerza con alianzas estratégicas con otros *2 Lo poderes de tus supehéroes favoritos se
un canal de YouTube y ense partidos. Así el dinero será una inversión ¿S quedan cortos con lo que puede hacer un

ñar cómo hablar de política en portugués o a largo plazo. candidato.
preparar caipiriñas.

a las filas de Pare de sufrir y se Es alguien que sa dedá z¿\ i tirarle TTuüerda
una carrera literaria y dedi volverá un pastor en línea, todos los fieles que rO a sus contrincai t?35

cará su tiempo libre en escribir poesía que creen en su inocencia se suscribirían. t Cj Es como un actor, pues ni los odia, pero tiene
desentrañe, en forma de versos, el porqué de • que hacerlo para verse más fregón.
sus actos irregulares. amparos hasta lograr acortar

aún más su condena hasta lograr un arresto
su autobiografía. domiciliario. Si no, ¿por qué cree que es la persona seña |§

lada por Dios para gobernar? |Jlos cursos que impartan dentro diarias permitidas para
de la prisión y hacer alguna manualidad. respirar aire libre, además de tomar baños de Es alguien que quiere mucho dinero
Tallará figuritas en miniatura y negociará Sol, ensayará unos bailables y organizará un Pues estudiar y trabajar conduce a trabajos
con sus abogados para que las vendan a los carnaval en la prisión, para subir puntos de asalariados, no al saqueo y las pensiones

¿4», turistas Hp Río rlp Taneirn hnpna conducta. millonaria. B
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Astillero
Peña y Salinas: mensaje inquietante Cierre de filas, planes comunes

Corral, escoltas, caso 250 mdp Ricardo Anaya, "perdonado"
Julio Hernández López
Al acompañar a Car

los Salinas de Gor
tari en su fiesta de

cumpleaños, Enrique Peña
Nieto no le hizo bien al PRI,
ni al candidato presidencial
José Antonio Meade, ni al
de por sí rarificado ambiente
electoral. La elite del po
der priísta, reunida en una
celebración por motivos de
calendario, no aporta ingre
dientes de sosiego a un esce
nario político que parece irse
ensombreciendo.

Por el contrario, la reunión
gozosa (por los 70 años de
vida de Salinas) de dos gru
pos circunstancial y cíclica
mente distantes (el de Peña
y el del ex presidente), pero
confluentes en los proyectos
estratégicos, abona la per
cepción de que hay un seco
cierre de filas en las altu

ras políticas y económicas
para tratar de impedir que
siga avanzando la candida
tura presidencial de Andrés
Manuel López Obrador y, es
pecíficamente, para crear las

condiciones extremas que le
nieguen definitivamente lle
gar a Palacio Nacional.
La relación política de Peña
y Salinas ha sido oscilante.
Quien ocupó Los Pinos de
1988 a 1994 apoyó abierta
mente en 2012 la candidatura

de quien había dejado el go
bierno del estado de México.

Fue la oportunidad de Salinas
de Gortari para reinsertarse
plenamente en la política na
cional y cerrar expedientes
como el de su hermano Raúl,
quien obtuvo la máxima be
nevolencia judicial en 2014,
cuando fue declarado ino

cente del último de los cargos
que le quedaban en su prolon
gado proceso.

Durante el peñismo, ciertos
cargos administrativos y po
líticos de primer nivel fueron
adjudicados a miembros del
grupo de Salinas de Gortari.
De manera destacada, a su
sobrina Claudia Ruiz Mas

sieu, hija del asesinado José
Francisco Ruiz Massieu.

Otro personaje de moda se

xenal ha sido el concuño de

Carlos Salinas, José Antonio
González Anaya, quien ha
ocupado las suculentas direc
ciones generales del Instituto
Mexicano del Seguro Social
y de Petróleos Mexicanos, y
a la fecha la estratégica Se
cretaría de Hacienda.

Se han producido, desde
luego, momentos envenena
dos en esta relación. Peña

Nieto pareció sentirse necesi
tado de demostrar que sólo él
ejerce el poder presidencial
y ello provocó alejamiento y
enojos en relación con el ex
presidente de vocación in
jerencista. Versiones prove
nientes de priístas de renom
bre aseguran que un punto de
encono ha sido el tratamiento
dado al caso de Emiliano

Salinas Occelli, involucrado
desde años atrás en el de

licado tema del grupo de
nominado NXIVM, del cual
el citado Emiliano ha sido

discípulo, promotor y repre
sentante en México.

El asunto cobró proporcio
nes mayores cuando un dia
rio estadunidense dio a cono
cer las acusaciones de actos
delictivos cometidos contra

mujeres por el líder de ese
grupo, Keith Raniere. Este
personaje fue detenido en
Semana Santa en Puerto Va

llaría, luego de haber pasado
una larga estancia en la zona
conurbada de Monterrey,
Nuevo León. En las prime
ras informaciones del caso se

aseguró que Raniere se había
escondido en México desde

que estalló el escándalo de
las mujeres marcadas con
identificaciones de NXIVM

y agredidas sexualmente por
el propio líder. Se habló, en
ese primer momento, de que
alguien había dado una pro
tección poderosa a Raniere
en México. Luego, de ese
asunto tan delicado poco se
ha vuelto a hablar. Un im

perioso manto de silencio se
ha extendido sobre un caso

que en otras circunstancias
merecería una implacable
atención mediática.
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Aun cuando no necesitan
mostrarse en público ni en
festejos cumpleañeros para
tejer acuerdos políticos, el
rencuentro grupal entre Peña
y Salinas, publicado por el
diario Reforma en su edi
ción dominical, da cuerpo
a la sensación extendida de
que el sistema prepara una
acometida feroz contra el de

lantero en la contienda por
la Presidencia 20182024.
Salinas fue, junto con Diego
Fernández de Cevallos, el ar
tífice del plan contra AMLO
derivado de unos videos gra
bados por el argentinomexi
cano Carlos Ahumada. Re

cientemente, el tabasqueño
ha dicho que sólo si aconte
ciera "algo muy grave" po
dría suceder que él no ganara
las elecciones presidenciales.
Pero, agregó, "toco madera,
toco madera".

El tenso ambiente político
del que se habla tuvo este
domingo un episodio preo
cupante en Chihuahua, donde
fueron agredidos con disparos
de arma de fuego tres poli
cías, miembros del equipo ge
neral de seguridad del gober
nador Javier Corral, mientras
éste jugaba golf. En el des
compuesto mapa político del
pañis ta está, junto a muchos
puntos oscuros (revestidos de
una altisonancia demagógica
con la que suele pretender
Corral una fuga heroica de
la realidad), el expediente
judicial de la confabulación
de funcionarios federales de

Hacienda (Luis Videgaray, en
su momento), dirigentes na
cionales priístas (Manlio Fa
bio Beltrones, en aquellas fe
chas) y el entonces goberna
dor priísta César Duarte para

triangular cuando menos 250
millones de dinero público a
campañas del tricolor.

Horas antes de la agresión
a los tres miembros de su

equipo de seguridad, Corral
había denunciado el mensaje
de impunidad que se deriva
del hecho de que la justicia
federal hubiese asumido el

control del proceso de los
250 millones de pesos. Pero
ese traspaso del expediente
quemante, para que sea la
justicia federal la que ar
chive el caso o exonere a

los presuntos responsables,
sería consecuencia natural de

los arreglos entre el secreta
rio de Gobernación, Alfonso
Navarrete, y el gobernador
Corral para liberar más de
900 millones de pesos de
participaciones hasta enton
ces retenidas.

En el rodaje de escenas
mañosas podría inscribirse
también el episodio de la au
toexoneración que se ha apli
cado Ricardo Anaya, como
si ya se hubiera llegado a un
arreglo para que el gobierno
federal olvide el expediente
de la nave industrial quere
tana y otros negocios inmo
biliarios del panista. Por sí
mismo, Anaya ha dicho que
es inocente, sin que haya
revire alguno de la procura
duría federal de Justicia. Y ha
arreciado su metralla decla

rativa contra la pieza de ca
cería de temporada, AMLO.
¡Hasta mañana!
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Obispos y políticos en Cuautitlán
Hoy arrancan los trabajos de la Asamblea Plenaria de
la Conferencia del Episcopado Mexicano. La jerarquía
católica mexicana en pleno bajo un mismo techo.
Ayer en la tarde, tal vez por casualidad, el vocero
del obispo de ChilpancingoChilapa llamó a los me
dios para decirles que los encuentros del prelado con
los jefes de la mafia local son para buscar, dijo, el
bien común.

Las acciones del obispo Rangel serán uno de los te
mas que se tratará en la reunión Cuautitlán aun
que no estén formalmente en la agenda.
Durante la semana varios políticos de primer nivel se
reunirán con los obispos. Uno de los políticos, el se
cretario de Gobernación, Alfonso Navarrete, tratará,
entre otros, el tema del obispo negociador para saber
de qué se trata y con quién pacta.
Los cuatro candidatos presidenciales tendrán una suer
te de pasarela ante los prelados hacia el final de la se
mana. Ojalá los agarren confesados.

Se agita elección chilanga
Se agita la elección para jefe de Gobierno de la Ciudad
de México.

La puntera Claudia Sheinbaum y Alejandra Barrales,
candidata del gobierno perredista en funciones, están
trenzadas en un amargo intercambio de epítetos. Mien
tras eso pasa, Mikel Arrióla crece en las encuestas.
El candidato del PRI, que pintaba para pasar desaper
cibido, se perfila como un contendiente que debe ser

tomado en cuenta por todos los medios incluidos.
Se publican sondeos en los que se acerca a Barrales
y otros en los que de plano la rebasa.
Todavía hay un gran número de indecisos, que no es
tán en las redes clientelares de Morena y del PRD, y
que podrían decantarse por Arrióla para meterlo de lle
no en la competencia.

Estructura a prueba
La estructura territorial del PRI encara una de sus

pruebas definitivas. Pronto se conocerán sus verdade
ros alcances.
Este fin de semana los tricolores salieron a las calles

para demostrar la fue i za y la organización que tienen
en todo el país.
Con el arranque de la campaña permanente, miles
de priistas tomaron las calles y los cruceros en las
ciudades más importantes.
Fueron más de 14 puntos donde pegaron estampas y
ondearon banderas para manifestar su apoyo a su can
didato José Antonio Meade.

TPP11
En el marco de la recta final de la renegociación del
TLC, otro tratado comercial brinca al escenario.
El grupo parlamentario del PRI en el Senado anun
ció que hará su mejor esfuerzo para que el Tratado de
Asociación Transpacífico sea aprobado en este perio
do ordinario de sesiones.

Su aprobación tiene importancia estratégica ante los
amagos de la administración Trump de dinamitar en
cualquier momento, como fruto de un berrinche,
el TLC.

Desde la perspectiva del senador Emilio Gamboa,
coordinador de la bancada del PRI, el llamado
TPP11 es un motor potente que traerá grandes be
neficios económicos para los mexicanos.
La aprobación emitiría el mensaje de que la economía
mexicana está abierta al mundo y no quiere estar suje
ta a un solo mercado.
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EL C R ISTALAZO

Declaraciones sin fin, nueva inquisición
Rafael Cardona

...Antonio Díaz Márquez, mercader, vecino de
México, que negó ser judío hasta que se le hizo
saber que iba a ser puesto en el potro; Ruy Díaz
Nieto, en cuya causa sé votó a que fuese puesto
a cuestión de tormento para que declarase la ver
dad, después de haber (sic) dicho que su denun

ciante era enemigo capital suyo y que él no era bautizado,
y "habiéndosele dado, negó haber recibido el agua del bau
tismo y así se votó a que se suspendiese. Después de lo cual
pidió audiencia y perdón de haber engañado al tribunal, y
declaró ser cristiano y haber ido en compañía de su padre,
siendo de poca edad a la judería de Ferrara...
".. .Y viendo la ceguera en que estaba, vinieron al Tribunal,
por cuatro veces personas doctas y religiosas que con sancto
(sic) celo le enseñaron lo que debía tener y creer, y no habien
do sido posible poderlo reducir, se concluyó su causa defini
tivamente con causa de su letrado y de un intérprete del Sanc
to Oficio (sic), de quien se tiene mucha satisfacción fue relaja
do y declaró en justicia en persona a la justicia y brazo seglar,
como hereje Calvino pertinaz, con confiscaciones. DEJOSE
QUEMAR VIVO (mayúsculas en el original)."
Y así prosigue este recorrido por los folios del tribunal del
Santo Oficio de la Inquisición en la Nueva España, recopi
lado por José Toribio Medina y editado en México en los
tiempos de don Porfirio, a quien el chileno historiador le
dedico tan singular empeño.
No tiene caso, recorreré las historias de doña Mariana
Núñez de Carvajal; de Simón de Santiago, ni mucho me
nos de Manuel Távares o Jorge Alvarez. Todas son, en el
fondo, iguales. Personas enfrentadas a declarar ante quien
tiene la autoridad para obligarlo.
El poder de la inquisición, la capacidad de inquirir, recla
mar, interrogar, indagar, examinar con cuidado, como di
ce el diccionario.

¿Y a quién le compete tal potencia, tal capacidad, tal respon
sabilidad? Pues se diría, al Ministerio Público cuya capacidad
de indagar le permite hallar culpables de muchos delitos. Qui
zá la autoridad fiscal, posiblemente a los usufructuarios de la
conciencia ajena; es decir, a los curas y confesores.
Posiblemente a contralores y revisores del gasto. Esa sería
labor de Auditores Menores o Mayores, como David Col
menares Páramo, el más alto entre los mayores.
Pero no. Ahora la compete, por autonombramiento y des
plazamiento de la autoridad, de la autoridad políticamen
te correcta, a los santones, gurúes y vacas sagradas de la
"Sociedad Civil"; cuyos patrocinadores no quieren despla

zar al Estado; quieren sustituirlo. Y en esa trampa vil he
mos estado casi todos.

Así nació la famosa obligación de publicar una triple de
claración fiscal, de intereses encontrados y de patrimonio.
Quien no lo haga y "suba" al internet, es un hereje y como
tal debe ser "reducido". (En el lenguaje de la persuasión
por tormento, también se dice "relajado").
Y como todos se han vestido con el ropaje de lo correcto,
hasta nuestros legisladores han hallado la forma de "em
poderar" a la sociedad civil dándole un poder de reclama
ción del cual no gozan ni los órganos fiscalizadores deri
vados de la legalidad del Estado o de pérdida del gobier
no, hoy todos somos declarantes.
En el lenguaje de los abogados metidos a guarura, los pro
venientes de las procuradurías, dicen cuando interrogan a
alguien: lo estoy declarando, cuando quieren explicar có
mo confiesa a un detenido

"Yo declaré a Abulto", me decía hace tiempo uno de estos,
con el orgullo de cuando Silverio Pérez comentaba, yo ma
té a "Tanguito". Bueno, tampoco saben hablar:
El caso ahora es cómo ha crecido la obligación. Ya no se
trata de hacer el "hat trick", como Messi cuando deslum
hra con tres goles por partido. Ahora la declaración es sie
te de siete, como nos ha mostrado con su limpio ejemplo
el candidato José Antonio Meade.

Pero si vamos a ser exigentes la múltiple declaración de
be aclarar más cosas.

Por ejemplo, debe decir si alguna vez se han tenido malos pen
samientos o se ha sucumbido a la tentación de la carne; si se
ha cometido adulterio o se ha pecado de pensamiento palabra
y obra; si sé es seropositivo o se ha Visitado a un especialista
en "enfermedades secretas"; si se tuvo incómoda purgación o
se conocen los adores del "catarro inglés"; si se ha acosado (o
acostado) a alguna dama (o caballero, según el caso) o si se ha
puesto a una persona del otro sexo, o el mismo, en condición
de abuso; si se ha cometido tortura o violado; si se ha despe
dido a alguien injustificadamente o se ha incumplido la obli
gación de inscribir a la señorita del servicio doméstico (no se
les dice chachas ni sirvientas: mucho menos criadas o gatas)
en el Seguro Social y se le otorgan todas las prestaciones de
la ley incluyendo su cotización al Infonavit.
Esto es muy importante, no sólo si se tienen latifundios mal
habidos o bien habidos, pues.
Ojalá y el ejemplo del señor Meade, al cual sus enemigos ni
un pial le echaron por este desplante de limpieza, nos lleve
a una máxima declaración de "cien de cien".
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Roberto Campa
Hombre de Esta
do, Campa C¡

frián ha sabido sacar ade
lante diferentes enmien
das a lo largo de la última
década. Hombre cálido,
que sabe valorar la parte
humana y la técnica, tuvo
hace dos semanas un en
cuentro con parte del Con
sejo Editorial de nuestro
diario. Allí dio muestras de
lo dicho previamente, su
centro de atención no sólo
fue el hecho de que se
crearan más empleos (lo
que estadísticamente es
bueno), sino también la
necesidad de que éstos
den una vida digna a quien
los cobra.

Bachar AlÁsad
Algo es razona
ble en lo que el

gobierno iraní expresaba
este domingo: si AlÁsad
va ganando la guerra, ¿pa
ra qué utilizaría guerra
química contra sus riva
les? Por desgracia, la res
puesta a la interrogante
iraní nos lleva hasta los
fondos más oscuros del
poder y de quienes lo de
tentan convirtiéndolo, co
mo lo convierte él, en fran
ca tiranía. Allí ya no hay
razones para moderar la
conducta, las peores atro
cidades pueden surgir sólo
porgúese está en posibili
dad de cometerlas.
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ASÍ LO DICE
LA MONT

Izquierda RBM

FEDERICO LA MONT

Arena México: Ante 22 mil 500 asistentes al Congreso
del Movimiento Nacional por la Esperanza (MNE), su lí
der René Bejarano (RBM) presentó la propuesta progra
mática del buen vivir que busca persuadir a 88 millones
de electores, que la izquierda es la alternativa para mejo
rar sus condiciones de vida, combatir la inseguridad e
injusticia que privan en el país. También se observó al
consejero de la embajada de Cuba, José Prieto, el embaja
dor de Bolivia José Crespo y las representaciones del
Frente Sandinista, País Vasco y del Partido Socialista
Unido de Venezuela.

Insurgencia: Los chintololos Enrique Vargas, Laura
Velázquez y Antonio Padierna ovacionaron a René Beja
rano y Dolores Padierna cuando criticaron el despliegue
de cuatro mil integrantes de la Guardia Nacional por par
te del llamado "demonio blanco" Donald Trump. Lamen
taron que en 35 millones de hogares perciban el salario
mínimo y convocaron a la "insurgencia civil pacífica que
concluya con la extensa
noche liberal" para el 1 de
julio.
Estructura: RBM la

mentó que por la promesa
de algunos cargos "el res
coldo PRD virará hacia la

derecha" y como uno de los
contados habitantes CdMx

que conoce sus dos mil 506
colonias y 25 mil calles rei
teró que con un trabajo de
base en los 300 distritos y
la insurgencia pacífica
consistente en distribución

de propaganda por redes
sociales, foros temáticos,
intensa campaña y hasta
bailables, llevarán a AMLO
a la presidencia.

¡Si se puede!: Como par
ticular del antiguo Palacio

René Bejarano,
como uno de los
contados habitantes
de la CdMx que
conoce sus dos.mil
506 colonias y 25 mil
calles reiteró que con
un trabajo de base en
los 300 distritos y la
insurgencia pacífica
consistente en

distribuir propaganda
por redes sociales
llevarán a AMLO a la
Presidencia

del Ayuntamiento, RBM coadyuvó en la construcción de
la nueva Red de Transporte "Exige tu boleto y gana", Pro
grama de Rescate y Rehabilitación del Centro Histórico
de CdMx y el Programa de Apoyo a Adultos Mayores y
Atención a Desempleados. A partif del análisis del poli
tólogo de Universidad de Michigan leffrey E. Cohén, RBM
concibió en 20002003 que no era lo mismo un gober
nante con buenas intenciones que otro con capacidad pa
ra administrar CdMx como fue el caso de AMLO.

¿Cómo Cohén?: La administración de hechos de Je
ffrey E. Cohén llevó a RBM a fijar la participación ciuda
dana sustentada por la popularidad de AMLO en su pri
mer trienio al frente de CdMx y revolucionó la tesis del 4o
nivel de gobierno de participación ciudadana vinculato
ria que "el 1 de julio se dejará sentir desde el barrio, pue
blo, ejido y colonia para recomponer el tejido social",
concluyó el instigador del PSUM, PRS y PMT.

Festín Arte 2018: En su edición 16, destacó el tema am
biental con la obra Crash! Ecoloclown. El objetivo, hacer
conciencia sobre el cambio climático y la importancia de
reciclai; con talleres, obras de teatro, cine y un campa
mento. Organizado por el Centro Cultural Mexiquense
para estimular la imaginación y el hábito por la lectura
pnfrp la nnhlarinn infantil
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EL OPORTUNISMO
POLITICO

LUIS
SOTO

Después el mensaje del Presidente a
las agresiones verbales de Trump, los
empresarios agarraron valor

asta los empresarios agachones que par
Hticipan en la renegociación del TLCAN,

se muestran envalentonados después
de la respuesta del presidente Enrique
Peña Nieto, a las agresiones yerbales del
presidente Donald Trump.
Y es que los hombres de negocios

agrupados en todas las cofradías (Coparmex, CCE, CMHN,
et al) que están atentos en el "cuarto de junto" llevaban
desde agosto del año pasado cuando iniciaron las rondas
de negociaciones con Estados Unidos y Canadá con la
"pata en el pescuezo", "con la soga al cuello" y aguantando
las amenazas y humillaciones del secretario de Agricul
tura norteamericano y del representante comercial y del
mismísimo Trump, y nunca dijeron "esta boquita es mía".
Y por más que el respetable les gritaba que se portaran
como hombrecitos, aquéllos callaron argumentando que
no podían hablar para no afectar el rumbo de las pláticas.
Después, el mensaje del jueves del presidente Peña

Nieto, ampliamente difundido, comentado y apoyado por
todos los sectores de la población y hasta por los candi
datos presidenciales, el presidente de los "cupuleros"
Juan Pablo Castañón agarró valor y dijo: "No queremos

DICEN QUE
CALLARON PARA

NO AFECTAR LA
NEGOCIACIÓN

negociar el TLCAN con una
serie de amenazas y una 'soga
al cuello"'. A su vez, el presi
dente del Consejo Mexicano de
Negocios, Alejandro Ramírez,
respaldó la posición de Peña y
consideró necesario que el go
bierno estadounidense sepa que
no puede usar el TLCAN como

una herramienta de negociación para endurecer sus po
líticas migratorias (por cierto, EU pospuso la octava ronda
de negociaciones del TLCAN prevista del 8 al 16 de abril).
Los empresarios no han sido los únicos oportunistas

políticos. Ahí tenemos a los miembros de la Conago, al
rector de la UNAM, y hasta al secretario de Salud, José
Narro, quien destacó la inteligencia y sensibilidad política
del presidente Peña, y ya encarrerado quiso completar el
texto del primer mandatario: "Nada por trascendente que
parezca, nadie por importante que se asuma, se puede
colocar por encima de nuestra dignidad". ¡Ay oportunistas!

AGENDA PREVIA: Pues ahora resulta que Ricky Ricón.
candidato a la Presidencia ya era rico desde chiquito
porque nació con una "tortota bajo el brazo". Cuando
se metió a la grilla a los 19 años ya tenía un buen

patrimonio propio. Y cuando se casó, estaba forrado de
billetes; después juntó su patrimonio con el de su espo
sa. quien también desde chiquita era ricachona. pues

creció, creció, creció. ¡Y entonces por qué quiso disfra
zarse de pobre diciendo que no tenía ni para pagar las
colegiaturas de sus hijos en Canadá y que su suegro se

las pagaba? ¡El cinismo en su máxima expresión!
Y hablando de cinismo, la señora Margarita Zavala
se molestó porque el INE dio a conocer que la fami
lia Bailléres. a la que su esposo benefició durante la

administración 20062012. aportó para su campaña 5
millones de pesotes. Más bien por dignidad debió haber
rechazado esa ridicula suma, que para los Bailléres es

"como quitarle un pelo al gato", critican sus detractores.
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DEFINICIONES

EL MEJOR PENA

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

Peña fue Presidente, así, con
mayúsculas. Hombre de
Estado y no actor part idista

los cinco años, tres meses
A y cuatro días de su gobier

no, Enrique Peña Meto dio
el mejor pronunciamiento
desde que es presidente.
Uno, que logró unir a los
mexicanos y recoger el

aplauso de propios y extraños.
El Peña del mensaje a Donald Trump

mostró cualidades políticas y discursivas
que durante su sexenio han estado ausentes.
Este momento y del Pacto por México son
los que lo colocan más fuerte.
Con dos diferencias:

1) El Pacto tuvo concesiones
a buena parte de la oposición,
pero siempre resultó torpedea
do por AMLO, a quien, lejos de
desactivar, dieron municiones
con la ola de reformas;
2) El mensaje saldó una deuda y emparejó

el marcador en algo que, políticamente y en
términos de popularidad, le costó a Peña
como ninguna otra decisión: la relación con
Trump, a quien pusieron alfombra desde que
era candidato, a pesar de insultos y amenazas.
Pero, además, el presidente se mostró

ajeno al momento electoral y superior a la dis
puta política actual. Peña tuvo una grandeza
desconocida. Discursivamente, su mensaje
fue impecable, y, políticamente, perfecto.
La crítica más dura fue que "llegó tarde". La
firmeza hacia Trump encontró las palabras
correctas. "Si sus recientes declaraciones

derivan de una frustración por asuntos de

CORTESIA DE

TRUMP, VE LUZ
EN EL OCASO

DEL SEXENIO

política interna, de sus leyes o de su Con
greso, diríjase a ellos, no a los mexicanos. No
permitiremos que la retórica negativa defina
nuestras acciones", dijo.

Unidad más allá de posiciones políticas y
partidistas. "Los mexicanos podemos tener
diferencias, y más aún en tiempos de elec
ciones, pero estaremos siempre unidos en
la defensa de la dignidad y la soberanía de
nuestro país.

Como dij o Anaya: "Éste es un momento de
unidad nacional. No es un tema de campañas",
AMLO apuntó que necesitamos una rela

ción de amistad y cooperación para el desa
rrollo. No el uso de la fuerza. No muros. No
una mala vecindad.

Meade señaló que es momento para que
todos nos unamos en la defensa
de la soberanía y la dignidad de
la nación.

Zavala dijo que, "a la hora de
defender la dignidad nacional,
todos hablamos con una sola
voz y exigimos respeto", señaló.
Y hubo determinación. "Hay

algo qüe a todos los mexicanos nos une y nos
convoca: la certeza de que nada ni nadie está
por encima de la dignidad de México", remató.

Peña fue Presidente, así, con mayúsculas.
Un hombre de Estado y no actor partidista;
factor de cohesión y no de división. ¿El reto?
Ser consistente ante los embates. Cortesía de
Trump, está en inmejorable coyuntura para
ver luz en el ocaso de su gobierno.

OFF THE RECORD: ¿En el TEPJF valoran
hacerle el milagro a la candidatura de

Jaime Rodríguez? ¿Lo revivirán antes del
primer debate?... Ríos Piter necesita más

que un milagro.
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PRIMER
CUADRO

LEVANTAN LA MANO
POR FINANZAS

ESPERANZA
BARAJAS

El primero que se apuntó para ocuparla
fue Miguel Angel Vásquez, actual
coordinador general de gabinete

na vez que se hizo público que el secretario
Ude Finanzas, Edgar Amador presentó la

renuncia al cargo. El primero que levantó la
mano para ocupar esa cartera del gobierno
capitalino fue Miguel Ángel Vásquez, actual
coordinador general de Gabinete, cargo
que desempeñaba Julio Serna.

Es interesante cómo se dan los movimientos en el interior
del Gobierno capitalino y los grupos se reorganizan, eso
deja entrever que el relevo en la Jefatura de Gobierno no
es tan tersa como se esperaba. El secretario de Finanzas,
Edgar Amador, estaba de vacaciones cuando le pidieron la
renuncia a su mano derecha, la subsecretaría de Egresos,
Victoria Rodríguez Ceja; a su regreso, obviamente el fun
cionario entendió la señal y entregó la suya.

Empezó el cruce de llamadas para entender las razones,
pero el que estaba listo para entrar y asumir esa respon
sabilidad fue Vásquez Reyes, quien se preparaba para dar
un nuevo brinco en su carrera dentro de la administración
pública. Resulta que Miguel Ángel Vásquez creció, como
muchos, en el PRD al amparo de la tribu de René Bejarano,
así llegó a la representación partidista dentro del Institu
to Electoral del Distrito Federal, pero poco a poco se fue

EL RELEVO EN

LA JEFATURA DE

GOBIERNO NO

FUE TERSO

acercando al nuevo poder que
representaba Vanguardia Pro
gresista en la ciudad. Corriente
que se formó por instrucción de
Marcelo Ebrard, cuando era el
jefe de Gobierno, para apuntalar
la candidatura en 2012, primero
de Mario Delgado, y después, de
Miguel Ángel Mancera.

Vanguardia Progresista se convirtió en la expresión
política del jefe de Gobierno, primero de Ebrard, después
de Mancera y eso le permitió allegarse de muchos cua
dros que estaban en otras tribus. Dentro de esta corriente
despuntó Vásquez.:
Era el poderoso director general de Administración y

Desarrollo de Personal dentro de la Oficialía Mayor, es
decir, que por su manos pasaban nada menos que las con
trataciones de personal del gobierno capitalino y la relación
con las organizaciones gremiales.
Después vinieron modificaciones a la estructura de

gobierno y trasladaron la responsabilidad del manejo de
personal a la Secretaría de Finanzas, ahí crearon la Sub
secretaría de Administración y Capital Humano. Vásquez
Reyes se acomodó con el ascenso, donde también le tocaba
atender esos laudos millonarios que maneja el gobierno
capitalino.
En los últimos movimientos que hizo Miguel Ángel

Mancera como jefe de Gobierno, fue nombrar al sustituto
de su coordinador general de gabinete interinstitucional,
cargo que desempeñaba Julio Serna, y puso en su lugar a
Miguel Ángel Vásquez.
Por eso no era raro que el grupo que lo ha impulsado

tanto en los últimos años, lo respaldara para encabezar
Finanzas en los meses que le queda a este gobierno. Pero
con la sorpresa de que a Edgar Amador le hicieron varios
llam ados para reconsiderar su renuncia, cabe destacar que
con José Ramón Amieva, actual encargado de despacho de
Jefatura de Gobierno tiene muy buena relación.

Así que más de uno se quedó con las ganas.
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PRIISTAS
SOSPECHAN DE PEÑA

MARTHA
ANAYA

Los del ala dura del PRI ven un arreglo
del Presidente con los candidatos de

oposición Ricardo Anaya y AMLO

ntre los priistas hay sospechas de que
EPeña Nieto está ya negociando con Anaya

y con López Obrador.
Corren distintas versiones entre los

priistas a propósito de la respuesta de
Enrique Peña Nieto a Dónale! Trump.

Los del ala dura del PRI ven un arreglo
del Presidente con los candidatos de oposición. O al menos,
con alguno de los dos. Unos dicen que ya se cerró; otros,
que estaría en ciernes; y algunos más que, al menos, su
posibilidad ya se explora. Pero no les cabe duda de que
hay "indicios" de ello en el actuar de Los Pinos.

Los que consideran que se percibe ya una negociación
con Anaya, apuntan a varias "señales" hacia ese rumbo:
1. Un cambio de estrategia del gobierno para con el

candidato presidencial del frente PANPRDMC: cesó
de pronto la persecución contra el panista. Dejaron de
aparecer "pruebas" contra él y amainaron notoriamente
las declaraciones vociferantes contra la figura de Anaya.
Actitud, por cierto, a la que Ricardo Anaya ha corres

pondido bajándole también de tono a los ataques furibundos
que había emprendido contra Peña Nieto, al punto de
anticipar prácticamente que lo llevaría a la cárcel.

¿Qué ven los priistas duros
en este giro (de Los Pinos)? Una
negociación. Mencionan incluso
el nombre de Diego Fernández
de Cevallos detrás del que ven
como un "acuerdo conciliato

rio". 2.El"extraño" arreglo que
hubo de haber en Acción Na

cional para que Santiago Creel
aceptara la incorporación de Jorge Castañeda, nada menos
que como "estratega" de la campaña de Anaya.
Los priistas que incorporan este hecho en su análisis,

ven detrás de ese arreglo que parecía imposible Creel
y Castañeda se detestaban la mano de "algunos empre
sarios importantes". La intención, afirman, es apoyar al
candidato del Frente para que enfrente a López Obrador.
Para los del ala dura, pues, hay ya una negociación

entre el equipo presidencial, el del candidato del Frente y
empresarios. Desde su perspectiva, el "banderazo" para
avanzar en ese sentido amarrados ya los acuerdos fue
dado por Peña en su respuesta a Trump, al hacer mención,
con nombre y apellido, de los candidatos presidenciales.
Para ellos esto significó, abierta y públicamente, el

"perdón" para Anaya.
Otros priistas creen que Peña estaría contemplando

un acuerdo con López Obrador. De por sí el tabasqueño
le ha hecho guiños públicos en ese sentido y, hasta donde
sabemos, ha enviado también emisarios con el mensaje
Los priistas que se inclinan por esta hipótesis ofrecen

un argumento único: a Peña Nieto no le queda de otra
(dan por seguro el triunfo de Andrés Manuel).
En el equipo de José Antonio Meade rechazan cual

quiera de estas posibilidades. "¡Imposible!", dicen cuando
les mencionamos una negociación. Comprensible en los
cercanos a Meade. Pero en su mirada anida la sospecha.

GEMAS: Obsequio de José A. Meade: "Ni recetas
mágicas ni populistas iluminados. Trabajo, esfuerzo y

propuestas claras son el futuro /YoMero."

EN EL EQUIPO
DE MEADE

NIEGAN QUE
HAYA ACUERDO
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Sacapuntas
Incomodidades
Nada más alejado de la realidad que la armonía entre
el plan de campaña presidencial de Ricardo Anaya y el
de la construc c ión de un gobierno de coalición. La gira
que arrancó Miguel Ángel Maneera por el país nada
bien cayó en el equipo de Anaya, donde prohibieron,
por ejemplo, acompañar al ex jefe de Gobierno si no
hay permiso de los líderes de Por México al Frente.

Ei verdadero jefe
En el primer círculo de Ricardo Anaya ya no saben cómo
quitarse de encima a Dante Delgado, quien quiere ir a
todos lados con aquél. Delgado casi casi determina con
quién puede hablar desde que baja del avión. Cuando
termina un discurso, le pide unos minutos y hablan del
evento. Quienes han estado cerca aseguran que, a veces,
el líder de MC parece regañarlo, o bueno, sí lo regaña.

Recupera presencia
En el cuarto de guerra de AMLO hicieron un corte de
caja sobre la primera semana de campaña y dicen
que, a diferencia de antes, está recibiendo apoyos que
no tuvo en el pasado, como el del magisterio, el sector
empresarial y el petrolero. Eso le ha permitido crecer
en la preferencia electoral del norte del país, región
que históricamente fe ha sido adversa.

Un sindicato muy culto
Nadie se explica por qué el SNTE posee una colección
invaluable de arte, pero lo que menos aún se explican es
por qué prácticamente nadie sabe dónde se encuentran
esas piezas, como los cinco murales de Diego Rivera
adquiridos con recursos sindicales durante la gestión de
Elba Esther Gordillo. Por lo pronto, su actual dirigencia
emprendió acciones legales para recuperarlos.

Cierran filas
El miedo no anda en burro, dicen. Y ese temor logró lo
inesperado: un encuentro de liderazgos perredistas
en Iztapalapa, la joya de la corona electoral, y que
se disputan cuerpo a cuerpo PRD y Morena. Al
encuentro, convocado por Dione Anguiano, acudieron
todos los sectores para declararse en guerra e impedir
que les arrebaten el bastión del sol azteca en la CDMX.
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Javier
Solórzano
Zinser

Tiempo del siguiente paso
Hay un consenso en el sentido de que el

mensaje del Presidente Peña Nieto dio
un respiro largamente esperado. La ra
zones se fundan en que, por lo menos

durante los dos últimos años, Donald Trump ha
arremetido en contra del país y de nosotros sin
tregua alguna y no había ningún tipo de reacción.

El mensaje fue la respuesta presidencial deseada y exigida colec
tivamente. Colocó a Peña Nieto en la posibilidad de instrumentar ac
ciones que lo lleven a ratificar el sentido de su discurso, y que no se
vea ni sea un hecho aislado.

El consenso es importante porque desde hace mucho tiempo el
Presidente no genera ningún tipo de acuerdo con la sociedad. No se
le reconoce nada y aunque haga las cosas bien, no hay manera de que
se le reconozca, no casualmente, nada de lo que hace.

Han sido años en que los ciudadanos no creemos en el gobierno;
nos la hemos pasado increpando, muchas veces con razón, y muchas
otras en medio del hartazgo.

La imagen y popularidad del Presidente están considerablemen
te a la baja. Ha sido traspié seguido de traspié, a lo que se suman los
tiempo de crítica e intransigencia que vivimos. Nada nos parece, y
menos si viene del gobierno.

La alocución presidencial no lo exime de lo que han sido estos casi
seis años, pero sí lo coloca en una posición que debe aprovechar para
tratar de responder, hay tiempo todavía, a muchos temas internos
que han sido brutalmente negativos a lo largo de su administración.

El impulso provocado por el discurso, el cual fue bien estructura
do, es creíble e integradory da legitimidad. Insistimos en las acciones
que se deben instrumentar a partir de ahora en la relación con EUA.
También hay espacio para pensar en los temas internos, sobre

todo en aquellos en los que la ambigüedad y la discrecionalidad han
sido su forma de definición y respuesta. La clave es que haya convic
ción y conciencia de las posibilidades que se pueden construir en esta
etapa final del sexenio.

Queda claro que todo lo que se haga desde el gobierno, en estos
momentos pasa por el sospechosismo. El proceso electoral está en
trando en su climax y, por principio, el gobierno debe hacerse a un
lado.

Sin embargo, el consenso que ha ido creando en torno a Trump
puede tener vertientes internas, siempre y cuando sea consensuadas.
Abrir el caso Odebrecht e investigar a fondo la "estafa maestra", está a
la mano del gobierno hacerlo; y más que pensar en el primero de julio,
lo debe hacer para sobrevivir después del primero de julio.
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La respuesta a Trump le ha dado cohesion al gobierno de Peña Nieto.
Es un enigma, porque hasta ahora no ha respondido el estadouniden
se; pero lo va a hacer tarde que temprano, está en su naturaleza hacerlo.

Por lo pronto, Peña Nieto se hizo de un espacio que le da una ines
perada capacidad de maniobra; habrá que ver si sólo fue un impulso
y un grito, o va en serio.

RESQUICIOS. Así nos lo dijeron el viernes.
Senador Zoé Robledo:

La publicidad oficial es un tema que está en el Legislativo
por una sentencia de la Corte, la cual actuó con base en un amparo
que presentaron en 2007 Fundar y Artículo 19. La Corte ordenó que
se legisle antes del 30 de abril. Sin decir "agua va", diputados se lan
zaron a legislar con la propuesta del PRI sin consultar con nadie; segu
ramente lo van a votar la semana que viene.

Uno de los grandes problemas es que la Corte no sólo emplazó a le
gislar, también planteó el cómo. Lo que vamos a hacer en el Senado es
hacer nuestro propio dictamen y debemos converger con diputados.

El documento debe contener mecanismos concretos para saber
por qué se invierte en publicidad oficial en detenninados medios de
comunicación. Hay que revisar el gasto total, el cual es de 22 mmd,
hay quien asegura es de 40 mmd; la racionalidad del gasto debe estar
en la ley.

Las decisiones no pueden estar sólo en manos de Gobernación.
Tampoco se contemplan sanciones a quienes violen la ley. Es eviden
te que hay que hacer algo.

EL MENSAJE fue

la respuesta pre
sidencial deseada

y exigida colecti
vamente. Colocó

a Peña Nieto en

la posibilidad de
instrumentar accio

nes que lo lleven a
ratificar el sentido

de su discurso
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Rozones
Pandilla doble cara en el PRD

Aunque los del PRD presumen ser el partido del cambio
que le conviene a México, en los hechos son lo opuesto.
Y es que cargan con el lastre de Los Chuchos, quienes

de un día a otro decidieron que un personaje cuestionado, como
Luis Espinoza Cházaro, sea candidato a diputado federal en sus
titución de Luis Serna, ejemplar servidor público y exsecretario
particular de Miguel Mancera. Ya se vio que a los desgastados
Chuchos les gusta reciclarse, traicionar y vivir del erario.

Mikel y Meade, van por
mujeres capitalinas
Quienes estarán nuevamente juntos en un acto multitu

dinario en la CDMX, son Mikel Arrióla y José Anto
nio Meade. Los candidatos del tricolor se reunirán con

cientos de mujeres para detallar su propuesta de la pensión para
amas de casa y además presentarán un eje transversal enfocado
sólo a ellas en materia de seguridad, economía, servicios públicos,
transparencia, corrupción, educación y salud.

Obispos coquetean con candidatos
Vaya que la Iglesia católica no se quiere quedar fuera de

las múltiples pasarelas para escuchar a los cuatro candi
datos a la Presidencia. Por ello, con el pretexto de su 105

Asamblea Plenaria y el estreno del arzobispo Carlos Aguiar, los
obispos del país se reunirán en privado este jueves y viernes con
Andrés Manuel López Obrador, Ricardo Anaya, José Antonio
Meade y Margarita Zavala.

Barrales ficha a Ballesteros

Con innovadoras propuestas, como edificar el Metroféri
co, con el que se trasladará a la gente en zonas de difícil
acceso como Iztapalapa en la Sierra Santa Catarina; en

la Gustavo A. Madero y en Santa Fe, Alejandra Barrales anunció
ayer un nuevo fichaje a su equipo de campaña. Se trata de Laura
Ballesteros, acreditada especialista en temas de movilidad, quien
se encargará de llevar a buen puerto esos proyectos junto con la
sociedad civil organizada.

Gamboa va por el TPP
En medio de la desazón con Estados Unidos y Donald

Trump, el Senado tiene en sus manos una joya que debe
aprobar en los próximas días. Se trata de la ratificación

del Tratado Integral y Progresista de Asociación Transpacífico (el
nuevo TPP), con el que el líder del PRI, Emilio Gamboa, asegura
se le dará a nuestro país un nuevo rostro y envía el mensaje de que
México está abierto al mundo.

Purificación y la Cannabis
Respaldada por el líder nacional de Nueva Alianza, Luis

Castro, la candidata a la Jefatura de Gobierno, Purifi
cación Carpinteyro, le entró de lleno al debate de la

mariguana; pero fue más allá al comprometerse a otorgar amnis
tía a unas 140 mil personas que están presas por consumo de esta
droga. Tiene razón la abanderada del partido turquesa al insistir
que el uso de la cannabis debe ser visto como un problema de
salud y no de seguridad; y lo mejor es que revive el debate.
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Transcurridos tres días, hasta

ayer, del mensaje del Presi
dente Enrique Peña Nieto
en el que respondió con fir

meza alas reiteradas amenazas de su

homólogo de Estados Unidos, Donald
Trump, y que le ha sido ampliamen
te reconocido y con el que se solida
rizaron todos los sectores del país y
los cuatro candidatos a sucederlo, no
ha seguido ninguna acción guberna
mental que lo secunde.
Al menos hasta anoche, al cierre de esta columna,
la Secretaría de Relaciones Exteriores no había

presentado una protesta diplomática al Departa
mento de Estado del vecino país, ni se ha llamado
al embajador mexicano Gerónimo Gutiérrez, ni
que se sepa se le han pedido explicaciones a la
que lo es de EU aquí, Roberta Jacobson, quien está
por dejar ese cargo.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Con esa "generosidad" a la que suele recurrir
cuando se lo propone, y que no pocos ilusos le creen,
Andrés Manuel López Obrador ofreció que no se de
clarará vencedor de inmediato de la elección del l
de julio y que "esperará los resultados oficiales del
Instituto Nacional Electoral", al que le da un voto

de confianza para que "no haya fraude ni un posible
conflicto postelectoral".
En campaña por Jalisco, donde estuvo acompaña
do por Antonio Pérez Garibay, candidato de Morena a
senador y padre del piloto de carreras, Sergio Checo
Pérez, esa "generosidad" llegó hasta el consejero
presidente de aquel organismo electoral, Lorenzo
Córdova, quien saldrá a dar a conocer los resultados
y que éstos lo van a favorecer, aseguró, convencido
deque así será.
Lo que no dijo es qué es lo que hará si los resulta
dos preliminares que dé a conocer el titular del INE la
tardenoche de la jomada electoral le son adversos si
como lo ha hecho en las dos anteriores elecciones pre
sidenciales en las que resultó derrotado, no sólo des
conocerá, sino que los calificará de "fraude" y "des
atará al tigre", que luego habrá que ver quién amarra.
Ésta será una semana en la que los cuatro candida
tos presidenciales tendrán que someterse a exáme
nes para responder qué harán, de ganar la elección
del l de julio: primero será ante los empresarios más
prominentes de Estados Unidos con inversiones en
México y después con los integrantes de la Conferen
cia del Episcopado Mexicano, que preside el carde
nal Francisco Robles Ortega.
Unos quieren saber si las empresas y negocios que
han establecido en nuestro país no estarán en riesgo
con el cambio de gobierno, en caso de que ganara
alguno de los postulados por las coaliciones de opo
sición; y otros, cómo será la relación EstadoIglesia
católica, luego de los recientes acontecimientos
entre prelados y el encuentro de algunos de ellos
con capos del narcotráfico, como fue el caso del
obispo de Chilapa, Guerrero.
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En esta ocasión, aplica para Ri
cardo A naya aquello de "pe
ro si estábamos... bebiendo

tranquilos". Cuando parecía
olvidado el caso de la venta de una

nave industrial en 54 millones de pe
sos... el candidato del Frente sacó el

tema otra vez. ¡Otra vez!
Anaya subió el viernes a la página web de su

campaña presidencial, un texto con una nueva
explicación sobre sus bienes y ganancias del
terreno aquel que, primero, dijo haber compra
do en 10 millones de pesos y, el viernes, en 15
millones.

Sin embargo, lo que hizo fue propiciar la apa
rición de nuevas inconsistencias en este asunto:

1. El viernes ya no negó determinantemente
haberle comprado al empresario prófugo Manuel
Barreiro. Antes insistía en haber comprado y ven
dido a un parque industrial y no a Barreiro... aun
que Barreiro es dueño del parque.
"Jamás he tenido conocimiento, indicios o prue

bas que involucren en alguna conducta delictuosa
al empresario Manuel Barreiro, persona vincula
da real o supuestamente con la empresa vende
dora del predio, la cual, posteriormente, adquirió
la nave industrial construida en él".

2. El viernes ignoró los indicios de lavado de
dinero, por los que la PGR investiga a Barreiro. Y,
por lo mismo, desdeñó la acusación que hicieron
ante la PGR los propios operadores financieros
de éste.

"Más aún, de la información difundida pública
mente no se desprende la comisión de robo, fraude,
peculado ni lavado de dinero atribuibles apersona
alguna. Dicho más claramente: deesa información
no se desprende ningún delito atribuible a ninguna
persona".

3. El viernes redujo el monto de su ganancia
por la venta de la nave: ya no fueron 44 millones,
ahora fueron menos de 20 millones.

"Si el costo total de terreno y la construcción
ascendió a $33,598,630.10 y la venta fue de
$53,786,13152 (más IVA) existe una diferencia de
$20,187,501.50 (más IVA); sin embargo, a esta últi
ma suma debe restarse el ISR, que en este caso fue
de$5,824,183. Además, también deben restárselos
pagos correspondientes al IVA".

4. El viernes metió en el tema a CINTLA, otra
empresa de su propiedad , la cual no había figura
do en la explicación del caso de la nave industrial,
en la que sólo había incluido a Juni Serra.

5. El viernes incorporó un crédito del cons
tructor que, por cierto, es el mismo que le hizo
el edificio a su fundación Por más humanismo
y que le está construyendo actualmente... otra
nave... en otro lote.

6. El viernes no mencionó el crédito que,
afirmó hace 45 días, le había dado el parque para
construir la nave que le dio a ganar, primero, 54
millones y, ahora, 44.

Pero siguen siendo explicaciones de aire, sólo
con documentos reciclados.

Lo que sí sigue es...
Contando dinero en público.
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En un acercamiento donde se espera el espaldarazo del gobierno federal, hoy

{ ^ j se reunirá el obispo de ChllpandngoChilapa, Salvador Rangel Mendoza,
\0/ con el secretarlo de Gobernación, Alfonso Navarrete Prida.

La comida tiene el propósito de aclarar si existe o no ilegalidad en las reuniones del obis
po con cabezas del narcotráfico de Guerrero, toda vez que, ayer, el vocero de la diócesis, Be
nito Cuenca, aseguró que en ningún momento hubo pacto, tratos o alguna negociación;
simplemente se trató de "diálogo por el bien de las personas". Mmm....

El obispo Rangel habló, por teléfono, con el Papa Francisco para explicarle la situa
ción en Guerrero y estará en la reunión de la Conferencia del Episcopado Mexicano, sin
embargo, un espaldarazo de Gobernación será una llamada de atención al gobierno de
Héctor Astudillo Flores por la evidente Ingobemabilidad en el estado.

En esas casualidades que NO se dan en política resulta que el juez Gerardo
Moreno García, favorecedor de Javier Duarte de Ochoa, es el mismo que
atrajo el caso de los cómplices del ex gobernador César Duarte Jáquez: Ale
jandro Gutiérrez, Antonio Tarín y Gerardo Villegas.

Impunidad es la palabra para definir el propósito de proteger a los cómplices de desvíos
de 250 millones de pesos, destinados a Chihuahua, a campañas del PRI en otros estados y de
entorpecer ei trabajo de Javier Corral Jurado y de la fiscalía de César Penkhe.

En un comunicado, el Consejo de la Judicatura Federal rechaza las acusaciones de ac
tuar con parcialidad en conflictos de competencia entre Chihuahua y el fuero federal, sin
embargo, la maniobra se da en un clima de violencia donde tres escoltas de Corral fueron
atacados a tiros y en el retardo de la PGR de Alberto Elias Beltrán y la SRE de Luis Vide
garay Caso para extraditar al ex gobernador Duarte Jáquez, prófugo en Estados Unidos.

0 Después de confesarse "cristiano", la Iglesia católica Interpretó como un guiño
la declaración de apoyo de Andrés Manuel López Obrador al obispo Sal
vador Rangel Mendoza de ChllpandngoChilapa en la víspera de la pasarela
presidenciable que hará, esta semana, la CEM de Francisco Robles Ortega y

Alfonso Miranda Guardiola

Para la curia resulta poco fiable la indefinición engañosa del líder de Morena, ya que en

ningún momento precisa que NO es católico y utiliza la generalización de la palabra "cristia
no" NO como la doctrina que niega al Papa de Roma como la máxima autoridad religiosa.

Sin embargo, el apoyo de López Obrador al obispo Rangel tiene el propósito de ganar
en simpatías, a sus adversarlos, en la santa pasarela, donde veremos de "sinodales" a los
cardenales Norberto Rivera Carrera, Carlos Aguiar Retes, Juan Sandoval íñiguez
y el mismo Robles Ortega frente a Ricardo Anaya Cortés, José Antonio Meade Ku
ríbreña y Margarita Zavala.

A Meade Kuribreña se le ve como el más "mocho". En este espacio hemos docu
mentado sus visitas, Ininterrumpidas, a las misas en honor a Carlos Abascal Carranza, a
diferencia de otros personajes panistas que lo dejaron en el olvido.

De Margarita y Felipe Calderón no se olvida la promoción y apoyos indiscriminados
a Rosi Orozco (Rosa María de la Garza) y a su esposo, Alejandro Orozco, dos pastores
evangélicos de la secta La Casa Sobre la Roca que medraron de las arcas públicas durante
todo el sexenio, en complacencia de la pareja presidencial, y que le siguieron bajo la protec
ción de Miguel Osorio chong en este.

A Ricardo Anaya se le percibe como un católico más inmerso en la vida cultural de la doc
trina dominante en México que practicante devoto, no obstante, no se espera que ninguno
de los cuatro aspirantes prometa dar marcha atrás en los derechos ganados por las minorías
LGBTTTI, algunas de las cuales combatió la Iglesia católica y que se convirtieron en leyes en la
CDMX, impulsadas por el PRD, partido que forma el Frente de Anaya.

¿Se salvará José Reyes Baeza Terrazas de la inhabilitación..?, es una pre
f j gunta que se hacen en el ISSSTE después de la inhabilitación del ex titular de

Turlssste, Héctor Valles Alvelais, operador y hombre de todas las confianzas
del candidato del PRI a senador por Chihuahua.

Días atrás, la Secretaría de la Función Pública de Arely Gómez González inhabilitó a
cinco importantes funcionarlos ligados con el ex gobernador chihuahuense y ex titular del
ISSSTE, entre las que destaca Graciela Ramírez, subdirectora de adquisiciones, por su
puesto, y, por el puesto, muuuy cercana a Baeza, igual que Héctor Fernández

SUSCRIPCIÓN A CORREO: http://ow.ly/S7Ho30igRJ7

Blog: http://losmalosos.blogspot.mx/
Twitter: http://twitter.com/malosos
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DEMIS FUENTES

En campaña las presencias pe
san, pero las ausencias a veces
lo hacen más.

A diferencia de ayer en
Iztapalapa, Emilio Álvarez
Icaza no acompañó a Alejan
dra Barrales a su gira del sá
bado por Coyoacán.

Aunque él mismo asegura
que sólo tenía otros planes, lo
ciarto es que se salvó de tener
que tomarse la foto con Mau
ricio Toledo.

Porque una cosa es andar
juntos en el Frente y otra muy
distinta es revolverse.

El 19S demostró que el Gobier
no de la Ciudad tiene un área
de oportunidad (por decir
lo políticamente correcto) en
cuanto a protocolos y organi
zación para reaccionar ante una
contingencia de ese tamaño.

Lo que más de uno se pre
gunta es ¿qué pasaría si otro
desastre toquen madera de
esa magnitud ocurre ahora,
cuando la mitad de los pues

tos claves está vacante y la otra
mitad no tarda en estarlo?

Porque a la Asamblea ca
pitalina se le fue otra semana y
parece no tener prisa por defi
nir, por ejemplo, quién será el
relavo de Miguel Ángel Mance
ra y así con todas las secretarías
que siguen sin titular.

Dios quiera que los integrantes
de Oposición en el Congreso
manqúense no vayan a comer
aguacate.

Y es que no les va a caer
nada bien que el PRI en la le
gislatura local tenga contem
plado mantener por lo menos
49 programas sociales durante
la veda electoral.

Esto pese a que el mismo
diputado tricolor y presidente
de la Junta de Coordinación
Política, Miguel Sámano Peral
ta, admitiera que puede con
fundir a algunos mexiquenses
a la hora de ejercer el voto.

Y eso que falta agregar el
Salario Rosa!
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BINOCULARES
Reportan lana
AL cumplirse La primera se
mana de campañas presiden
ciales, el conjunto de aban
derados en contienda han re

gistrado un monto total de
gasto por 142 millones 66 mil
pesos, e ingresos por 124 mi
llones de pesos. Según el
corte de ayer, en el día 9 de
actividades proselitistas, sólo
tres de cuatro presidenciables
habían informado sus gastos,
la lista la encabeza Ricardo

Anaya, de la Coalición Por
México al Frente (PAN, PRD y
MC) con erogaciones por 92
millones 102 mil pesos, e in
gresos por 133 millones de
pesos en 69 operaciones.
El candidato de la coalición
Juntos Haremos Historia, An
drés Manuel López Obrador,
(Morena, PT y PES), hasta
ayer no había reportado nin
guna operación de gastos ni
de ingresos. Por la coalición
Todos Por México (PRI,
PVEM, Panal), José Antonio
Meade reportó gastos por 21
millones 732 mil pesos, pero
ningún ingreso, en un total de
55 operaciones.

Puntero
Y a menos de tres meses de

las elecciones presidenciales
del 1 de julio, Andrés Manuel
López Obrador se coloca a la
cabeza de la intención de vo

to, con 42% de la preferencia
efectiva, 10 puntos arriba de
su más cercano contendiente,
de acuerdo con una encuesta

de EL UNIVERSAL/Berumen
y Asociados, levantada entre
el 3 y el 5 de abril pasados.
El segundo lugar lo ocupa Ri
cardo Anaya, con 31.1%;
mientras que José Antonio
Meade, se ubica en tercer si
tio con 21.9%.

Busca reflectores
Con los mismos argumentos
que utilizó la Suprema Corte
de Justicia de la Nación

(SCJN) en el año 2015 para
amparar a cuatro civiles para
la producción y consumo de
la mariguana, la candidata a
la Jefatura de Gobierno por el
partido Nueva Alianza, Puri
ficación Carpinteyro, pide
despenalizar esta droga y con
esto, dice, cerrar el paso al
narcomenudeo.
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Red
Compartida
Esta semana es la Asamblea

Plenaria de la Conferencia del

Episcopado Mexicano y aunque se
supone verán sus propios asuntos, la
verdad es que todos están a las vivas
de lo que van a hacer con los candi
datos presidenciales.

Entre jueves y viernes los obispos
se van a ver en reuniones privadas con
Ricardo Anaya, Andrés Manuel López
Obrador, José Antonio Meade y
Margarita Zavala, así que a ver quién se
lleva la bendición del día.

partir de este lunes hay un
giro en la campaña de la can

didata de Morena a la jefatura de go
bierno de la CDMX, Claudia Shein
baum: 1. Reconstruirla para apoyar
la de AMLO. 2. Hablar de compra de
votos para frenar el crecimiento de
Alejandra Barrales. 3. Convertir la
elección en una pelea de dos.

Ojo, ya hay lugares donde Barrales
comienza a remontar a Sheinbaum y
los reportes sobre intención del sufra
gio ya no son tan alegres.
El diputado del PRD, Iván Tex

ta Solís, demandó a la SSP ca
pitalina implementar operativos en
53 mil 647 restaurantes de la CDMX

para inhibir la alta incidencia de ro
bos a este tipo de establecimientos.
Y es que de acuerdo con la

Procuraduría de la CDMX, hay 544
asaltos a ese tipo de negocios por
cada 100 mil comercios en general y

la Delegación Benito Juárez ocupa el
primer lugar en robo a restaurantes.
Demetrio Sodi llegó a reforzar

a la coalición PANPRDMC

en la Delegación Miguel Hidalgo, va
de la mano de la candidata a la alcal

día, Margarita Martínez Fischer y la
candidata a diputada federal, Maria
na Gómez del Campo.

Debe, dicen, asegurarse de frenar
la campaña de Morena, con Víctor
Hugo Romo.
POR cierto, nos informan que

en Naucalpan, Morena podría
iniciar su campaña para la elección
de presidente municipal sin candi
dato, porque el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación
aceptó el juicio de impugnación del
dictamen de la protección de dere
chos políticoelectorales del ciuda
dano, presentado por Lorena Río de
la Loza, que impugnó el dictamen de
la Comisión Nacional de Elecciones

de su partido en el que se eligió a Pa
tricia Durán Reveles.

El argumento de Lorena Río de la

Loza es, que considera que no se le
puede dar una candidatura a alguien
que no fue parte del proceso, que no
consideró los métodos de lección,
insaculación y encuesta que marca la
convocatoria, por lo que exigen la nuli
dad del dictamen sobre el proceso
interno y se dé marcha atrás a esa pos
tulación.

Así el pleito.
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Columna «same»
Karina A. Rocha Priego

RECIBE IEEM PLATAFORMAS ELECTORALES
Ahora sí, queridos lectores. Habiendo

cumplido con los plazos estableci
dos en la legislación, partidos políti

cos y coaliciones presentaron al Consejo
General del Instituto Electoral del Esta

do de México {IEEM) las plataformas que
sustentarán en las campañas del Proceso
Electoral 2018 para la elección de diputa
dos locales e integrantes de Los 125 Ayun
tamientos del Estado de México.

El artículo 250 del Código Electoral del
Estado de México, destaca que, para el
registro de candidaturas a cargos de elec
ción popular, el partido político, coalición
postulante o candidato independiente, de
berá registrar las plataformas electorales
que el candidato, fórmulas o planillas sos
tendrán en sus campañas.
Estas plataformas contienen las princi

pales propuestas que las candida tas y can
didatos a puestos de elección popular pre
sentarán al electorado durante las campa
ñas electorales locales, las cuales arranca
rán hasta el próximo 24 de mayo y hasta el
27 de junio de 2018.
Por lo pronto, la coalición parcial deno

minada "POR EL ESTADO DE MÉXICO
AL FRENTE", que integran los partidos Ac
ción Nacional (PAN), de la Revolución De
mocrática ¡FRD), y Movimiento Ciudada
no [MC], ratificaron sus propuestas muni
cipales y legislativas que presentaron du
rante el convenio de coalición, por medio
del cual podrán postular en 44 Distritos
Electorales y en 118 Ayuntamientos can
didatas y candidatos. Por separado, di
chos partidos presentaron los documen
tos para el Distrito Electoral y siete Ayun
tamientos en los que participarán solos.
De igual manera, la coalición parcial
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"JUNTOS HAREMOS HISTORIA", que
integran los partidos Morena, del Tiraba'
jo (PT), y Encuentro Social [PES], los
cuales postularán candidatos y candida
tas en 44 Distritos Electorales, así como
en 119 Ayuntamientos» Los partidos polí
ticos antes mencionados también entre

garon individualmente las plataformas
que sostendrán en un Distrito Electoral y
en seis Ayuntamientos en donde competi
rán por separado.
Por otro lado, los partidos Revoluciona'

rio Institucional (PRI), Verde Ecologis
ta de México {PVEM'j, Nueva Alianza
[NA), y Via Radical {VR) registraron sus
propuestas legislativas y de gobierno que
podrán postular candidatas y candidatos
propios en los 125 Ayuntamientos y 45
Distritos Electorales Locales, llamando la
atención el tener que tomar en cuenta Vía
Radical, un "nuevo" partido político,
antes Movimiento Social, que para sus
creadores, es una opción» dicen, para el
estado con el mayor número de pobres en
el país.
Cabe comentar que Vía Radical, es

tanto como un "juego de independien
tes" conformado por millones [eso dicen)
de mexiquenses que "no se sienten re
presentados" y consideran que con ésta,
es "cambiar al Estado de México a tra
vés de una Vía Radical". Lo cierto es

que está siendo tomado en cuenta para el
proceso electoral que se avecina.
Ahora bien, con base en el Código

Electoral de la entidad, los aspirantes a
candidatos independientes que han cum
plido con los requisitos, condiciones y
términos establecidos, al solicitar su re
gistro como candidatos ante la autoridad
comicial, deberán incorporar su respecti
va plataforma electoral.
De acuerdo con el Calendario del Proceso

Electoral 20172018, basta el 16 de abril
es el plazo que tienen los actores políticos
para solicitar al Consejo General del
Instituto el registro de candidaturas para

Diputaciones Locales e integrantes de los
Ayuntamientos. El 20 de abril, el Consejo
General celebrará una sesión para, en su
caso, aprobar el registro de las candidatu
ras solicitadas.

Es importante destacar que, a decir de
quienes están, por diversas vías, inmersos
en el proceso electoral que se avecina, éste
será uno de los más caros de la historia

{siempre decimos lo mismo, lo cierto es
que. cada vez son más caros, sin impor
tar el o los cargos que estén en juego),
con un costo superior a los 2 mil millones
de pesos, pero, esto no es nada en compa
ración de lo que se dice a nivel nacional,
que el proceso electoral 2018 costará poco
más de ¡billón de pesos!, lo cual sería
"descabellado"; sin embargo, ¿cómo
explicarían la falta de recursos en todas
las dependencias gubernamentales y uni
versidades públicas?
No podemos dejar de lado que "la esta

fa maestra" se valió, precisamente, de las
universidades públicas que se prestaron
a la farsa de contratos millonarios que
fueron liquidados cuando en realidad
sólo fueron una "pantalla" para el desvío
de miles de millones de pesos.
Así pues, efectivamente éstas pueden

ser las "elecciones más caras" de esta

historia, y la de este país, siempre que se
trata de elecciones, se repite. Así que ésta
no será la excepción, y dudo sea una
"sorpresa"».

PREPARAN DECLARACIÓN
PATRIMONIAL

Cambiando de tema, les platico que en mayo
próximo, todos los servidores públicos del
país están obligados a presentar su declara
ción patrimonial. Sabemos, y es un hecho,
que muchos, sí no es que la mayoría, ya están
preparados o, mejor dicho, ya tienen lista su
estratégica "mentira" de lo que habrán de
exponer ahí, como siempre ha sucedido, aun
así, están obligados a presentarla.
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El pasado fin de semana, la Secretaria de la
Contralor!a del Gobierno del Estado de

México y la Contraloríai del Congreso local
suscribieron convenio para que los más de
mil 900 servidores públicos del Po
der Legislativo utilicen el Sistema de
Declaraciones Patrimoniales y de Intereses
"Oecl@raNET\ y con ello, optimizar el pro
ceso de recepción y monitoreo del cumpli
miento de esta obligación.
Esta herramienta inició operación en

mayo de 2002, a íin de que los servidores
públicos del Poder Ejecutivo del Estado
de México y los 125 ayuntamientos obli
gados a presentar Declaraciones de
Situación Patrimonial y de Intereses, Lo
hicieran por este medio, así que estaremos
en espera de que se cumpla con esta obli
gación, a ver qué tienen que declarar los

servidores públicos de esta entidad mexi
quense, los cuales siempre son "unos hu
mildes servidores públicos" (sicj...
TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DIAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina rochal968@vahoo.Gom.mx

— *
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Ufe ?

PóLerm r* J\ zl 7 v4 'político^
 Matías Pascal

^ Ahora resulta que Marga
rita Zavala ofreció eliminar

las pensiones a ex presidentes de
México, aunque afirmó que eso tendrá
que ser araiado por el Congreso,
'Yo ías quitaría. Tendría que decidir,

por supuesto, eí Congreso", indicó al
ser cuestionada por usuarios de
Facebook durante una transmisión en
UÍLfO.

La víspera, Andrés Manuel López
Obrador, candidato de la coalición
"Junios Haremos Historia", reiteró su

propuesta de eliminar las pensiones de
los ex mandatarios, mientras que José
Antonio Meade, abanderado de la coa

lición 'Todos por México", dijo que las
mantendría.

Durante la transmisión en vivo, la ex
Primera Dama también expuso que, de
cjanar las elecciones del próximo 1 de
julio, en eí Gobierno/ede raí mandará
eíia y no su esposo, el ex Presidente
Felipe Calderón.
Borrón y cuenta nueva
Por otra parte, borrón a la deuda por

pagos del servicio de energía eléctrica
y cuenta nuera, propuso el candidato
presidencial de la coalición "'Por
México al Frente", Ricardo Anaya, en

territorio del Sindicato Mexicano de

Electricistas (SMEj.
En su mitin, el abanderado admitió

que el cierre de la compañía Luz y
Fuerza del Centro (LyFC) dejó a
muchas familias y a ía sociedad en
general en situación comprometida.

Causa risas

guión de AMLO
Para concluir, Andrés Manuel López

Obrador pro noca risas entre sus
seguidores con un guión bien aprendi
do, que sueíe expresar en cada uno de
sus mítines.

En su mitin repite aquello de que,
para comprar votos, "la mafia del po
der" reparte "maíz con gorgojo, despen
sas, pollos, cerdos, puercos, cochinos,
marranos... ;Eso es io que son?".
Y los habitantes de Lagos de

Moreno, Jalisco, corean la anécdota y
se ríen como si no ía hubieran oído
nunca.

Están acostumbrados a reírse. A

Lagos de Moreno se entra por un puen
te donde se aprecia la siguiente leyen
da: "Este puente se hizo en Lagos y se
pasa por arriba",

cholln49@gmail.com
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Brigadistas
En ChimaLhuacán, el Líderde MORE
NA Horacio Duarte, denunció que
unos 30 golpeadores de La organiza
ción Antorcha Popular arremetieron
con palos y piedras en contra de
seis brigadistas de este partido, que
repartían propaganda de los candida
tos al Senado de la República, Higinio

Martínez y Delfina Gómez y luego
fueron detenidos por la policía mu
nicipaly remitidos al MP. Eldirigente
estatal exigió garantías para que las
elecciones se lleven en pazytranqui
lidad, pero sobre todo que se frene la
belicosidad de Antorcha Popular, por
que sus dirigentes se creen dueños
de este municipio.

De bajo perfil se manejan los
candidatos a diputados federales
de todos los partidos, por aque
llo de la fiscalización de recursos.

Y así los vemos más en las redes

que haciendo ruido en las calles o
colocando propaganda por doquier
como se estilaba hasta hace pocos
años. Y es que los dellNE son más
papistas que el Papa y observan con
lupa cualquier reunión o publica
ción, pero así está la legislación de

cuadrada y la deben de respetar.

En Cuautitlán, la llegada de Ariel
Juárez a la coordinación municipal
por MORENA causó irritación en
el grupo de Alejandro Ruiz, el ex
panista que buscaba también ser
candidato por ese partido.

Otro que causó sorpresa con su lle
gada al Distrito local 43 por Cuau
titlán Izcalli fue Armando Bautista,
del PT, quien contenderá contra el
priista Gonzalo Vega y la panista
Karla Fiesco

Y el que convocó a iniciar la lucha
por MORENAy promete ganar 60
municipios en Edomex fue Axell
García Aguilera, el polémico líder
del transporte que al final siem
pre saca provecho personal Flaco
favor le hace a los morenistas el ex

alcalde, que iniciará "su lucha" en
La Marquesa, y al igual que en su
momento Rubí la quinceañera de La
Joya, San Luis Potosí, que hizo una
abierta invitación vía redes socia

les a su festejo de cumpleaños, él
también vía Facebook invitó a quien
se quiera sumar a su proyecto, para
demostrarles que no es el viejito
cascado (sic) como le llaman.
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¿SERÁ?
PES, empoderado y hasta contra Morena
Nos cuentan que, envalentonado por el protagonismo que ha
alcanzado al concretar a nivel nacional la alianza Juntos Hare

mos Historia, el Par tido Encuentro S ocial quiere imponer sus
condiciones en diversos municipios del país y amenaza incluso
a nivel local con romper el pacto que se tiene firmado con el
Movimiento Regeneración Nacional. Un ejemplo de estas ase
veraciones es el caso de Benito Juárez en Quintana Roo o, mejor
dicho, Cancún, donde el instituto político que preside Hugo
Eric Flores ha amagado con buscar otros horizontes si la selec
ción de candidato para la alcaldía de la localidad no contempla
a sus aspirantes propios; lo anterior, a pesar de que el propio
Andrés Manuel López ha designado ya como su abanderada a
la comunicadoray defensora de causas sociales, MaraLezama.

Rumbo a la Cumbre de las Américas
Interesante el panorama hacia la Cumbre de las Américas, en
Perú, que se llevará a cabo en los próximos días. México y EU
arriban con uno de los momentos más complejos desde que
Donald Trump llegó al poder y apenas días después de que el
presidente Peña Nieto emitió un mensaje de Estado muy duro
contra el mandatario vecino. Aunque se especula sobre si se
reunirán, lo que sí es un hecho es que se encontrarán. Y en ese
contexto, nos dicen, el PRD ha hecho mucho ruido, a tal grado
de que a través de su Secretaría de Relaciones Internacionales
pidió la unidad de los movimientos de izquierda de Centro y
Sudamérica, llamado que ya alcanzó a la OEA. ¿Será?

El afecto a su candidato
El candidato del PRI, José Antonio Meade, cerró la semana con
actos masivos en donde fue recibido no sólo con el entusiasmo

partidista, sino con el afecto de quienes lo aprecian porque lo co
nocen: en el Estado de México. Ahí no sólo las palabras dellíder
del tricolor en dicha entidad, Ernesto Nemer, estuvieronllenas
de estimay reconocimiento, sino también el mensaje que el go
bernador Alfredo del Mazo subió a su cuenta de Twitter: "Fue un

gusto saludarte y recibirte en elEstado de México. Siempre serás
bienvenido"... Y en Veracruz también fue arropado ante 20 mil
campesinos convocados por su líder, Ismael Hernández Deras.
Ahora, a iniciar la semana, a ver si sigue con esa racha. ¿S erá?
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Fox y su voto útil
Más que una traición a José A. Meade, por parte del ex presiden
te Vicente Fox, como consideran algunos analistas, lo que resul
ta claro es que el de Guanajuato se muestra pragmático como lo
hizo en 2012 con Peña Nieto. Llegado el momento, se sumará
al segundo lugar, como lo harán quienes votarán contra AMLO,
apelando, como sucedióconsu candidatura, al voto útil. Yes
que, como ya ha comenzado a circular enredes, casi 70% de las
preferencias electorales no quieren al morenista... Dicen que por
eso serán de suma importancia las siguientes semanas... ¿Será?

Ballesteros: plan de movilidad
Alejandra Barrales sumó ayer a su equipo a Laura Balles
teros, experta en materia de movilidad y transporte. Aquí se
confirma lo cerca que están en materia de planes y equipos de
trabajo la candidata del Frente y la de Morena, pues a Claudia
Sheinbaum la asesoran, también en temas de movilidad, ITDP
(donde se encuentra Bernardo Baranda... esposo de Balleste
ros) y Florencia Serranía, ex directora delMetroyunade las
artífices de la creación del Metrobús en la CDMX. Quienes sa
ben de estos temas aseguran que la consulta será de buen nivel,
aunque tal vez los proyectos al final sean los mismos. ¿Será?
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AMLO bajo tres fuegos
Se le acaban las vacaciones a Andrés

Manuel López.
Sus tiempos de campaña con vía

libre, sin siquiera alusiones a sus con
tradicciones, a sus críticas sin fin o sin razón
a cuanto hace el gobierno o cuanto sucede en
el país.
Porque hasta ahora ha ido solo.
Lo mismo de hace 12yseis años.
Treslustros de andar en campaña permanente

solo por todo el país ante la ausencia de la leyy de
la autoridad antes el Instituto Federal Electoral

(FE), hoy Nacional (INE)  y sin rendir cuentas
anadie.

Hoy, como entonces, marcha puntero enlas
encuestas y él, costumbre suya, ya se siente
instalado en la Presidencia de la República y
por ello dicta órdenes a todos.
A su estado de gracia han contribuido los

demás candidatos presidenciales.
Ubicados en segundo lugar en unas encues

tas uno, en las demás el otro, se han dedicado
a pelear entre ellos en áreas de apear al con
trincante más cercano.

De esa manera José Antonio Meade y Ri
cardo Anaya favorecieron el crecimiento del
tabasqueño y quién sabe si tengan tiempo y
estrategia para bajarlo de su pedestal.
No puede decirse lo mismo de Margarita

Zavala, dedicada hasta hace unos días en bus
car firmas de apoyo y pelear su renacimiento
ante el INE de Lorenzo Córdova.

EL PEJE SÓLO IRÁ ADEBATES DELINE
Los nuevos planes están a la vista.
Los equipos de campaña del priista José

Antonio Meade y del panista Ricardo Anaya
se sienten segundos.
Creen haberse desplazado respectiva

mente y por ello han puesto los ojos de su
lucha en el puntero, a quien ahora atacarán
de manera inclemente para exhibirlo en lo
personal, en su curriculum y en su incon
gruencia.

Meade y Anaya no se olvidarán de ellos,
pero el objetivo principal será Andrés Manuel
López.
Lo harán en discursos, en spots, en los tres

debates oficiales del INE y ante organismos y
medios de comunicación cuando el de Macus

pana acepte acudir.
Pero aquí va otro adelanto:
López ya es consciente de esta estrategia

de sus tres adversarios ahora sí incluya usted
a Margarita Zavala y por ello sus asesores le
han recomendado evitar cualquier confronta
ción fuera de la ley.

¿Porqué será?
Usted adivine.

YSHEINBAUM SERÁBLANCO ENLACDMX
1. La estrategia de los presidenciables se repe
tirá en la Ciudad de México. Ahí los principa
les actores serán Mikel Arrióla y Alejandra
Barrales.

El priista será inclemente con la perredista,
contra su fortuna como eje, pero ambos se irán
sobre Claudia Sheinbaum, designada por
Andrés Manuel López para administrarle la
capital.
2. En el Partido Revolucionario Institucional

(PRI) no se ve estrategia para los estados don
de habrá elecciones para gobernador.
Un abandono ostensible pese a tener sola

mente en competencia al yucateco Mauricio
Sahuí y cuya suerte depende en mucho de los
frutos del gobierno de Rolando Zapata.
3. El priista Emilio Gamboa busca consen

sos con las demás fuerzas políticas en el Se
nado para ratificar el Acuerdo de Asociación
Transpacífico, el famoso TPP11.
En su esfuerzo ha llamado al sector produc

tivo a dar su opinión y, en principio, no debiera
haber problema.
Lásópiniones expresadas por Its
columnistasson independientes
y no reflejan necesariamente
el punto de vista de 24 HORAS.
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DESBALANCE
Carstens busca economista
Un economista en jefe para América Latina
y el Caribe está buscando Agustín Cars
tens. Nos dicen que, por primera vez, el
Banco de Pagos Internacionales (BIS, por
sus siglas en inglés), dirigido por el ex go
bernador del Banco de México, está abrien
do una plaza para trabajar en la oficina de
representación de las Américas, con sede
en la Ciudad de México, la cual está a car
go de Enrique Alberola. Nos explican que
se busca el perfil de un economista que
tenga experiencia en investigaciones de al
ta calidad, así como de análisis de política
sobre estabilidad financiera, política mone

taria y en macroeconomia Entre sus tareas estara apoyar las ac
tividades de cooperación del BIS con los bancos centrales de la
región. Aunque el puesto es para trabajar en la CDMX, tendrá
que pasar un periodo en la sede del banco de bancos centrales
en Basilea, Suiza, además de tener disponibilidad para viajar por
América Latina y el Caribe.

Agustín
Carstens

AMLO, en Banamex y AMIS
Nos comentan que el candidato por la
coalición Juntos Haremos Historia, An
drés Manuel López Obrador, está con
firmado hasta el momento para participar
en la plenaria de CitiBanamex, que está a
cargo de Ernesto Torres Cantú, la cual
se realizará el 26 y 27 de abril. Además,
estará presente en la edición 2018 de la
convención anual de la Asociación Mexi

cana de Instituciones de Seguros (AMIS),
comandada por Manuel Escobedo,
evento a realizarse el 8 y 9 de mayo. Los
foros representarán un reto mayúsculo
para el tabasqueño, nos cuentan, como lo

fue la Convención Bancaria de Acapulco, porque se trata de au
diencias que no le acomodan al candidato puntero. Tanto José
Antonio Meade como Ricardo Anaya también estarán pre
sentes en ambos eventos, donde nos cuentan que lleva ventaja
el ex secretario de tlacienda, ya que es considerado "de casa"
en el sector financiero. Sólo falta confirmar si López Obrador
estará en otra plenaria financiera de altos vuelos, la de BBVA
Bancomer, que también se realizará en mayo.

Ernesto Torres

Cantú
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Sanborns, ¿territorio AT&T?
¿Se imagina a Kelly King, CEO de AT&T
México, llegando a Sanborns para hacer
lina recaiga de saldo a su línea de telefonía

móvil? Esto es posible porque en la cadena restaurantera y de
tiendas de Carlos Slim Helú se pueden realizar recargas de pre
pago para celulares que tengan el servicio con AT&T o Unefon. A
pesar de que ambas firmas son competidores en el mercado de
telefonía móvil, AT&T no pudo dejar de considerar que Sanborns
se encuentra en las 57 ciudades principales del país y que al cie
rre de 2017 contaba con 443 tiendas y restaurantes en el territorio
nacional. Esta evidente ventaja que tiene Telcel fue aprovechada
por AT&T, como una solución para sus 9.4 millones de clientes,
quienes buscan realizar recargas de saldo de manera constante.
Con ello, AT&T, además de usar el roaming de Telcel para am
pliar su cobertura a escala nacional, también encontró en San
borns una opción para mantener a sus usuarios conectados.

Kelly
King

BBVA: apoyo a emprendedores
BBVA Bancomer inaugura hoy su Open
Space, una plataforma dedicada al impulso
a emprendedores en la cual brindará servi
cios de coworking, asesoría y capacitación
para el desarrollo de proyectos de tecnolo
gías financieras (flntech), nos dicen. En el
evento, el cual será encabezado por Eduar
do Osuna, vicepresidente del consejo y di
rector general del banco, se presentará el
nuevo concepto que, nos explican, busca
consolidarse como uno de los principales
espacios de encuentro para todos los juga
dores del ecosistema de innovación y em
prenclimiento del país como inversores,

startups, instituciones, areas de negocio o expertos en tecnología.
La empresa quiere crear un espacio para acercar a los emprende 
dores al negocio bancario y encontrar el entorno propicio para el
intercambio de experiencias y conocimiento, nos comentan. Es
tán por verse los resultados de esta nueva aventura al banco de
origen español.

Eduardo
Osuna
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Paradojas de la vida: en uno de los momentos de mayor tensión en la
relación entre México y Estados Unidos, está más cerca que nunca la
posibilidad de cerrar la renegociación del Tratado de libre Comercio
de América del Norte... a exigencia del presidente Donald Trump

En sus coletazos habituales, el huesped
de la Casa Blanca pretende mandar
una señal de fervor por el libre comer

cio en vísperas de aplicarle a China aranceles
extraordinarios por más de 100 mil millones
de dólares.

De hecho, la premura podría obligar a en
viar la señal en la próxima cumbre de países
americanos a celebrarse en Lima, Perú.
La estrategia incluye un acuerdo previo

con Canadá en el que se flexibiliza la posi
ción del país de las barras y las estrellas sobre
la regla de origen automotriz, reduciendo la
exigencia de contenido regional de 85%, pa
ra dejarle entre 73% y 77% de su nivel original
de 62.5%, pero agregándole un extra en ma
teria salarial.

La pretensión habla de fijar un salario
mínimo para trabajadores del sector
que se calcula en 18 dólares la hora,
lo que para México sería un salto más
que espectacular.
Naturalmente, la presión vuelve mi

sión imposible una consulta con la Aso
ciación Mexicana de la Industria Auto
motriz, lo que podría derivar en un dife
rendo con el gobierno.
De hecho, a contrapelo de su habitual

posición conciliadora, el jefe del cuarto
de junto, Moisés Kalach declaró que sería
grave el que el gobierno se fuera por
la libre.
En el caso de la desaparición del Ca

pítulo de Solución de Controversias y el
de Protección Mutua de Inversiones,
aparentemente Canadá está de acuerdo
en que sean los tribunales donde se di
riman las disputas, pese a lo empinado
de la colina.
El acuerdo mercantil se revisará cada cin

co años, sólo que sin muerte súbita; es decir,

prevaleciendo la negociación hasta la llega
da de la nueva.

Como usted sabe, el candidato puntero a
la Presidencia de la República, Andrés Ma
nuel López Obrador, había solicitado al go
bierno aplazar el punto final o de plano abrir
un paréntesis mientras se desarrolla el pro
ceso electoral.

De cerrarse el capítulo como se prevé, se
complicaría necesariamente la revisión de
los puntos pactados por parte del Senado de
cara a la nueva legislatura.
Aunque la posibilidad habla de lo tomas o

lo dejas, es decir, no hay enmienda, un
acuerdo desfavorable al sector privado po
dría llevar la presión al extremo.
Por lo pronto la "encantadora" cena en

el Metropolitan Club de Washington, co
mo lacalificará el representante comercial
de Estados Unidos, Robert Lighthizer, con
la y el secretario de Comercio de Canadá
y México, no fue más que el anuncio de que
lo que era desechable para la Casa Blanca,
ahora es urgente.
TLCAN: Hora cero.

Balance general. Aunque IFM Investors,
el Fondo de fondos australiano que adqui
rió mayoría en OHL Concesiones ya habla
de cambiarle el rostro a la firma, lo cierto
es que la Comisión Nacional Bancariay de
Valores no ha autorizado el lanzamiento

de la Oferta Pública de Adquisición que le
daría mayoría absoluta.
Algunos hablan de que la instancia carece

de instrucciones del presidente Enrique Pe
ña Nieto; otros a que está en espera del re
sultado del proceso electoral.
De hecho se habla de que en este caso la

"instrucción" llegó del candidato priísta, Jo
sé Antonio Meade.
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La firma australiana había señalado que la
nueva OPA llegaría antes del final del primer
semestre del año.

El asunto se volvió polémico por el precio
en que se pretendía colocar la oferta por los
últimos títulos de los inversionistas de la Bol
sa Mexicana de Valores.

Cambios en Concamin. Con la llegada de
Francisco Cervantes Díaz a la presidencia de
la Concamin se espera una sacudida general
de los representantes del organismo ante
instancias tripartitas.
La lupa está colocada en el Consejo Téc

nico del Instituto Mexicano del Seguro So
cial, donde la cúpula industrial mantiene
tres asientos. El que ocupa Manuel Herre
ra lo asumirá el propio Cervantes, en tanto
habrá un relevo para Raúl Rodríguez,
quien hace años dejó de representar al
gremio cervecero.
En el caso del Infonavit se espera el relevo

de los dos representantes, ademas de los ubi
cados en Nacional Financieray el Banco Na
cional de Comercio Exterior.

índice de talento. Aunque México logró su 
bir tres escalones en el índice Global de
Competitividad del Talento que realizael Fo
ro Económico Mundial, ubicándose en el 71
desde el 74 del año anterior, en 2014,15 y 16
el país se situó en el 60.
Las naciones evaluadas son 160.

El puntaje actual del país es de 39.08,
lo que nos ubica en una posición más

que mediocre.
De acuerdo con GINgroup, lamáximaem

presa de capital humano en el país que en
cabeza Raúl Beyruti Sánchez, justo el prin
cipal sustentante de la competitividad de un
país es el talento.

Crece Nissan. Durante marzo pasado la pro
ductorajaponesade automóviles Nissanlogró
col ocar en el mercado 20 mil 462unidades, lo
que le permitió mantener en el liderazgo, acu 
mulando una marca de 106 meses.
La firma tiene un segmento de 24%

del mercado.

Durante el año fiscal que terminó en marzo
la compañía vendió 398 mil 768 unidades.
La marca más vendida es Nissan Versa.

Arroz Gourmet. Las productoras de arroz
de Morelos están lanzando una campaña
de posicionamiento sobre la calidad gour
met del producto con el objetivo de apoyar
la restauración de los cuatro molinos que
fueron afectados por el sismo de septiem
bre del año pasado.
El cereal producido en la zona es el único

que cuenta con denominación de origen por
sus circunstancias de siembra artesanal, na
turaleza del suelo y clima.
De las 150 mil toneladas anuales que se

consumen en el país 11 mil 500 son de arroz
de Morelos.
Además del tequila, mezcal, sotol, baca

nora, México tiene denominación de origen
en manzanas de Chihuahua. •
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Capitanes
Energía y Elecciones

Las cinco asociaciones del sector privado que agrupan
empresas del sector energético ya están listas para

escuchar de primera mano las propuestas de los candi
datos a la Presidencia

Sin duda serán encuentros interesantes, pero hasta
la fecha ninguno ha confirmado en qué momento reu
nirse con ellos.

Le hablamos de las Asociación Mexicana de Energía
(AME), que lleva Ángel Larraga; Asociación Mexica
na de Empresas de Hidrocarburos (Amexhi), de Alber
to de la Fílente; Asociación Mexicana de Gas Natural
(AMGN), que encabeza Lorena Patterson; de Ener
gía Solar Fotovoltaica, al mando de Héctor Olea, y la de
Energía Eólica, de Leopoldo Rodríguez Olivé.

Desde hace más de un mes se corrieron las cortesías
para que los candidatos acudan a platicar con las empi l
sas top del sector de energía y a la fecha, curiosamente,
el único que dijo sí, fue Andrés Manuel López Obra
dor. Lo que no dijo es cuándo.

Llama la atención porque es precisamente López
Obrador, candidato de la coalición Juntos Haremos His
toria, quien ha amenazado con cancelar contratos petro
leros derivados de la reforma

Destaca también que José Antonio Meade, quien
fue Secretario de Energía durante un largo periodo de 7
meses y hoy está al frente de la coalición Todos por Mé
xico, no muestre interés en la reunión.

Ricardo Anaya. de Por México al Frente, tampoco
ha confirmado.

Consultando

a Empresas
Por estos días no se extrañe
si el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Ine
gi) se presente en su empre
sa para hablar de temas de
inseguridad.

El organismo a cargo de
Julio Santnella está levan
tando la Encuesta Nacional
de Victimización de Empre

sas 2018, que será el cuarto
ejercicio que se realiza de
este tipo.

La inseguridad y violen
cia contra el sector privado es
significativa por el costo eco
nómico que genera y de ahí
la relevancia del análisis esta
dístico sobre el tema que por
supuesto, debe ser la base pa
ra generar política pública

Los que contesten la en
cuesta hablarán de cómo les
fue en 2017, así que con ello
se contará con un panorama
más completo del sexenio de

Enrique Peña Nieto con
datos con representación na
cional y estatal sobre delitos.

La última encuesta re
veló que en 2015 se come
tieron 3 mil 548 delitos por
cada 10 mil empresas, desde
robos, asaltos, fraudes, extor
siones y actos de corrupción,
que afectaron principalmen
te empresas del sector co
mercio de todo tamaño.

Ojalá el Inegi no tarde
mucho tiempo en revelar
la información para contar
con un panorama completo.

Batalla
de Gasoductos

Dicen que el que paga man
da pero en el tema de ga
soductos también asume las
responsabilidades.

Al menos ese parece
que es el mensaje de Jaime
Hernández, titular de la
Comisión Federal de Elec
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tricidad, en el tema de los
25 gasoductos desarrollados
con el sector privado.

Del total, cabe seña
lar que 13 ya están en ope
ración, mientras que la es
peranza de CFE es que el
resto, ya en construcción,
arranquen actividades entre
finales de 2018 y principios
del siguiente año.

Pero de los que están en
desarrollo, los cuatro pro
yectos detenidos, Tuxpan
Tula Topolobampo, Guay
masEl Oro y Agua Prieta,
que enfrentan problemas
desde amparos de ejidata
rios hasta vandalismo, son
responsabilidad de los
propietarios.

A la CFE le toca dar
les apoyo moral, además de
hacer gestiones ante autori
dades locales y estatales pa
ra tratar de desbloquear las
obras, nada más.

El objetivo de estas
obras es aumentar la red de
gasoductos del País 75 por
ciento, pero también recon
vertir centrales que usan
combustóleo, un energético
más caro que el gas natural
que no termina de llegar.

El tema del gas no es
menor, pues de acuerdo con
datos de CFE, 60 por cien
to de sus de centrales de
generación operan con gas
natural.

Aguas
Profundas

A finales de este mes se
cumplirá un año de que el
Consejo de Administración
de Pemex dio luz verde pa
ra buscar un socio en el blo
que NobilisMaximino.

A partir de ahí se lanzó
la licitación para que parti
ciparan empresas interesa
das y finalmente se declaró
desierta casi al cerrar 2017.

Eso quiere decir que to
do lo que invirtió la empre
sa del Estado, que capitanea
Carlos Treviño, desde re
cursos hasta tiempo, no ha
cosechado sus frutos.

La ausencia de resultados
hace creer a los observaciones
que la compañía debe prepa
rar condiciones más atracti
vas, antes que, de plano, dejar
se llevar por la incertidumbre
que marca el fin de luí sexenio.

Lo interesante es que
NobilisMaximino es un
bloque de aguas profundas,
en las que la industria pe
trolera ha mostrado apetito
por México.

En la última licitación
de este tipo, la 2.4 realizada
en enero, se colocaron 19 de
las 29 áreas que licitó la Co
misión Nacional de Hidro
carburos (CNH), de Juan
Carlos Zepeda

capltanes@reforma.com
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TLCAN: fase intensiva

de negociación
Aunque no hubo anuncios, las conversacio

nes comerciales para modificar el Tratado
de Libre Comercio de Norteamérica entró en

una fase intensiva de negociación a partir de
ahora. No habrá más anuncios sino hasta el
acuerdo final en una suerte de "acuerdo en
principio", que transitaría los 5 asuntos polé

micos: reglas de origen, Sunset Clause, mecanismos de resolución
de disputas, estacionalidadagricola(casimuerta)y seguridad ali
mentariay, reglas laborales.

Sin ser una "ronda", a partir de hoy, los equipos de negocia
ción de las 30 mesas que involucran a mil 200 representantes
gubernamentales de los tres países entran en fase de cierre, lo
que implica que no hay fechas fatales, sino negociación continua
y sujeta a las decisiones finales alos tres ministros que acordaron
mantener el contacto directo, telefónico o personal, para cerrar
cada uno de los 30 capítulos para el acuerdo en lo general.

Se insiste en que el cierre de la negociación tiene que ver
con la cercanía de la elección presidencial en México y, el que el
candidato puntero en las encuestas, #AMLO. podría descono
cer lanegociación de ganar en las urnas; sm embargo, la presión
más importante es la que ha impuesto el Comité de Finanzas
del Senado de los EU, ya que en días recientes, 3 senadores Re
publicanos han advertido a la administración Trump de que
la renovación automática del Fast Track o Trade Promotional

Authority, podría no ser renovada el próximo 1B de julio. Esta
cláusula fue extendida en 2015 a Obama para negociar el TPP
y dentro de ella se ha revisado el acuerdo de inversiones con
Europa y también se está revisando el acuerdo con China que
comenzó este fin de semana a tomar cause negociador frente a
las amenazas mutuas de tariff retaliations, emprendidas porXi
Jinping y Trump en las semanas precedentes.

Un bloqueo en el famoso Comité sería desastroso para
Trump y considerando que el senador republicano por Utah,
Orrin Hatch, presidente del citado comité, le dijo en la audien
cia reciente a Lighthizer que usaría el proceso de renovación de
la autoridad Fast Track para obtener los detalles de su plan sobre
Naftay otros procesos comerciales, para que respeten la guía que
establece el Congreso en materia de comercio, se entiende el por
qué son republicanos los que han presionado para que Trump
modifique su radical postura en temas como reglas de origen.

disputas o Sunset Clause. Sin embargo, eso de "acuerdos en
principio" provoca nerviosismo, sobre todo de los equipos eco
nómicos del sector privado y las empresas, donde lanegociación
parece no tener un aterrizaje claro y preciso. El acuerdo en prin
cipio del Nafta no será presentado en la VIII Cumbre de las Amé
ricas (13 y 14 de abril), pero sí podria antes de que venza el plazo
para la negociación Fast Track Lanegociación de un Acuerdo en
Principio sobre el Nafta supone no sólo que los negociadores de
EU han flexibilizado alguna de sus posiciones más rígidas, sino
que México y Canadá han concedido en alguna parte.

Hay temas como el de propiedad intelectual (donde Méxi
co y Canadá empujan su propuesta de indicaciones geográficas
que involucra al sector agroindustrial lechero) que no hace ruido,
pero no se ha cerrado. Otros asuntos en reglas de origen para
aparatos electrónicos y electrodomésticos que sin ser tan rui
dosos como las del sector automotriz, tampoco se han cerrado,
incluyendo el porcentaje de "Minimis" (cantidades mínimas de
ayuda interna que están pemiitidas aun cuando tengan efectos
de distorsión del comercio (hasta el 5 por ciento del valor de la
producción para los países desarrollados yhastaellOpor ciento
para los países en desarrollo) importante para sectores como el
textil y vestido. No obstante, se han cenado tránsito, transbordo,
devolución de aranceles, trato preferencial; sistema de verifica
ción de origen en importaciones está casi concluido, bienes y
materiales fungibles está concluido, excepciones ala certifica
ción de origen, también.

En temas como el laboral persisten aún diferencias sobre la
forma en que se ratificaría el cumplimiento y observancia de las
leyes laborales bajo referencia OMT, incluyendo el de salarios
que para México y el sector transnacional que se ha expandido
bajo Nafta se havuelto un tema de competitividad. Hay asun
tos, como el de los efectos de observancia de los convenios OMT
y su relación con el comercio, derechos colectivos, solución de
controversias laborales y compromisos para la protección de
derechos laborales con enfoque de género, que no se han con
solidado en un texto, pero que han fonnado parte de la discu
sión política de reglas de origen, por ejemplo. En cuanto al sector
textil.siguen diferencias en tomo a reglas de origen de hilados y
telasy TPL's, salvo cuando se tratade mercancías hechas amano
en la región de Norteamérica, como artesanías elaboradas por
indígenas, donde se están estableciendo mecanismos de facili
tación comercial amplia.
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DEFONDOSAFONDO

#SenadoMéxico se espera que esta semana entre en fase de ne
gociación legislativa en Comisiones Unidas (Comisiones de Rela
ciones Exteriores, del priistaTeófilo Torres Corso; de Comercioy
Fomento Industrial, delpanista Héctor Lariosy, Estudios legislati
vos que encabeza el senador del PRI, Miguel Romo), el dictamen
de ratificación del Acuerdo Amplio y Progresista de Asociación
Transpacífica (CPTPP), conocido como TPP11. La fracción parla
mentaria del PRI que coordma Emilio se ha comprometido con el
proceso que es clave en la estrategia de diversificación comercial
a la que ha obligado la negociación no solicitada del NAFTA
#MissionFoods. El Centro de Investigación Mission Foods Texas
México, fundado con la aportación de 4 mdd de Gruma que pre 
side (uan González Moreno, dio a conocer el resultado de su pri
mera investigación durante un simposium, la semana pasada en
la CDMX sobre migración y empleo. En el panel sobre migración
donde estuvieron la Dra. PiaOrrenius, vicepresidentay econo
mista principal del Federal Reserve Bank of Dallas; la Dra Silvia
Giorguli, presidenta del Colmex, y el Dr. Alfredo Cuecuecha
presidente del Colegio de Tlaxcala, se concluyó que: la política
pública deberia enfocarse en reducir barreras a la inmigración y
en hacerla movilidad internacional más eficiente y menos cos
tosa dado que la libertad migratoria reduce lainequidad salarial
en EU y en México, y mejórala integración de cadenas de valor (a
propósito de las ROE).
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La calidad de las cifras turísticas
del Banco de México
La credibilidad es un valor muy

importante, pero si además
caracteriza a una institución,
en un país donde todos du
dan de todos, resulta todavía
más relevante y por ello para
el Banco de México (Banxico),

cuyo gobernador es Alejandro Díaz de León,
es un activo casi tan valioso como sus reservas
internacionales.

El turismo como una actividad que impli
ca el intercambio global de personas, también
reconoce el valor de esa credibilidad para la
toma de decisiones.

Hay países que ignoran ese aspecto y un
ejemplo es Rusia, pues además de las historias
en las que está envuelto por la manipulación
de la información ligada a los procesos elec
torales de otros países, su registro mismo es
poco serio.

En la última década ha dado varias mues

tras de lo anterior y con una mano en la cintu
ra ha retrasado el intercambio de información

con la Organización Mundial del Turismo
cuando los resultados 110 le son favorables.

México tiene una buena reputación al res
pecto, pues entrega sus datos a tiempo y ade
más están respaldados por una institución
como el Instituto Central.

El problema es que dichos datos son un
subproducto de un trabajo estadístico, que
tiene como propósito integrar la Cuenta Co
rriente de la Balanza de Pagos.
Así es que junto con otros productos,

bienes y servicios que México intercambia
con diversas naciones, el turismo es uno de
esos elementos que generan entrada y salida
de divisas.

El registro de la Cuenta de Viajeros Inter
nacionales, que se publica periódicamente,
incluye insumos que son valiosos, pero insufi
cientes para quienes siguen el comportamien
to de la actividad turística.

Aunque la seriedad de Banxico ha permiti
do hacer cambios metodológicos que han sido

fácilmente aceptados por los expertos.
Un caso ocurrió en el sexenio pasado,

cuando en el ámbito de la caída de viajeros
provenientes de Estados Unidos; las enton
ces autoridades de la Secretaría de Turismo,
con Gloria Guevara al frente, pidieron incor
porar el registro de los viajeros que entraban
por la frontera sur y que antes no se conta
bilizaban debido a que, para fines del re
gistro de la balanza de pagos, eran estadística
mente irrelevantes.

El problema es que este trabajo no está
hecho, como ya se dijo, para alimentar la in
formación turística, lo que ha dificultado
que se añadan otras preguntas valiosas para
conocer más sobre esta actividad pues gene
rarían costos y esfuerzos que rebasan la tarea
de Banxico.

Es por ello que durante la administración
de Enrique de la Madrid, secretario de Tu
rismo, ha habido un trabajo con las entidades
federativas para mejorar la calidad de la infor
mación turística.

También se está evaluando que en el futu
ro toda esta información sea recabada por el
Instituto Nacional de Geografía y Estadística
(Inegi).
El tiempo y las limitantes presupuesta

Ies han evitado concretar el proyecto, lo que
eventualmente ocurrirá el próximo sexenio.

La respuesta que sopla en el viento, como
en la canción de Bob Dylan, es si vale la pena
perder esa credibilidad que tienen las cifras
que hoy son procesadas por el instituto central.

Los datos que entrega
México son un subproducto
de un trabajo estadístico
para integrar la Cuenta
Corriente de la Balanza

de Pagos.
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Instalan Cuarto de

Junto en Washington
para TLCAN
Con incertidumbres propias de la mesura

de los equipos de negociación, pero las
pláticas del TLCAN caminan. Tan es así que
este mismo lunes ya se están instalando
los equipos negociadores de los tres países,
Estados Unidos, Canadá y México, donde
podrían tener otra ronda de negociaciones

ahora en Washington.
Incluso el propio sector privado, a través del Consejo

Coordinador Empresarial, está instalando el Cuarto de Junto
para cualquier asesoríay punto de vista donde sea necesaria
la opinión de los sectores productivos.
TRUMP LO QUIERE PARA
CUMBRE DE LAS AMÉRICAS
Cierto. Donald Trump, presidente de EU, con todas sus
amenazas a la frontera, su falta de diplomacia al mandar
la Guardia Nacional para dizque construir su muro y sus
bravuconadas de no tener corresponsabilidad en el tema
de drogas y migración, pues a pesar de todo ese enfrenta
miento, por el otro lado, el mismo Trump ha dicho que sí
quiere sacar adelante el TLCAN, incluso parala Cumbre de
las Américas que se realizará esta misma semana en Perú,
con la industria mexicana.

LA REUNION MINISTERIAL

De ahí vino la nueva propuesta estadunidense en el sector
automotriz, y de ahí mismo vimos una reunión ministerial
entre Roberto Lighthizer, representante comercial de la
Casa Blanca, Chrystia Freeland, ministra de Asuntos Exte
riores de Canadá, e Ildefonso Guajardo, secretario de Eco
nomía de México.
De esa reunión mi

nisterial pudo haber
salido humo blanco en
temas controvertidos,
como el automotriz

(con la nueva propues
ta estadunidense), o la
cláusula Sunset o de

exterminio, que es in

transitable, o la tempo
ralidad agropecuaria.
PROPUESTA automotriz... camina

La nueva propuesta automotriz de EU, sí camina. La indus
tria automotriz mexicana no está del todo convencida de

dicha oferta, pues se tratade garantizar la tercera parte de la
producción de cualquier vehículo en EU y Canadá.

La postura estadunidense es similar a la que traían al
gunos canadienses: producir una tercera parte del vehículo
sólo en lugares donde el trabajador gane más de 15 dólares
la hora, que obviamente es en EU y Canadá.

La industria automotriz mexicana (AMIA a cargo de
Eduardo Solís), todavía no se ha pronunciado al respecto,
pero en efecto, no le gusta dicha postura porque siente que
pone un techo a la producción en México. Sin embargo, para
Ildefonso Guajardo tanto dicha oferta como la de elevar un
poco el contenido regional de producción (que es de 62:%
en los tres países), sí son posturas atendibles y que pueden
sacar adelante el TLCAN.

CLAUSULA SUNSET Y TEMPORALIDAD,
INTRANSITABLES

Desde luego hay otros temas controvertidos.
1. La cláusula de extinción, o cláusula Sunset, es inacep

table. No se puede tener un acuerdo comercial para cada
cinco años romperlo. La propuesta de México es la más via
ble: evaluación quinquenal. Mantener las reglas comerciales
y de inversión, pero con evaluaciones quinquenales.

2. Temporalidad, donde EU pretende imponer aran
celes o cerrar fronteras en determinadas épocas del año a
productos agropecuarios. Inaceptable. México ha dicho, y
con razón, que sus productos agropecuarios estrella, como
aguacate, tomates, berries (fresas, zarzamoras, frambuesas),
deben tener acceso todo el año y no estar a expensas de
cómo les vaya a los productores estadunidenses.

3. Solución de controversias, donde EU no ha querido
el capítulo de inversión referido al capítulo 11. Ahí, el mismo
secretario de Economía ha dicho que si el gobierno estadu
nidense no quiere defender a sus propias empresas, como
AT&T o Exxon, México no puede ir más allá.
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TLCAN, POSIBLE ACUERDO GENERAL
El TLCAN es un tema de voluntad política. EU parece tener
dicha voluntad política.

Trump quiere tener un acuerdo general para llegar a
la Cumbre de las Américas, y todo parece indicar que el
TLCAN avanza. O por lo menos así lo creen los mercados.
Basta ver lo bien que le ha ido desde hace dos semanas al
peso mexicano.

Trump quiere
tener un acuerdo

general para llegar
ala Cumbre de las

Américas, y todo
parece indicar que
el TLCAN avanza.
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Insiste IP en un

Consejo Fiscal
Independiente

na de las demandas en las que insistirá el
sector empresarial con los candidatos a la
Presidencia, es la creación de un Consejo
Fiscal Independiente. La Coparmex, que
preside Gustavo de Hoyos, incluyó lapro

/ puesta de la creación del Consejo Fiscal
Independiente en su # Manifiesto México,

publicado la semana pasada; y el Consejo Coordinador Em
presarial, que preside Juan Pablo Castañón, lo incluyó tam
bién en el paquete de propuestas que conforman la Agenda
México Mejor Futuro que presentó en su pasada Asamblea
Anual realizada el 20 de marzo.

Ante la posibilidad de que gane Andrés Manuel López
Obrador, el Consejo Fiscal Independiente sería un blin
daje muy importante de la estabilidad financiera. Sin em
bargo, no hay ya tiempo de impulsarlo en este periodo le
gislativo y lo que busca ahora el sector privado gane quien
gane en julio próximo es que sí sea aprobado por el Con
greso en el próximo periodo ordinario, el primero de la
nueva legislatura.

Ninguno de los candidatos se ha referido al tema del
Consejo Fiscal, pero hay que recordar que el principal opo
sitor fue José Antonio Meade como secretario de Hacienda
porque se corría el riesgo de que se politizara su actuación,
al tener que ser aprobado por el Congreso y porque en su
opinión ya existen en México los órganos de control y super
visión sobre el manejo de las finanzas públicas. Es de prever
que Meade como candidato no cambiará de opinión.
DEUDA TOTAL CRECERA 80.7% ESTE
SEXENIO

Sin embargo, Luis Foncerrada, director del Centro de Estu
dios Económicos del Sector Privado, CEESP, quien es uno de
los principales impulsores del Consejo Fiscal Independiente,
asegura que su creación es una de las recomendaciones de
la OCDE y del FMI y operan con éxito en la gran mayoría de
los países miembros de la OCDE como organismos autóno
mos que están en medio
del Congreso y de los

ministerios de Finan

zas, y están encargados
de que haya una consis
tencia en el presupues
to y el manejo de las
finanzas públicas y vi
gilan que no se pongan
en riesgo los parámetros
macro económicos.

El Consejo Fiscal no
sólo revisaría el pre
supuesto anual, sino el
manejo de las finanzas públicas mensualmente, y precisa
que la ausencia del Consejo fue uno de los factores que per
mitieron el crecimiento de la deuda en este sexenio.

La deuda total del país, sostiene el CEESP en su análi
sis semanal, creció este sexenio 80.7%. medida a través del
saldo histórico de los Requerimientos Financieros del sec
tor Público. Y, sostiene Foncerrada, la depreciación del
peso fue generada por el crecimiento de la deuda y un ma
yor gasto público.

TLCAN: OPTIMISMO, PERO AÚN SIN
ACUERDOS

Aunque la reunión de los secretarios de Economía,
Ildelfonso Guajardo y de Relaciones Exteriores de Cana
dá, Chrystia Freeland con el representante comercial de
Estados Unidos, Robert Lighthizer, concluyó sin acuerdos
concretos, se afirma que sí hubo avances y se mantiene el
optimismo de que esta semana se anuncie un acuerdo preli
minar que Donald Trump quiere presumir en la Cumbre de
lasAméricas que inicia este viernes en Lima, Perú.

La buena noticia es que los equipos negociadores de los
tres países están reunidos en Washington en una semironda,
a la que también asisten los negociadores del Cuarto de al
Lado del sector privado mexicano, encabezado por Moisés
Kalach. El objetivo es que logren avanzar y que antes del
viernes se realice otra reunión ministerial para aterrizar un
acuerdo preliminar.
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MARIA ARIZA, DIRECTORA DE BIVA
El premio Naranja Dulce de la semana es para Santiago
Urquiza, presidente de la nueva Bolsa Institucional de Valo
res, BIVA, porque cumplió su compromiso de fomentar una
mayor equidad de género en el mercado bursátil al nombrar
a María Ariza como la nueva directora de BIVA.

Ariza, quien fue directora de la Asociación Mexicana de
Capital Privado, AMEXCAP, será la primera mujer en México
directora de una Bolsa de Valores, porque ninguna ha enca
bezado la Bolsa Mexicana de Valores.

Su prioridad es que todo esté listo para que BIVA inicie
operaciones el próximo 23 de julio, que es la fecha límite
que la CNBV estableció para que todas las casas de bolsa
estén conectadas con BIVA, directamente o través de un
tercero.

Además del índice con FTSE  BIVA lanzado en febrero,
Ariza informó que próximamente colocarán un ETF para
ampliar las opciones para los inversionistas.

Ninguno de los
candidatos se ha
referido al tema del

Consejo Fiscal, pero
como secretario

de Hacienda, José
Antonio Meade se

opuso a éste.
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Escándalo en sector
farmacéutico
La industria farmacéutica nacional no vive su mejor

momento, en buena parte por los excesos que viene
cometiendo. Lasemanapasadase dio cuentade que
varios antibióticos han subido este año hasta un 41%,
lo que na tiene justificación alguna en el tipo de cam
bio ni en inflación. Parece ser un abuso alos consu
midores y alos enfermos mexicanos por parte de los

laboratorios, agremiados en la Cámara Nacional de la Industria Far
macéutica (Canifarma)y, en algunamedida, también de las farmacias.

De hecho, el gobierno, vía la Comisión Federal de Protección
contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), que encabeza Julio Sánchez y
Tépoz, y la propia Secretaría de Salud, que comanda )osé Narro,
ya habían detectado prácticas abusivas de parte de los laboratorios
farmacéuticos. Pero la gota que derramó la paciencia del gobierno
federal fue una serie de litigios y acciones que emprendió la Cani
farma para obstaculizar que los consumidores conozcan los me
dicamentos a su alcance y que, por su conocimiento y publicidad
en medios impresos y electrónicos, la competencia hiciera que sus
precios fueran a la baja

Esto, en lugar del viejo esquema en el que siempre habían ope
rado: los llamados "representantes médicos", mediante el cual los
doctores recetan medicinas determinadas a cambio de mayores
ingresos (vía comisiones) o incluso viajes, en lugar de permitir una
sana competencia Los amparos que la Canifarma ha venido pre
sentando han sido desechados por jueces federales, pero el gobier
no federal, por instrucciones desde Presidencia, investigaprobables
actos de corrupción en la Comisión Federal de Mejora Regulatoria
(Cofemer) para favorecer indebidamente a las farmacéuticas y así
seguir con el alza en precios de los medicamentos.

La historia es que, para fortalecer su posición en litigios, la Cani
farmaingresóunaconsultaala Cofemer el viernes 13 defebreroy en
un tiempo récord, tres días hábiles después, ya estaba su respuesta.
Una respuesta que necesitaban para frenar los lineamientos en ma
teria de publicidad de medicamentos.

Pero quien la firmó, Julio C. Rocha, coordinador general secto

rial de la Cofemer, nunca consultó al respecto alas autoridades emi
soras de los Lineamientos (Cofepris y Salud). Pero, además, y más
grave, ni facultades legales tenía para expedir el escrito 18/0502 que
se entregó a la Canifarma el 19 de febrero, documento que se pre
tendió dejar traspapelado.

Tan es así que, coordinadamente, todo el sector salud del gobier
no federal y el propio titular de la Cofemer, Mario Emilio Gutiérrez,
declararon nulo el escrito 18/0502 de Rochay emitieron, con mayor
nivel jerárquico, uno nuevo, el oficio 18/1018, del 6 de marzo, donde
se hace la 'Declaración de Nulidad" del escrito que beneficiaba ¡le
galmente a la Canifarma.

En este nuevo escrito se señala que el coordinador general de
Mejora Regulatoria no tiene competencia, ya que su respuesta "se
realizó sin llevar a cabo el procedimiento de análisis de mejora re
gulatoria que ordena la LFPA", además de que no hizo consultas con
las áreas que emitieron los nuevos ordenamientos

Es la primera vez en la historia de la regulación en México que
unos particulares se quejan por una desregulación gubernamental.
La investigación federal abarca a Rocha pero también alos directi
vos de la Canifarma a saber, Guillermo Funes, presidente; Rafael
Gual, director general, y Rivelino Flores, director regulatorio.

Este asunto se puede convertir en un desastre no sólo de relacio
nes públicas para los laboratorios, sino con fuertes efectos legales,
ya que en la Canifarma hay varias empresas extranjeras, como Ab
bott, Bayer, Sanofi, Stendhal, GlaxoSmithKline y Pfizer, entre otras,
que tienen reglas muy estrictas de "compliance", además de tener
que cumplir otras reglas internacionales como la Foreign Corrupt
Pracüces Act de Estados Unidos.

Así que pronto se declarará a representantes de las farmacéu
ticas para saber si conocieron de los esquemas poco éticos con los
que opera su cámaray si sus cuotas fueron utilizadas para estos fi
nes. Como sea, tal parece que los afiliados de la Canifarma deben
tener extremo cuidado para evitar ser partícipes de actos de corrup
ción. Y todo ello para mantener los precios artificialmente altos en el
mercado de los fármacos mexicanose impedir lasanacompetencia.
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SALI ÑAS: 70 AÑOS
Pocos empresarios estuvieron en lacena del cumpleaños 70 del
expresidente Carlos Salinas de Gortari este sábado en su casa
de Bosque de Tlalpan. Apunte a Carlos Peralta, Alonso Ancira y
Manuel Arroyo, de los más visibles.

No se vio al que fuera su principal asesor en materia de negocios,
Claudio X. González. Tampoco ningún candidato. Vamos, ni siquiera
el del PRI, José Antonio Meade. Ni Aurelio Ñuño ni Enrique Ochoa
Digamos que de ese equipo sólo asistió Claudia Ruiz Massieu, su
sobrina. Otra ausencia notable fue la del canciller Luis Videgaray.
La cita se convocó a las 8 de la noche. El presidente Enrique Peña
llegó hacia las 9:30. Iba acompañado del senador Emilio Gamboa

Del actual gabinete se vio al secretario de Hacienday concuño del
festejado, José Antonio González Anaya; al de Economía, Ildefonso
Guajardo; al de Turismo, Enrique de laMadrid; al de Gobernación,
Alfonso Navarrete; al de Salud, José Narro, y a la todavía de Desa
rrollo Agrario, Rosario Robles. Por ahí también el vendedor estre
lla de la privatización de Salinas, hoy director de Nafinsa, Jacques
Rogozinski. El encargado del despacho de la PGR, Arturo Beltrán;
el director de Pemex Carlos Treviño; el directordel Infonavit, David
Penchyna, y el titular de ProMéxico, Paulo Carreño, entre otros.

De gobernadores considere al yucateco Rolando Zapata y al
mexiquense Alfredo del Mazo Maza. Asimismo, al presidente de
la SC]N, Luis MaríaAguilar. Tampoco podían faltar tres pesos pe
sados: Manlio Fabio Beltrones, Diego Fernández de Cevallos y
Carlos Romero Deschamps. Se calcula que fueron unos 250 in
vitados que degustaron el menú del famoso Cuchupetas, esto es,
tacos gobernador, aguachile, callo de hachay camarones, acompa
ñados de vinos mexicanos.
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Siguiendo
el Popol Vuh
El candidato de Morena afirmó el viernes: "Alos

norteamericanos se les compran 14 millones
de toneladas de maíz... esto es una contradic
ción, una paradoja. El maíz viene de México
y ahora resulta que es el país del mundo que
más compra maíz extranjero. Eso no puede
seguir sucediendo", y adelantó que, en caso de

llegar a la Presidencia de la República, "suspenderá perma
nentemente la compra de maíz a Estados Unidos".

No se trata de una idea nueva. En marzo de 2007 se pro
nunció porque a partir del primero enero del año siguiente
se suspendieran las importaciones de maíz y frijol nego
ciadas dentro del Tratado de Libre Comercio de América
del Norte.

México importa más del 45% del maíz que consume, bá
sicamente todo proveniente de Estados Unidos, aun cuan
do, a pesar de que con el inicio de la modernización del
Tratado de Libre Comercio de América del Norte se comen

zaron a realizar compras en el mercado de Brasil, pero se
han registrado problemas de cumplimiento en los pactos.

Las exportaciones provienen de Iowa, Dakota del Norte,
Kansas, Missouri, Nebraska, Arkansas. Paradójicamente, en
estos estados se concentra una buena parte del apoyo po
lítico a Donald Trump y también de los más fuertes defen
sores del TLCAN. Organizaciones como el US Grain Council
han cabildeado abiertamente a favor del acuerdo comercial.

México compra el maíz en Estados Unidos porque es más
barato. El costo de la importación por tonelada es de 198
dólares por tonelada; Brasil, 210 dólares, y Argentina, 217

dólares. El costo promedio de producción en el país es su
perior a los 220 dólares por tonelada.
COSTOS

Se da por sentado que el maíz surgió en lo que hoy es el es
tado de Puebla, puesto que ahí se encontraron los restos más
antiguos de este cereal; sin embargo, hay quienes dicen que
pudo haber tenido su origen en la región del Himalaya o en los
Andes, puesto que se han encontrado vestigios más antiguos.

En el Popol Vuh, libro sagrado de los mayas quiches (una
te que prácticamente
ha desaparecido y que
también era seguida
en Centroamérica, en
Guatemala está uno de

sus principales centros
ceremoniales) dice que
el maíz y la humani
dad están íntimamente

ligados.
La discusión sobre

el origen del maíz es
absurda si se considera

que desde el siglo XVI tue llevado a España. Hoy es el cereal
de mayor producción en el mundo, por encima del arroz.
Algo similar a lo que sucede con el cacao. Pocos recuerdan
que el grano base del chocolate también tiene un muy re
moto origen en lo que hoy es México: Suiza y Bélgica son
conocidos como los reyes del chocolate.
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GUERRA COMERCIAL

Suspender las importaciones de maíz de Estados Unidos
tendría las siguientes implicaciones.
L Aumento inmediato de los precios internos no úni

camente del maíz, sino de una gran cantidad de productos
agropecuarios, con un impacto generalizado en la inflación.

El corazón del libre comercio y la competencia es que los
usuarios se beneficien con menores precios y mayor calidad
de los productos.

Habría que suponer que si se impide la importación de
maíz de Estados Unidos no sería suplida por la más cara
de Brasil o Argentina. Esa salida, también, implicaría incre
mento en los precios internos de muchos productos agro
pecuarios. El maíz no sólo se utiliza para consumo humano
sino para alimentación animal.

Si se aplicara este bloqueo de importaciones, el gobierno
que lo aplicara tendría que obligar (por la vía de los precios
de garantía, subsidios generalizados o cualquier otra coac
ción en contra de la libertad empresarial) a que dejaran de
producir frutos rojos, aguacates o limones para dedicarlos a
la producción patriótica de maíz.

2. Inicio de una guerra comercial con Estados Unidos. Si
bien es cierto que el maíz es una parte pequeña de la rela
ción comercial, implicaría sanciones recíprocas por parte de
Estados Unidos y, en el extremo, la finalización del TLCAN.

No es lo mismo una finalización pacífica, como la que se
llegó a plantear en algún momento de la modernización del
TLCAN, que en medio de una guerra comercial con sancio
nes de ambas partes y el rompimiento de la cooperación en
temas que son fundamentales para la seguridad y la prospe 
ridad de México y otros países.

3. Si no debe pensarse en recetas económicas de me
diados del siglo pasado sugeridas por el Banco Mundial y el
Fondo Monetario Internacional, mucho menos en un tema
de fe que no corresponde a los mexicanos. Los mayas qui
ches no eran mexicanos, el país está formado por la mezcla
de las razas originarias y la mezcla de españoles, que hoy
tienen un peso más grande en el ADN nacional.

Si escucha a alguien decir que se van a impedir las im
portaciones de maíz, bien puede pensar: no'hombre. un
genio.

El corazón
del libre comercio

y la competencia
es que los usuarios
se beneficien con

menores precios
y mayor calidad.
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Desarrollo estabilizador: con luces y sombras
La etapa del llamado 'desarrollo estabilizador'

en México no fue el tiempo de los 'años felices'
en el país, pero mucho menos fue la suma de

todo lo que no se debe hacer.
La alusión que hizo López Obrador a este pe

riodo en la Carta publicada por El Financiero
generó una ola de críticas por la pretensión de re
gresar al pasado.
Obviamente no se puede y aunque se pudiera,

no se debería regresar al pasado. Pero sí se
puede y se debe aprender de él
Y una rápida revisión de lo que implicó el 'desa

rrollo estabilizador', nos dice que fue un lapso en el
que hubo muchas cosas positivas, aunque también
hechos negativos.
Si criticamos a ese periodo de bulto, por el hecho

de que AMLO lo haya usado como referencia, pode
mos incurrir en los errores de quienes no aprenden
de su historia.

Veamos algunos aspectos positivos de esta etapa
que comenzó a mediados de los 50 y terminó en
1970.
1El crecimiento de la economía con estabilidad.

El PIB creció entre 1955 y 1970 a una tasa prome
dio anual de 6.2 por ciento, que hoy parecen inal
canzables. La inflación, en contraste, se mantuvo en
niveles inferiores al 3 por ciento anual. Esa combi
nación es la que dio el nombre a la etapa.
2Mejoría de los salarios reales. La combinación
de un crecimiento económico alto y con baja infla
ción, además de un fuerte crecimiento de la produc
tividad del trabajo por efecto de la industrialización
permitió que los salarios mínimos reales crecieran
a un ritmo promedio de 6.0 por ciento en la década
de los 60, algo que no hemos vuelto a lograr.
3Las finanzas públicas se mantuvieron en or
den. El déficit del sector público se mantuvo en
niveles inferiores al 4 por ciento del PIB y la deuda
pública externa del país estaba en cerca de seis mil

millones de dólares.

4La estabilidad cambiaría. En un mundo de pa
ridades fijas, México no fue la excepción y en todo
el lapso se mantuvo la cotización del dólar en 12.50
pesos, que fue el emblema del periodo.
5Una tasa de inversión elevada. En 1970, al tér
mino del 'desarrollo estabilizador', la inversión total
representaba el 21.1 por ciento del PIB y mantuvo
tasas de crecimiento promedio del orden de 8.5 por
ciento anual entre 1955 y 1970.
Los aspectos negativos del 'desarr ollo estabiliza

dor' también pueden identificarse.
1Las estructuras industriales del país a tono
con el proteccionismo imperante en América La
tina se cerraron, por lo que hubo escasa competen
cia y se formaron oligopolios. La oferta de bienes
era limitada para los consumidores.
2El sector agropecuario fue castigado, lo que
motivó una desinversión. Su tasa de crecimiento
para el periodo fue de 3.3 por ciento, la mitad que la
de la economía, lo que fue gestando una crisis que
estalló en los tiempos de Luis Echeverría.
3Un régimen político cerrado, virtnalmente de
partido único, fue el complemento de un esquema
económico en el que el poder se concentraba fuerte
mente en la Presidencia.

Quienes nacimos en esa etapa de la historia y
pudimos ver esos claroscuros de México en aquel
tiempo, podemos atestiguar que, en efecto, hay
cosas que aprender de aquellos años, particu
larmente la conducción sensata de la política
macroeconómica.

Y, hay muchas cosas que son absolutamente
inaplicables, como, por ejemplo, el tipo de cambio
fijo, que fue el símbolo de la estabilidad por más de
20 años.

Pero, sobre todo, no podemos pensar en revivir
un sistema político que nada tiene que ver con la so
ciedad mexicana del presente.
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FUERA DE LA CAJA

Fin de régimen
Macario
Schettino
La elección presidencial roba

mucha atención y olvida
mos los miles de puestos

que están en disputa. Más impor
tante aún, concentrados en deci
dir entre cuatro personas, parece
que no estamos percibiendo la
magnitud de lo que está ocu
rriendo. Estamos frente al fin de

una época, y no sabemos si apos
tar a continuar, corrigiendo deta
lles, a regresarnos a lo conocido o
a construir algo nuevo.
Durante el siglo XX, México

vivió en un régimen político au
toritario, con una estructura cor
porativa, que concentraba todo
el poder en una sola persona, el
presidente. La mediación de las
demandas, la solución de con
flictos, ocurría a través de esas
corporaciones: la central cam
pesina, el sindicato, la cámara
empresarial, y sólo cuando había
fricciones entre ellas, el poder
político mediaba. Nadie se salía
del esquema, porque fuera de él
había sólo encierro, destierro, o
entierro. Quedarse dentro im
plicaba prebendas, o al menos la
esperanza de ellas. Mientras hubo
recursos ociosos que agotar, las
cosas funcionaron. Para 1965,
el margen se agotaba, y empezó
el endeudamiento para sostener
al régimen. En los setenta ya no
hubo control, y la crisis de 1982
destruyó la ilusión de eternidad.

Esa crisis fue tan profunda, que
destruyó la gran coalición que ha
bía gobernado México. Primero,
el norte decidió moverse en otra

dirección, y el PAN se convirtió
en un partido realmente capaz de
competir por el poder. Después,
el PRI se fracturó, abriendo el es
pacio a un tercer partido compe
titivo, llamado de izquierda, pero
en realidad heredero del Nacio
nalismo Revolucionario. Hubo

que construir un nuevo régimen
político para esa nueva realidad,
y eso ocurrió en 1996. Al año si
guiente, el PRI perdió el control
de la Cámara de Diputados y el
gobierno del DF; en 2000, la pre
sidencia. El viejo régimen dejó de
existir, y ya no hubo esa estruc
tura corporativa que culminaba
en un solo hombre, sino una plu
ralidad de grupos y de hombres
poderosos (pocas mujeres, pero sí
ha habido).
En los últimos veinte años, el

Estado se ha derrumbado. No

hemos logrado construir reglas
que suplanten las del viejo régi
men, y eso ha permitido que la
corrupción y la violencia se ge
neralicen. Cualquier gobernador
puede ahora saquear lo que antes
sólo hacía el presidente, si acaso.
Cualquier grupo criminal puede
hacerse del control de un territo

rio. Pasamos de un estado fuerte,
sin limitación de la ley ni respon
sabilidad frente a los ciudadanos,

a un estado sumamente débil,

apenas regulado por ley, pero sí
enfrentado a la ciudadanía.

Me parece que esta situación
se desbordó en 2016, con el
desfonde del PRI. Desde en

tonces, el sistema político está
completamente desquiciado.
Los tres partidos que goberna
ron el país durante veinte años
están dejando de existir. En este
momento, el PRI no sólo iría a
un claro tercer lugar, sino que
quedaría al borde de la desapari
ción en muchos estados. Aunque
Morena lo está reemplazando
(gracias al potencial de éxito, a la
recuperación del Nacionalismo
Revolucionario, y a la amnistía
ofrecida), es más una amalgama
de oportunistas subordinados a
un caudillo que el aparato disci
plinado que controló el país en el
siglo XX. PAN y PRD han decidido
aliarse, yes muy poco probable
que regresen a su forma previa.
En estas condiciones, el intento

de continuidad con ajustes que
proponen Meade y el PRI parece
ser una opción ya imposible. Las
otras dos, el regreso al pasado
de AMLO o el salto al futuro de
Anaya, se perciben como las úni
cas opciones. Pero no se trata del
triunfo de una persona u otra,
sino de una transformación pro
funda del régimen político, y eso
requiere ser analizado. Lo hare
mos mañana.
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10 propuestas
en el desierto
Continúan las campañas

en pos de la Presidencia
sin que el TEMA PYME

sea digno de atención.
Debería serlo si nos fijamos en

su numeralia: En México hay,
según datos del INEGI, poco me
nos de 4 millones 50 mil empre
sas micro, pequeñas o medianas,
y en conjunto son las responsa
bles del 77 por ciento del perso
nal ocupado en el país.
Tan solo las micro empresas

(hasta 10 empleados), en cuanto
a número, son el 97.6 por ciento
del total MiPyme nacional con
75.4 por ciento del empleo for
mal. Las pequeñas son el 2 por
ciento con 13.5 por ciento de la
ocupación.
Mantener el empleo, ofrecer

mejores salarios, impulsarlas ha
cia las cadenas de valor o hacia la

actividad exportadora o simple
mente proyectarlas para que no
solo abastezcan sus regiones sino
al mercado estatal, regional o
nacional (cerca del 70 por ciento
abastece a su región, ni siquiera
al estado al que pertenece), im
plica trabajar con este amplio
segmento del ecosistema empre
sarial mexicano con programas

de política pública específicos.
Las Pymes pueden no ser muy

lucidoras como los grandes
corporativos pero son la célula
básica de la economía, aquí, en
China o en cualquier otro país
desarrollado o subdesarrollado.

Mejorar el desempeño eco
nómico implica articular pro
gramas para estos segmentos
empresariales.
A la fecha NO HAY propuestas

más allá de la promesa genérica
de "crear conglomerados Pyme"
que alguno de los candidatos
llegó a expresar. Nada más.
Lo que debería hacer el ecosis

tema emprendedor y el empre
sarial mexicano, las Cámaras
empresariales u organismos del
sector privado, colegiados o pro
fesionales, es tomar la iniciativa
y plantear propuestas para que al
menos los candidatos las conoz

can y, de tener suerte, las reto
men o hagan suyas. Por ejemplo:
• Establecer programas de pro

fesionalización de libre acceso

para compañías formales y sus
empresarios, amén de avanzar
en la eficiencia de su labor pro
ductiva, el mantenimiento del
empleo y la mejora de los niveles

Fecha: 09/04/2018

Página: 11

Area cm2: 377

1 / 2

Columnas Económicas

Eduardo Torreblanca, Universo Pyme

Eduardo Torreblanca

Costo: 38,118

Página 20



salariales que conceda.
• Impulsar el concepto de pro
ductividad que resultará clave
para recomponer el tema del po
der adquisitivo de los salarios en
México.

• Abatir aunque sea de manera
parcial el rezago educativo que
comprende a 33 millones de
mexicanos, gran parte de los cua
les estarán trabajando en alguna
empresa. Que en menos de cinco
años se puede aspirar a que no
haya en México trabajadores
que no cuenten con preparatoria
terminada.
• Coordinación más estrecha en
tre la política económica nacio
nal con las estatales y regionales
para detectar y promover en con
secuencia vocaciones producti
vas específicas.
• Establecer programas específi
cos con los grandes compradores
del sector público y del privado,
para comprometer a que a las
micro, pequeñas y medianas em
presas habrán de pagarles en un
plazo no mayor a los 31 días para
erradicar las leoninas prácticas
depredadoras de pagar a una
pequeña empresa, por ejemplo,
en 91 días y en ocasiones hasta
en 182 días, como llega a pasar
en algunas empresas productivas
del Estado.
• En el caso del nacimiento de las

Startups, tratar de ligar su naci
miento, hasta donde sea posible,

a la satisfacción de las necesida

des nacionales. Hacer siempre
el mejor de los esfuerzos para
que el surgimiento de empresas,
gracias al concurso del recurso
público, esté vinculado a la aten
ción de necesidades específicas
en el país.
• Procurar que aquellas empre
sas que han surgido del apoyo
económico del Gobierno Federal

tengan un tratamiento fiscal y
delIMSS diferenciado, al menos
durante un lustro.

• Empresas ganadoras del PRE
MIO NACIONAL DEL EMPREN
DEDOR deberán contar con todo
el apoyo público necesario para
proyectarlas como proveedo
ras de grandes corporativos en
México, sector público o expor
tación, al menos durante un año
de trabajo.
• Impulsar acciones a nivel
nacional para que las micro y
pequeñas empresas entiendan
y promuevan la cultura de la pro
ductividad en sus unidades de

negocio.
• Toda empresa que procure ser
proveedora de una gran compa
ñía privada o del sector público
en sus distintos niveles de res

ponsabilidad, deberá conceder
un salario mínimo por encima
del marcado por la CONASAMI.
No es tan complicado, señores

aspirantes. Es cosa de pensarle
un poquito.

"Las Pymes pueden no ser muy lucidoras
como ¡os grandes corporativos pero son
la célula básica de la economía"
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Semana de decisión

de política monetaria
La tasa de interés de referencia
del banco central está en 7.50%
Esta semana, específicamente el jueves, el Banco

de México (Banxico) tiene reunión de su Jun
ta de Gobierno y lo que hasta hace unos días era

una certeza de un nuevo aumento en las tasas de inte

rés, hoy puede pensarse que los banqueros centrales
mexicanos podrían tocarse el corazón.
Hoy mismo, el Inegi publicará la inflación de mar

zo pasado y salvo los temas relacionados con las vaca
ciones, como los pasajes de avión, los servicios turís
ticos en paquete y algunos productos de temporada,
parece que la inflación estaría de vuelta en el carril de
bajar hacia un nivel más tolerable por paite del Ban
co de México.

El propio gobernador del Banco de México, Ale
jandro Díaz de León, ha presumido que la inflación ha
mostrado inflexión hacia la meta del banco central. Lo

cual claramente se nota no sólo en la inflación general
sino en los subíndices y en la inflación al productor.
La tasa de interés de referencia del banco central

mexicano está en 7.50%, lo que parece dar un buen
margen ante una inílación que ha tenido una baja
constante.

Es incluso una confortable y acolchonada estan
cia para los capitales extranjeros que han encontrado
buenos rendimientos y con riesgos por ahora bajos en
la economía mexicana.

De hecho, entre la apreciación del peso y el alto pre
mio que paga la deuda mexicana, los capitales externos
han tenido buenos réditos en este inicio de año.

Pero son los riesgos futuros los que podrían hacer

que el banco central mexicano opte por mantener
se más en la postura del halcón que en la actitud con
templativa de una paloma desde la cornisa.
De entrada, la Reserva Federal de Estados Unidos

recién subió su tasa de interés interbancaria en la reu

nión anterior y ha adelantado la posibilidad de hasta
tres aumentos más.

Es numeroso el grupo que sugiere que el Banxico
siga con los ojos cerrados cualquier aumento en Esta
dos Unidos para no perturbar los flujos de capital. Pe
ro hay quien dice que México ya se ha adelantado lo
suficiente como para esperar, al menos en ésta, a no
reaccionar por esa razón.
Uno de los factores que más llaman la atención de

los que deciden la política monetaria es la suerte del
tratado de libre comercio. Y en este tema, a pesar de
lo difícil que resulta leer a Donald Trump, la verdad es
que las señales positivas empiezan a agolparse.
El otro tema de gran trascendencia para las deci 

siones monetarias y de hecho en muchos ámbitos de
la vida económica y financiera del país es el desem
peño y sobre todo el resultado electoral.
Un impacto inicial ante determinada combinación

de resultados y el retiro de la careta de buena gen
te del que temen pueda resultar ganador implicarían
ajustes drásticos en el tipo de cambio que le pegan de
lleno a la inflación.

Entonces, si deben reservar parque monetario an
te una corrida financiera, algunos creen que más vale
por ahora no presionar tanto el costo del dinero.
Pero como siempre, la última palabra latie

nen los que ahí dentro toman decisiones de política
monetaria.
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La CFE lanza una app nueva (que ya existía)
La semana pasada, el director general

de la Comisión Federal de Electricidad
(CFE), Jaime Hernández, presentó una

aplicación móvil, CFEcontigo, para que los
clientes puedan revisar sus saldos y pagar vía
digital sus recibos de consumo.
"La nueva plataforma notifica la fecha de

pago próxima y admite pagos con tarjetas
de crédito y débito", dijo Hernández en su
discurso en Los Pinos. Esta innovación tiene
en realidad más de dos años. Se llama (¿ba?)
Switch y fue un desarrollo conjunto de la firma
mexicana Integrated Payments (IP) y CFE en la
administración de Enrique Ochoa. El contrato
se firmó a mediados de 2015 y en diciembre de
ese año se puso en marcha. En aquellas fechas,
cuando recién comenzaba el boom fintech, sí era
algo novedoso, porque los recibos de luz eran
imposibles de pagar de manera remota. IP hizo
una alianza con varios bancos, como Banorte,

y con la empresa productiva del estado para
que con una simple foto del recibo se pudiera
pagar en el momento el monto y, a diferencia
de otros métodos de pago (como los cajeros de
CFE), el dinero pasaba de manera instantánea.
Switch llegó a tener 2 millones de usuarios

activos y operaba casi l millón de pagos recu
rrentes de la CFE. Incluso lograron algo también
inédito: un acuerdo directo con American Express
en Nueva York para que esta tarjeta también
sirviera para pagar este servicio. De hecho, 50
mil tarjetahabientes la usaban. Incluso hasta
habían logrado que paisanos pagaran desde el
exterior los recibos de sus familias en México.
Esta app recaudaba para la CFE (no le gene

raba costos por este servicio ni siquiera en el
desarrollo de la aplicación que ahora sí tuvieron
que pagar) y Switch retenía entre 7 y 14 pesos
de los clientes para pagar la intermediación
bancaria y su ganancia. El 25 de enero, sin

aviso y sin respetar el contrato de 2015, CFE
desconectó a Switch e inc uso 4 mil clientes que
habían pagadc su cuenta no eran reconocidos
por la compañía federal y estuvieron a punto
de perder el servicio. Lo que se presentó la
semana pasada es una aop copy& paste de la
aplicación anterior. "Switch era un piloto y tuvo
mucha retroalimentación. Todos los clientes
afectados se les reconoció el pago", comenta
desde CFE su responsable de comunicación, José
Luis Leyva. Desde Integrated Payments niegan
tal solución e insisten en que se reconozcan
los pagos ya que una b jeria parte de estos
usuarios hasta deberían pagar su reconexión.
Hasta el anuncio, CFEcontigo solo sumaba 35

mil descargas, en vez de haber capitalizado los
casi 2 millones de dientes que su piloto hecho
por una empresa privada acumuló en dos
años de trabaj d y de know how innovador en
este negocio, f A.
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II Esperanzas
Aunque no tienen grandes
esperanzas, pues el presu
puesto ya fue asignado y
se está a pocos meses de
entregar cuentas de la admi
nistración en sus seis años
de gobierno, la Dirección
General de Autotransporte
Federal, que encabeza
Elim Luviano, asegura que
continúa los esfuerzos con la
Secretaría de Hacienda para
conseguir financiamiento que
dé vida a un nuevo decreto
para el programa de chatarri
zación renovación vehicular
del autotransporte federal,
en la industria la esperanza
muere al último.

:: Candentes
El presidente del Consejo
Coordinador Empresarial,
Juan Pablo Castañón, dijo
que esperan pronto tener
un avance en el TLC y que
los ministros aborden temas
candentes que se han venido
tratando desde el inicio; ade
más, añadió, la negociación
no ha sido fácil ni lo será,
pero vendrán momentos
resolutivos y darán la oportu
nidad de encontrar los puntos
de unidad y de acuerdo.

tz Pro NAIM
Este martes el secretario de
Turismo, Enrique de la Ma
drid, dará una ponencia en la
Universidad Anáhuac, con el
tema "El turismo y los retos
del país", donde será obliga
do a abordar la propuesta de
Andrés Manuel López Obra
dor de cancelar el Nuevo
Aeropuerto Internacional de
México. Nos adelantan que el
funcionario continuará en la
línea de mostrar los peligros
y afectaciones que causaría
este planteamiento, ya que
es necesario si se desea que
la industria turística continúe
con sus niveles de crecimien
to mayores a 10 por ciento.

:: De cash
En Brasil la plataforma de
pagos SafetyPay se asoció
con la firma en ventas direc
tas Amway, con el objetivo
de ofrecer opciones de pago
alternativas a sus distribuido
res, así como a los interesa
dos en emprender, y con ello
aumentar la facturación de la
compañía. Ambas firmas tam
bién operan en México, por
lo que ese esquema podría
replicarse para pagar en cash
y sin necesidad de tarjeta de
crédito.
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"Hay seguridad jurídica" en México: Iberdrola
La Comisión Federal de Electricidad

(CFE) anunció la semana pasada
cambios al recibo de luz para incluir

el desglose de los costos de la energía eléc
trica. Se cumple con las reglas establecidas
en el Mercado Eléctrico Mayorista (MEM),
que opera desde principios de 2016.
El MEM es un "mercado de precios

marginales locales operado por el
Centro Nacional de Control de Energía
(Cenace) donde ios generadores de energía
eléctrica, comercializadores y consumido
res calificados pueden efectuar transaccio
nes de energía, potencia, servicios conexos,
certificados de energía limpia y derechos
financieros de transmisión en el mercado
de día en adelante, en el mercado de
hora en adelante y en el mercado de
tiempo real".
Esta es la explicación que ia firma espa

ñola Iberdrola, el primer productor privado
de electricidad en México, con capacidad

instalada de 5.832 megavatios, ofrecio a
sus accionistas en un análisis sencillo sobre
las implicaciones y oportunidades de la
reforma energética.
Es parte de la documentación entregada

a quienes asistirán a la junta de accionistas
el próximo viernes en Bilbao, España, don
de el presidente del corporativo, Ignacio
Galán, rendirá su informe de labores.
Entre otras cosas se destacó que el marco

regulatorio anterior se respeta y se "man
tienen las condiciones y derechos para los
negocios e instalaciones existentes antes
de la reforma, entre ellos los de Iberdrola,
lo que proporciona estabilidad y seguridad
jurídica".
También se expuso que los permisos

de suministrador de servicios calificados
(SSC) en un entorno de "libre acceso y no
indebidamente discriminatorio" compiten
con la CFE.

"La proliferación y consolidación de estos

nuevos SSC es una de las claves de que la li
beración del mercado eléctrico se convierta
en un éxito".
Calificó como "uno de los hitos más

relevantes de la reforma eléctrica" la nueva
metodología de cálculo de tarifas reguladas
que aplican al suministro básico. "Esta
nueva tarifa se basa en la recuperación de
los costos de generación, servicios conexos,
de transporte y distribución, certificados d,e
energía limpia y otros costos recuperables
y objetivos de recaudación. Su implementa
ción será progresiva y el verdadero impacto
no se verá reflejado hasta el segundo
trimestre de 2018".
En la documentación se expuso que la Co

misión Reguladora de Energía impuso "ob
jetivos de recaudación a las empresas de
transporte y distribución", como principal
mecanismo para promover la "reducción de
pérdidas no técnicas derivadas del fraude
de clientes". M
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Dinero
México debería pagar a Trump... pero el siquiatra

Si Lula fuera mexicano La deuda del sector público con los bancos
Enrique Galván Ochoa

De las varias alternativas que
generalmente utilizan los go
biernos cuando son amenazados

por un vecino, como lo ha he
cho Trump, al desplegar efectivos de la
Guardia Nacional en la frontera norte,
el gobierno mexicano optó por la más
tersa: llamar a la embajadora Roberta S.
Jacobson a dar una explicación. Roberta
es con mucho la mejor embajadora que
nos ha enviado Estados Unidos, lástima
que le tocó vivir esta circunstancia,
justo cuando está por terminar su mi
sión. También Peña Nieto pronunció
un discurso más o menos valentón. Sin

embargo, nada ha estremecido a los cír
culos en el poder en Washington, tal vez
hubiera sido más efectivo otra medida:

llamar a nuestro embajador en Estados
Unidos, no retirarlo permanentemente,
sólo llamarlo para hacer sentir nuestra
inconformidad. Eso sí hubiera hecho
ruido internacional.

NO FALTO EL BUEN HUMOR

El comediante Andy Borowitz, que
escribe el Borowitz, Report, ha tomado
todo a chiste, y escribió lo que sigue,
según la revista New Yorker: "Con la
esperanza de resolver el conflicto apa
rentemente intratable sobre la inmi

gración, México sorprendió al mundo
el jueves al aceptar pagar la aten
ción siquiátrica de Donald J. Trump.
En declaraciones a los periodistas, el
presidente mexicano, Enrique Peña
Nieto, dijo que había autorizado fon
dos para la siquiatría y proclamó:

El trabajo con Donald Trump podría
comenzar mañana'. Peña Nieto mos

tró varias fotografías que mostraban
prototipos de terapeutas, incluido un
barbudo analista freudiano que, según
dijo, con excelentes recomendacio
nes. Mientras que algunos contribu
yentes mexicanos argumentaron que
un tratamiento siquiátrico completo
podría resultar más costoso que un
muro fronterizo, Peña Nieto advirtió
estar en contra de la posibilidad de
escatimar en un gasto tan necesario.
'Cuando la seguridad del mundo está
en juego, 800 dólares por hora es una
ganga', dijo, pero agregó que México
trataría de encontrar un terapeuta que
reciba póliza de seguro".
Lula mexicano

Después de visitar México en el año
2013 vino muchas veces expresó con
soberbia el ex presidente Lula da Silva
en Porto Alegre: "México fue presen
tado como la gran novedad del siglo
XXI y que estaba mejor que Brasil. Pero
me fui a enterar y todo es peor que en
Brasil. No hay un indicador compara
ble a los nuestros. Quiero que México
crezca, pero era mentira". Le esperan
muchos días de reclusión, y reflexión, y
si recuerda estas palabras tal vez dudaría
de lo que dijo. Si Lula fuera mexicano,
en primer lugar, no estaría en la cár
cel. Como presidente, hubiera sacado
a muchos mexicanos de la miseria, los
hubiera insertado en la clase media,
como lo hizo en Brasil. El enfadoso

juez que lo persigue, Sergio Moro, ya
habría sido cesado, como sucedió con el
titular de Fepade, Santiago Nieto. Ten
dría una megapensión tipo ex presidente
mexicano y una residencia nivel "Casa
Blanca Lomas", y nadie le preguntaría
nada. ¿Entonces cuál país es mejor? Al
menos para los ex presidentes.

La deuda del gobierno

En el decálogo que presentó la Asocia
ción de Bancos de México, dedicado
a los aspirantes a la Presidencia, hay
un principio que dice así: "respeto
al estado de derecho". Tiene suma

importancia para los banqueros. Vean
ustedes. El sector público es uno de sus
mejores clientes. De la deuda global de
10 billones de pesos, el sector guberna
mental le debe medio billón (564 mil
millones para decirlo con más exacti
tud). De estos, 327 mil millones es la
deuda de los estados y municipios, con
aval federal. Con José Antonio Meade

y Margarita Zavala los banqueros esta
rían felices, porque en la concertación
de algunos de esos créditos probable
mente participaron Meade y Felipe
Calderón (aunque Margarita no en
tiende mucho de números). Con Andrés
Manuel López Obrador ganaron buen
dinero cuando fue jefe de Gobierno,
es buen pagador... pero no le tienen
la misma confianza que a Meade. Las
dudas podrían ser con Ricardo Anaya.
No aparece ninguna figura del ramo
hacendario en su entorno.
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Ombudsman social

Asunto: el IVA

Una medida muy efectiva para contra
rrestar la presencia de militares gringos
en la frontera sería que el gobierno
federal autorizara el ajuste del IVA en
la zona fronteriza, de 16 a 6 por ciento.
Con eso las tiendas gringas se irían
a la quiebra, lo que sería una buena
respuesta mexicana a la agresividad
antimexicana. ¿No cree usted?
R: Puede ser. En Estados Unidos no

hay IVA. Muchos estados tienen un
impuesto sobre ventas de 6 por ciento.
Cuando menos la competencia sería
más pareja. Aunque con la devaluación
los comerciantes del otro lado la llevan

de ganar.

Jfy Twiteratti
El formato del "debate" es horrible, van
a ser los moderadores y los candidatos
contra AMLO. No esperamos un debate,

esperamos un linchamiento político.
@yosoyGaby

Bien por el mensaje de Peña Nieto, la
verdad me gustó, pero igual me siguen
poniendo nervioso sus ademanes y ni
qué decir de los libros Porrúa que tiene
al fondo.

Tito Garza Onofre@garza_onofre

El INE firmó el 18 de febrero un

acuerdo con Facebook para combatir
las fake news durante la campaña elec
toral. Hoy las fake news inundan las
redes sociales en México. Otra mentira

más de Córdova y sus secuaces.
@Manuel_Yarto

Sólo en Venezuela y
México no hay detenidos
por Odebrecht
PAÍS FUNCIONARIO SITUACIÓN
Perú Pedro Pablo Renuncia

Kuczynski
(Ex presidente)

Perú Alejandro Toledo Orden de
(Ex presidente) detención

Perú Ollanta Húmala Prisión

(Ex presidente) preventiva
Brasil Michel Temer Investigación

(Presidente)
Brasil Lula da Silva Prisión

(Ex presidente) /sin pruebas
Colombia Otto Bula Prisión

(Ex congresista)
Panamá Ricardo Martinelli Investigación

(Ex presidente)
El Salvador Mauricio Funes Investigación

(Ex presidente)
Argentina Julio de Vido Proceso

(Ex ministro) penal
México Emilio Lozoya Expediente

(Ex Director bloqueado
General de /cesaron al

Pemex) fiscal Santiago
Nieto

Venezuela Acusaciones No hay
contra Maduro investigaciones
(Presidente)

Lula da Silva, ex presidente de Brasil, ha sido
condenado a 12 años de prisión sin pruebas
contudentes en su contra en una Investigación
derivada del caso Odebrecht, el escándalo más grande
de corrupción de América Latina, que ha salpicado
a funcionarlos de alto nivel. El más reciente caso es

el del ex presidente de Perú Pedro Pablo Kuczynski,
quien renunció el mes pasado a su mandato tras una
averiguación que apuntaba sobornos recibidos de la
compañía brasileña. En México, las Investigaciones
han Involucrado a Emilio Lozoya, ex director general
de Pemex. El expediente se encuentra bloqueado. El
ex fiscal Santiago Nieto fue destituido y se dice víctima
de una persecución.

Fuente: New York Times y otras
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México SA
Barones: ¿de a cómo la elección? Bailléres "invierte" en aspirantes

Bote a ex presidentes pensionados
Carlos FernándezVega

Decía un viejo oligarca del grupo
mexicano de barones Forbes

que aquellos megaempresarios
que aportaban dineros a las campañas elec
torales ni lejanamente lo hacían con fines
democráticos o para apoyar a uno u otro
candidato, especialmente a los que busca
ban el hueso mayor. De ninguna manera.

No se trataba de gustos o creencias polí
ticas, mucho menos de apuestas, sino de
sólidas inversiones con fines muy pro
ductivos para ellos, porque, sin importar
el partido que lo promoviera, tarde que
temprano uno u otro candidato oficial
mente ganaría la contienda, sería declara
do inquilino de Los Pinos y, de inmedia
to, los barones comenzaban a cobrar
facturas, y de qué forma.

Tampoco era un mero dicho del oligar
ca, un priísta de toda la vida, porque a la
hora de las campañas presidenciales lo
mismo invertía en el gallo tricolor que en
la gallina blanquiazul (no aportaba dine
ros a los candidatos de izquierda, a sa
biendas de que no serían productivas). Se
trataba de ganar, punto.

Ello quedó documentado en las presi
denciales de 1988, cuando el entonces
"abanderado" del PRI, Carlos Salinas de
Gortari, creó una "comisión de financia
miento" de su campaña presidencial for
mado por 30 personas, de las que dos ter
ceras partes eran empresarios que, si bien
aún no aparecían en Forbes, gracias a
esta cercanía lo harían tres años después,
ya con CSG en Los Pinos, y sus crecien
tes fortunas siempre asociadas a la "ena
jenación" de los bienes de la nación.
El presidente de tal comisión fue el ya
fallecido Ángel Borja Navarrete, una de
las cabezas visibles de ICA el mismo

grupo empresarial que fue "rescatado"
con los ahorros de los trabajadores afilia
dos a Pensionissste y con jugosos contra
tos para el Nuevo Aeropuerto Internacio
nal de la Ciudad de México, y junto a él
aparecían Carlos Slim, Antonio Gutiérrez
Prieto (el de Gutsa, que no es otro que el
de la Estela de Luz), Carlos Peralta Quin
tero (el de los dineros "prestados" a Raúl
Salinas de Gortari), Enrique Molina So
brino (quien de la noche a la mañana se
convirtió en el zar del azúcar en México),
Isaac Saba Rafoul, Antonio Madero Bra

cho, Fernando Senderos Mestre y algu
nos más, quienes se apoderaron de las
empresas del Estado "desincorporadas" a
lo largo del sexenio de la solidaridad, de
tal suerte que sus de por sí florecientes
negocios alcanzaron el nivel de cuentos
de hadas.

No es novedad, desde luego, pero en las
presidenciales del año 2000, en las que,
de acuerdo con el registro del entonces
IFE, barones como Carlos Slim, con todo
y familia, simultáneamente giró cheques
a las campañas de Vicente Fox y Francis
co Labastida, en lo que se denominaba
"aportaciones de simpatizantes", "invir
tió" en las dos posibilidades y, como en
ejercicios anteriores, le fue de maravilla.
Lo mismo en las presidenciales de 2006 y
2012, y, desde luego, en las de 2018. Del
actual proceso electoral aún no se tiene
mayor detalle de las "inversiones" empre
sariales en las campañas (el Instituto Na
cional Electoral INE debe hacerlo pú

blico como parte de la obligada "transpa
rencia"), pero cuando menos ya salió un
botón de muestra publicado por La Jorna
da, bajo la firma de Roberto Garduño.
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Dice asi: "En seis años, el gobierno de
Felipe Calderón Hinojosa esposo de
Margarita Zavala Gómez del Campo, hoy
candidata 'independiente' al hueso ma
yor concesionó un millón 239 mil 273
hectáreas de terrenos nacionales al grupo
minero Peñoles, propiedad de Alberto
Bailléres González, quien encabeza el
conglomerado empresarial BAL. El pode
roso empresario, quien también controla
Palacio de Hierro y Petrobal, su hijo Ale
jandro Bailléres y Juan Bordes Aznar fue
ron señalados por el INE de haber donado
5 millones de pesos a la campaña presi
dencial de Margarita Zavala. Forbes des
cribió en 2016 que a lo largo del sexenio
de Felipe Calderón Hinojosa (20062012)
el monto de la fortuna de los Bailléres cre

ció 600 por ciento; pasó de 2 mil 800 mi
llones de dólares a 16 mil 500 millones. El
valor de las acciones de Peñoles en el mer

cado bursátil creció 450 por ciento. No
obstante, fue en los sexenios de los dos
gobiernos panistas cuando los beneficios
para el conglomerado BAL y su propieta
rio crecieron exponencialmente".

Pues bien, se trata del mismo barón que
en noviembre de 2015 recibió la Medalla
de Honor Belisario Domínguez (y junto
con ella más concesiones mineras y el

aval gubernamental para clavar el colmi
llo en el petróleo otrora de la nación) por
decisión de los impúdicos senadores de la
República, por tratarse, según dijeron,
"de un justo reconocimiento a su sobresa
liente contribución en la promoción de la
salud y al impulso del desarrollo econó
mico, educativo y cultural de nuestro
país, así como a la transformación de
México en una nación más competitiva,
justa y próspera".

Alberto Bailléres heredó de su padre
Raúl, fundador del clan fortuna, nego
cios y contactos políticos, y los aprove
chó muy bien, porque la riqueza familiar
ha crecido de forma abundante y perma
nente, primordialmente gracias a los
bienes de la nación que explota. No es
gratuito que se le conozca como el zar de
la plata.
Sin embargo, parece que este personaje
ha hecho una excepción a la regla de oro
de los barones que se cita líneas arriba, es
decir, no se arriesga dinero en uno u otro
candidato, sino que se invierte en ellos.
Por eso, los 5 millones de pesos que ofi
cialmente inyectó a una candidatura pre
sidencial perdedora, la de Margarita Za
vala, parece más un detalle filantrópico de

Bailleres, una suerte de propimta para la
mesera en turno y su marido carnicero.

Cierto es que Felipe Calderón fue mag
nánimo con este barón y que le concesio
nó millones de hectáreas de la nación

para la explotación minera (todo indica
que el número de hectáreas referido lí
neas arriba corresponde a una sola de
ellas, pues fueron muchas las que obtuvo
del tal Jelipe en Los Pinos), pero a la hora
de la hora los citados 5 millones de pesos
no alcanzan ni para cacahuates si se com
paran con lo que este personaje, junto
con los demás Forbes mexicanos, "in
vierten" en otras campañas electorales.
Entonces, ¿otro sexenio de barones For
bes que "invierten" en comprar gobiernos
y garantizar su impunidad?

Las rebanadas del pastel

Dice el candidato de los triangulitos,
José Antonio Meade, que las pensiones a
los ex presidentes "son un pago justo por
los servicios que brindaron al país". ¿En
serio? Si con esa vara mide, entonces to
dos los ex inquilinos de Los Pinos debe
rían estar en la cárcel, y ese sí sería
casi un pago justo.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* La cesta de telecom a la baja: Ifetel
* Claro que puede llegar contra reformas
* Nissan, más de cien meses de líder
El Instituto Federal de Telecomu

nicaciones, que lleva Gabriel hi
zo llegar un trabajo en donde se
asegura que los precios de los

servicios de comunicaciones siguen a
la baja, y por séptimo mes consecuti
vo registran la mayor deflación de en
tre las 12 divisiones por consumo indi
vidual en las que se desagrega el índice
Nacional de Precios al Consumidor, de
acuerdo con las cifras del Instituto Na

cional de Estadística y Geografía.
De acuerdo a datos del INEGI corres

pondientes a la segunda quincena de
diciembre de 2017, se observa que el
índice de Precios de Comunicaciones
fue el único de los índices que dismi
nuyó a lo largo del año, con una varia
ción anual de 0.3%, en contraste con
otros segmentos de consumo que au
mentaron por arriba de 3.5%.
En ese mismo periodo, el INPC, que
mide la evolución de los precios de los
bienes y servicios que consumen las
familias en México, registró una ta
sa de crecimiento anual del 6.9%, res
pecto a 2016.
De los 284 productos genéricos que
se incluyen en la canasta del INPC, el

servicio de telefonía móvil fue el oc

tavo cuyo precio disminuyó más, con
una reducción de 0.5%, entre la segun
da quincena de diciembre 2016 y la
segunda quincena de diciembre 2017.

ERROR. El gobernador del Banco de
México, Alejandro Díaz de León es un
técnico de primera línea en temas eco
nómicos, pero le falta mucho para tener
ese expertis político, que se dejó ver
durante su comparecencia en el sena
do, donde fue recibido por el presiden
te de la cámara Ernesto Cordero, quien
ya ocupó la Secretaría de Hacienda. Al
gobernador de Banxico se le ocurrió
decir que la institución era una garan
tía para la estabilidad económica, más
allá de los cambios políticos.
Ernesto Cordero, con juta razón le de
jó entrever que no se equivoque. Cla
ro, que en caso de ganar Andrés Ma
nuel va a intentar echarle mano al Ban

co de México. Hay una reserva mone
taria muy importante y si asegura que
puede hacer crecer la economía sin ne
cesidad de recurrir al crédito, pues só
lo se antoja que sea a través de una po
lítica monetaria expansionista y eso es

tá en las manos de Banxico.

Por cierto, que tanto Banxico como
la SHCP está llena de egresado del
ITAM, mismo que fueron desdeñados
y mal vistos por el propio AMLO. Así,
que no se puede descartar una purga y
cambiarlos por gente de la UNAM y
de la Iberoamericana. Las reformas es

tructurales no están garantizadas y cla
ro que pueden retroceder.

LÍDER. A pesar del fuerte estirón
en el mercado interno Nissan anun

ció ventas por 28,463 unidades duran
te marzo, alcanzando una participa
ción del 24 por ciento y cumpliendo
106 meses consecutivos de liderazgo
en México. Hacia adelante la estrate

gia de Nissan, que lleva Mayra Gonzá
lez, es colocar a su modelo sedán Ver
sa, entre los más vendidos. El mes pa
sado superaron las 7,500 unidades y es
factible que pueda reemplazar al Tsuru,
ya jubilado ¦.
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NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES
SUBE CONSUMO PER CAPITA DE
PESCADO A 12.67 KG, PRODUCCIÓN
RÉCORD Y COMEPESCA PROPUESTAS
A CANDIDATOS
ALBERTO
AGUILAR

*Guajardo reportará hoy a IP avances en TLCAN y retoman
mesas grupos de trabajo; iniciará Didi Chuxing en Toluca y
ya recluta; Aspen compra Pentrexyl y Perfalgan
  N RUBRO QUE en el sexenic
Ude Enrique Peña Nieto se

colocó como una prioridad
en el ámbito agroalimentaric

  fue el pesquero, mismo
que por desgracia no
aprovechamos conforme a

su potencial.
Pese que tenemos 11 mil 500 kilómetros

de litoral y que dentro del territorio
contamos con una enorme riqueza acuífera
se dice que los mexicanos "estamos de
espaldas al mar" por nuestro bajo consumo
de esa riqueza.
Hay muchas zonas que por un tema

cultural prefieren carne de res, puerco, y
pollo.
La buena noticia es que fruto del

esfuerzo de SAGARPA con José Calzada

recién relevado por Baltazar Hinojosa ,
y CONAPESCA de Mario Aguilar, el
año pasado volvió a lograrse un ligero
incremento en el consumo per cápita de
pescado al llegar a 12.67 kilogramos(kg) vs
R Q ka HpI ?.m?.
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En los últimos 6 años ha
aumentado la demanda de

productos pesqueros en
nuestra dieta, aunque aún hay
todo por crecer: considere que
Japón está en 40 kg y España
sn 30 kg.
Hay que reconocer que en

:'ste avance ha participado

Id ir Vid dgl UpdL,lUllt:^ L.U111U

el Consejo Mexicano de Promoción
de Productos Pesqueros y Acuícolas
(COMEPESCA), asociación civil que data del
2003 y que preside Citlali Gómez Lepe.
COMEPESCA ya tiene unos 30

miembros, empresarios de toda la
cadena productiva y comercial como por
ejemplo Grupo Mar de Antonio Suárez y
exportadores y comercializadores como
David Castro, Mauricio Arellana o Alvaro
de Tomás por citar algunos.
Aunque usted no lo crea, la mayor

afición por el "sushi"
ha contribuido, aunque
también el esfuerzo
comercializador del
rubro del atún en donde
también está Pinsa de

Leovigildo Carranza.
Además en 2017

el sector pesquero
alcanzó una producción
récord de 1.8 millones
de toneladas.

Luis Bourillón,
vicepresiueme ue

COMEPESCA, hace ver sin embargo que
esto se debe a la dinámica que muestra

la acuacultura, ya que la pesca por si sola
crece a ritmos del 2%.
Ahora mismo otra meta del sector es

empujar un mayor valor agregado para
aprovechar más el producto pesquero y no
desperdiciar nada (visceras, piel, cabeza).
Se estima que este 2018 será similar al

2017 y otro objetivo de la industria es hacer
más eficiente la cadena de comercialización

para bajar precios.
Además COMEPESCA

ya trabaja en algunos
planteamientos para
presentarlos a los candidatos,
esto es José Antonio Meade,
Ricardo Anaya y Andrés
Manuel López Obrador y
empujar políticas públicas a
favor de ese Quehacer.

Hay mucho por mejorar en lo que hace
a las cooperativas, en la organización, en
el acceso al crédito y la sustentabilidad,
máxime las amenazas del cambio
climático.

El valor de la producción pesquera
en 2017, según COMEPESCA, llegó a 38
mil millones de pesos, y por volumen
las especies más representativas fueron
sardina, camarón, mojarra, túnidos (atún,
bonito barrilete). La acuacultura significó
393 mil toneladas.

En pesca México tiene el escalón 17
del mundo, y en lo que hace a lo acuícola
somos el número 24. Nuestra mejor
posición por producto la da el pulpo con el
3U sitio, seguido del atún con el 4° lugar. En
camarón y sardina tenemos el 7° escalón.
Así que en el ámbito pesquero todo por

avanzar.
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SE SABE QUE hubo un cambio en la
estrategia para negociar el TLCAN.
La semana pasada fue intensa en los
contactos entre Ildefonso Guajardo,
Chrystia Freeland y Robert Lighthizer.
Los representantes de los tres países
pusieron en la mesa los temas más
álgidos para tratar de destrabarlos: reglas
de origen, resolución de controversias,
caducidad del acuerdo, temporalidad
agrícola y condiciones para textil vestido,
en donde parece que no hay muchas
novedades. Como quiera la fórmula
causó preocupación a la IP por el riesgo
de acuerdos que no les consultaran. Le
adelantó que hoy por la tarde habrá una
reunión con el sector privado. Participarán
el CCE de Juan Pablo Castañón, incluidas
CONCAMIN de Francisco Cervantes, CNA
de Bosco de la Vega, y el cuarto de junto a
cargo de Moisés Kalach. También estarán
Juan Gallardo y asesores como Herminio
Blanco, Luis de la Calle, Francisco de
Rosenzweig. Esta misma semana se
reanudarán los trabajos entre los equipos,
aunque se desconoce si este esfuerzo será
ya la 8a ronda.
RECIEN LE PLATICABA de la inminente

incursión de la poderosa plataforma de
transporte Didi Chuxing para competirle
a Uber que lleva Federico Ranero. Muy

buena noticia para los usuarios. Resulta que
la firma china está por iniciar sus pruebas
piloto en Toluca. Será el primer punto
en el que probará suerte. Didi Chuxing
inició el reclutamiento de los conductores

ahí para que conozcan los beneficios de
un modelo que por lo pronto ya ponderó
las condiciones de ese mercado para
aprovechar sus bondades tecnológicas.
LA FARMACEUTICA ASPEN LABS que
dirige Raúl Camarena se mantiene muy
activa en ampliar su portafolio. Acaba
de cerrar la compra a Bristol Mayers
Squibb que lleva Sandra Ramírez de dos
productos. Uno el antibiótico Pentrexyl, y
el otro el analgésico Perfalgan I.V. Con este
último fortalece su posición en ese negocio,
ya que el año pasado la farmacéutica con
160 años de historia adquirió otros tres
medicamentos a GlaxoSmithKline y a
Astra Zeneca. Aspen maneja en su línea
el Meticorten, Zyloprim, las fórmulas
infantiles SMA y en OTC el Nytol o la leche
de magnesia Phillips.

EL SECTOR

PESQUERO
ALCANZÓ UNA
PRODUCCIÓN DE
1.8 MILLONES DE
TONELADAS
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Alberto Aguilar "Nombres, Nombres y... Nombres"

ALBERTO AGUILAR

Costo: 34,394
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GENTE DETRÁS DEL DINERO

No para
en Nopala

El anuncio de Atlas Renewable, a

cargo de Camilo Serrano, de cons
truir en la localidad hidalguense
de Nopala la granja fotovoltaica

más grande del altiplano (sólo le compite
la que construyó Carlos Peralta en Paste
jé, Estado de México), es el inicio de varios
proyectos en energía que sumarían inver
siones por650millones de dólares, dado el
doble blindaje legal que ofrece el gobierno
de Ornar Eayad a las empresas que toma
ron oportunidades conforme a las leyes fe
derales de la Reforma Energética.

El proyecto de Atlas es generar y distribuir 300GWI1
por año con una granja que se construirá en el tiempo ré
cord de un año. Si bien de momento están reservados los

términos y montos de la inversión, se trata del segundo
caso en que se emprende un proyecto de esa enverga
dura por la certeza de un contrato de compra de energía
con la CFE, que lleva Jaime Hernández. La primera de
esas operaciones tipo Transacción Bilateral Financiera
(TBFin) para comprar en directo energía fue con Fiste
rra Black Stone, que aquí lleva Enrique Jiménez, en su
planta de Tierra Mojada, Jalisco.

Pero con la primera Agencia Estatal de Energía y una
reforma a las leyes locales empujadas por el secretario
de Desarrollo Económico José Luís Romo para cobijar la

inversión privada, están en proceso de evaluación otro
grupo de inversiones relevantes, tanto de energías, pero
que incluye también el almacenamiento y distribución
de hidrocarburos. De hecho es previsible que algunos de
los nuevos planes en Hidalgo deriven de los proyectos
que se ejecutarán en Tuxpan, Veracruz, donde estarán
los centros de recepción de combustible importado más
grandes del Golfo de México. Así, el doble blindaje legal
genera la certeza jurídica para inversiones de largo plazo
en estos efervescentes momentos electorales.

Salud por delante. Y la división médica de GIN
group va a lo grande, con el propósito de hacer del
Centro Médico GIN Toluca el mejor y único en el

mundo, por lo que la renovación de sus instalaciones y la
puesta en marcha del área de hospitalización van acompa
ñadas de tecnología digital y robótica: la solución Adicare
para el control completo y oportuno de signos vitales, así
como su registro y alerta con la plataforma Early Warning
Score System. La agrupación, que encabeza Raúl Beyruti
fortalece de esta manera su hospital mexiquense, que de
por sí cuenta ya con servicios de terapia intensiva, cirugía
ambulatoria, cirugía de alta especialidad y radiocirugía.

Cambio en DGAC. Como aquí se comentó, tras
la salida de Alexandro Argüdín de la dirección
del AICM, para dirigir el Aeropuerto Internacio

nal de Toluca (el Plan B para la aviación en el Valle de
México), Miguel Peláez tomó la conducción del actual y
saturado aeropuerto capitalino y dejó el mando de la Di
rección General de Aviación Civil. El timón de la DGAC
lo toma ahora Luís Gerardo Fonseca, experto en temas
de transporte, que previamente se desempeñó como
eficaz coordinador de asesores de la subsecretaría Yuri
ria Mascott. Enhorabuena.
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Mauricio Flores, Gente detrás del dinero

Mauricio Flores

Costo: 26,174
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Obi

Costo: 40,446
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Costo: 41,856
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Costo: 11,898
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Costo: 12,825
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Costo: 5,779
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Costo: 17,277
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Costo: 14,868
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Costo: 6,193
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